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RECHAZA PROYECTO PARA SUSPENDER GIRAS, FIRMAS...

TEPJF da luz 
verde a procesos 

adelantados; ordena 
al INE fijar límites

Por tres votos  contra uno, porque 
tres magistrados estuvieron ausen-
tes, avalan convocatoria del PAN-
PRI-PRD para elegir al responsable 
de construir el FAM; admiten que  
se puede vulnerar equidad pág. 3

Árbitro debe regular y encauzar 
proceso, porque “caminan en cam-
po minado”, determina; partidos 
deben presentar informes y no 
pueden contratar espacios en me-
dios; es un fraude a la ley: Otálora

Fresnillo hila 2 años 
en top de municipios 
donde hay más miedo

EN MAÑANERA AMLO 
CREA SECCIÓN PARA 
EVITAR QUE “LO  
CEPILLE” AUTORIDAD 

Peso sigue rompiendo pisos 
y previsiones: llega a 16.71

Rispidez  
de nuevo en 
contienda de  
corcholatas 

EL ESTRENO de cinta de la polémica muñeca surgida en 1959 
trae de nuevo a debate el empoderamiento femenino. 

LA TITULA “No lo digo yo”; el Presidente dice 
que es para informar a la gente y que no se deje 
manipular; aluden a Xóchitl como “la señora X”.

LA SENADORA lo acusa de “trampear todo”  
y buscar darle la vuelta a medida cautelar; va  
por más denuncias e incluirá a Elizabeth García. 

SEÑALA  que ya le perdió el miedo al Ejecutivo 
al igual que al cacique de su pueblo; De la Madrid 
también rechaza declinar por Gálvez. págs. 8 y 10

ALCANZA nuevo mínimo y es el mejor nivel 
desde diciembre de 2015; analistas estiman que 
continúe apreciación y llegue a 16.40. pág. 20

LAYDA acusa deslealtad 
al Presidente con el plan 
A.N.G.E.L.; Marcelo Ebrard  
responde: “Claudia  
no necesita ayudantes”. 

SHEINBAUM afirma que  
no va a debatir; exhiben 
comparativo de homicidios 
dolosos de los últimos go-
biernos de la ciudad. pág. 6

ESTÁ a la cabeza desde julio de 2021; le siguen 
Zacatecas, Cd. Obregón, Ecatepec y Naucalpan; 
Cuajimalpa y BJ, entre las más seguras.pág. 13

CAMPECHE, primer lugar en tasa de feminicidios; 
registra 0.57 casos por cada 100 mil mujeres; deli-
tos de alto impacto, a la baja: Segob. págs. 14 y 16

MAGALI JUÁREZ

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Son los jueces de ellos mismos pág. 2

BERNARDO BOLAÑOS
Canadá, ¡Otro pulmón del planeta en riesgo! pág. 4

GABRIEL MORALES
La historia inacabada de los judíos en Etiopía pág. 28

ES UN FRAUDE a la ley, 
porque su realización tiene 
como trasfondo una serie 
de acciones tendientes  
a lo que será su candidato”
Janine Otálora
Magistrada del TEPJF

MARGOT Robbie y Ryan Gosling,  
en una imagen promocional. PÓSTER DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES
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1. PINK & Fabulous 
Barbie (2015)

2. THE ORIGINAL 
Barbie (1959)  

3. DAY to Night 
Barbie (1985)

ICÓNICAS

Foto|Warner Bros. Pictures

Ciudades que siguen en los primeros lugares  
de percepción de inseguridad. 

Junio 2023

Fresnillo

ESTANCADAS

Zacatecas

Ciudad Obregón 

Ecatepec

Nacional 

92.8
91.7

90.3
87.6

62.3
Fuente|Inegi

UN FENÓMENO MUNDIAL
QUE SE APODERA DE LA TAQUILLA
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XÓCHITL GÁLVEZ,   
ayer en Morelos. 
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lugares y 
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10PREMIOS
B R O N C E

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

razon.com.mxLa Razón • Jueves 20.07.2023
MÉXICO02

 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

LOS SUSPIRANTES 
aseguran que no 

están violando la ley 
que no están come-

tiendo “anomalía” 
alguna. Andan en  
el yo no he hecho 

nada malo, ellos es-
tán siendo los jueces 

de ellos mismos  

SON LOS JUECES  
DE ELLOS MISMOS  

Las manifiestas irregularidades en que el partido 
mayoritario y la oposición están cayendo, desa-

rrollando precampañas que aseguran que no lo son, 
quizás por ahora entren en el terreno del anecdota-
rio, pero es cuestión de tiempo para que trasciendan 
y traigan inevitables consecuencias.  

Se va gestando una especie de complicidad colectiva en la que 
por ahora les conviene lo que están haciendo, pero van perdiendo 
de vista, en medio de la engolosinada que se andan dando, que nos 
van a llevar a escenarios en donde podríamos entrar a los peligro-
sos terrenos de la ley de la selva en medio de un proceso electoral 
particularmente complejo por la gran cantidad de cargos que están 
en juego y por lo que se vislumbra será la elección presidencial.  

Es evidente que el proceso es para todos importante. Lo es de 
manera particular para el Presidente y más ahora en donde se ha 
abierto una rendija, por la cual se pueden colar sorpresas.  

Uno de los aspectos más riesgosos de lo que está sucediendo 
es la forma en que López Obrador soslaya los aspectos legales 
bajo elementos ideológicos o de aspectos tales como la libertad 
de expresión. No repara, o no quiere reparar, que estamos ante un 
derecho relativo no absoluto, reglamentado y que además nos obli-
gamos a seguir su fundamento: el respeto al Estado de derecho y la 
normatividad electoral.  

Se ha insistido con razón que el marco legal que nos ha regido 
durante muchos años ya no responde a la realidad por la que esta-
mos pasando con los desiguales procesos electorales. En función 
de escenarios similares hace algunos años se trató de subsanar 
todo aquello que en el fondo era una ventaja para el partido en el 
poder y el gobierno en turno; por más obvio que sea recordemos 
que la democracia es un proceso por principio inacabado.  

Se llegó a consensos, lo cual fue clave para el proceso de cambio. 
La oposición de aquellos años fue un eje, porque además de que 
pasaba por un muy interesante proceso de crecimiento le cabía la 
razón y el derecho. Los cambios que ahora son los que nos rigen no 
se pueden entender sin la oposición, particularmente sin el PRD y 
después por Morena.  

Lo que se puso en la mesa no es otra cosa que las bases 
de la democracia: certidumbre, equilibrios políticos, reglas  
claras y confianza.  

Al paso del tiempo nos hemos dado cuenta que mucho de 
lo que en su momento tenía vigencia al paso de los años requie-
re de nuevas modificaciones. La realidad nos ha cambiado las 
bases que se pensó que eran el punto de partida de cualquier  
proceso electoral.  

Hoy estamos bajo otros escenarios porque, entre otras cosas, 
no tiene sentido impedir la manifestación del Presidente y sus 
funcionarios en favor de su partido y de lo que hacen. Sin embar-
go, para llegar a este proceso tenemos que encontrar consensos y 
buscar en el siguiente proceso electoral nuevas herramientas junto 
con las que ya estamos viendo y viviendo.  

Al Presidente no se le está coartando su libertad de expresión. 
Es una interpretación interesada que en el fondo no atiende las 
leyes y las normas que todavía nos rigen en los procesos electo-
rales. Dejar que las cosas se muevan al antojo del Presidente, pero 
también de su partido y de la oposición misma, nos lleva a un esce-
nario de confrontación con muy probables secuelas sociales.  

El TEPJF, vía la magistrada Janine Otálora, está tratando de 
imponer el orden legal. “Hay que asumir que los partidos se 
adelantaron a los tiempos”. El problema es que los suspirantes 
aseguran que no están violando la ley que no están cometiendo  

“anomalía” alguna.  
Andan en el yo no he hecho nada malo, ellos están siendo los 

jueces de ellos mismos.  
  

RESQUICIOS.   
Las encuestas están generando confusión y quizá hasta salidas en 
falso. A estas alturas y con la experiencia de una gran cantidad de 
procesos electorales, los actores políticos deberían ser más pruden-
tes para interpretarlas y quienes las hacen, más serios y rigurosos.  

¿Árbitros rebasados?
Llamó la atención la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración de dar luz verde a los procesos internos del Frente y, por ende, de Mo-
rena. Pero aún más lo hicieron los argumentos de Janine Otálora, la magistrada 
que ha mantenido firme su postura en el sentido de que esos procesos están 
fuera de la ley. “No comparto que cuestiones fácticas y el comportamiento de 
los partidos conduzcan al Tribunal a realizar interpretaciones que generan un 
sistema paralegal”, señaló ayer. Nos hacen ver que lo señalado por Otálora —con 
la que algunos consejeros del INE podrían estar de acuerdo— da cuenta de un 
mundo al revés. Porque resulta que ahora los árbitros, en vez de parar los par-
tidos que ya se están jugando, sin reglas y sin ellos, están buscando, y además 
con tibieza, el modo de meterse a pitar. 

Layda, en la lista negra 
Y fue a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, a la que ayer se le ter-
minó de regresar uno de los misiles que lanzó desde su programa Martes del 
Jaguar. Y es que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación de-
terminó que la mandataria sí incurrió en violencia política en razón de género 
en contra de diputadas del PRI, a las que señaló de enviar fotos íntimas a su 
dirigente nacional. El tribunal ordenó que el nombre de la morenista quede 
inscrito en el catálogo de personas sancionadas por cometer esa falta con una 
votación unánime de los cuatro magistrados que estuvieron presentes en la 
sesión de ayer. Sansores quedará en esa lista negra por un periodo de tiempo  
aún por definir.  

Arranca sucesión en Yucatán
Interesante, el cónclave que tuvo lugar ayer en la sede nacional del PAN, y al 
cual acudieron las figuras azules que aspiran a la candidatura al gobierno de 
Yucatán. En el encuentro, que encabezó el dirigente nacional, Marko Cortés, 
estuvieron la secretaria general, Cecilia Patrón; los alcaldes de Mérida y Pro-
greso, Renán Barrera y Julián Zacarías, respectivamente, el funcionario estatal 
Liborio Vidal y el diputado federal Rommel Pacheco. Nos cuentan que durante 
la reunión, los cinco aspirantes se comprometieron a mantener la unidad y a 
dar continuidad a las políticas del actual mandatario, Mauricio Vila. El asun-
to no es menor, pues se trata de un estado que ha tenido un gobierno eficaz 
en los últimos cinco años, un legado que el panismo está obligado a cuidar. El 
cónclave de ayer fue el banderazo de salida para la contienda interna. Veremos  
cómo se desarrolla.

Arropo a las escuelas 
Con la novedad de que el cierre del ciclo escolar, ayer, dio oportunidad a algunas 
autoridades locales para subrayar el compromiso que tienen de apoyar a alum-
nos y escuelas, y que mantendrán en el ciclo que viene. Es el caso del alcalde 
de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, quien ayer adelantó que los estudiantes de 
las 88 primarias y las 34 secundarias de la demarcación contarán con útiles y 
uniformes gratuitos. Aunado a ello, continuarán  las obras de rehabilitación y 
mantenimiento de planteles educativos para garantizar a maestros y alumnos 
un entorno seguro con espacios públicos limpios y ordenados. El funcionario 
estuvo ayer en la primaria Luis Hidalgo Monroy. ¿Cuántos alcaldes están apli-
cados en el apoyo a las escuelas de sus demarcaciones? No, no son muchos.  

La MH y los indicadores de seguridad
Y donde pueden presumir resultados en materia de percepción de seguridad es 
en la alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo de Mauricio Tabe. Y es que ayer el Inegi 
dio a conocer su Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del segundo 
trimestre de 2023, la cual arroja que en dicha demarcación 62% de los encuesta-
dos expresó sentirse más seguro. Un dato relevante si se considera que a finales 
de 2021, sólo 25% opinaba lo mismo. En esa lógica, la MH aparece como una de 
las tres alcaldías más seguras de la capital. ¿Cuál puede ser la receta? Bueno, 
pues, se ha dicho que trabajo coordinado entre instituciones, operativos conjun-
tos, blindaje de fronteras y mayor inversión en equipamiento. Aunque también, 
nos hacen ver, se requiere algo principalísimo: aplicarse.  

Denuncias por Jóvenes… 
Así que la diputada del PAN María Elena Pérez-Jaén presentó ayer 29 denun-
cias en contra de la exsecretaria del Trabajo y Previsión Social, por la existencia 
de más de 170 millones de pesos por aclarar por irregularidades identificadas 
en las cuentas públicas del 2019, 2020 y 2021 en uno de los programas insignia 
de la actual administración: Jóvenes Construyendo el Futuro. Entre las ano-
malías, la legisladora expuso pagos que la dependencia hizo a 114 beneficiarios 
que fallecieron, así como jóvenes que fueron contratados para prestar servicios 
profesionales como Servidores de la Nación y erogaciones para personas que no 
demostraron haber sido capacitadas. Uf.
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Tormenta ocasiona  
caos en el Suburbano 
LA FUERTE tormenta que cayó la tarde de ayer en la capital del 
país generó fallas en este medio de transporte, que suspendió 
sus servicios por casi una hora, lo que trajo consigo que dece-
nas de usuarios quedaran varados entre la entrada del Tren y la 
plaza comercial Fórum Buenavista.

ASISTIERON FALTARON

Criterios que deberá seguir el Instituto, según el Tribunal.

Los integrantes del 
TEPJF que asistieron 

rechazaron la 
propuesta de la 

magistrada decana.

Dicta línea

Votos y 
argumentos

Ministros rechazan plan de Otálora que pedía vetarlo

TEPJF palomea proceso del Frente, 
pero ordena al INE imponer límites

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) 
dio luz verde a la convocatoria 
que emitieron PAN, PRI y PRD 

para elegir al responsable de construir 
el Frente Amplio por México; sin embar-
go, vinculó al Instituto Nacional Electo-
ral (INE) para que, en un plazo de cinco 
días, emita los lineamientos para fijar los 
límites con los que deberán conducirse 
éstas y todas las fuerzas políticas que re-
pliquen el mismo esquema de selección 
de aspirantes, como Morena.

Por mayoría de tres votos —sólo asis-
tieron cuatro magistrados: Janine Otálora 
Malassis, Felipe Fuentes Barrera, Indalfer 
Infante y el presidente Reyes Rodríguez 
Mondragón, y tuvieron falta justificada 
Mónica Soto, José Luis Vargas y Felipe 
de la Mata—, los magistrados electora-
les rechazaron la propuesta que había 
elaborado Otálora, en la que planteaba 
que, por constituir un “fraude a la ley”, 
debía suspenderse el proceso interno de 
estos tres partidos, establecido en dicha  
convocatoria.

CON LA AUSENCIA de 3 de 
sus integrantes, integrantes 
de la Sala Superior conside-
ran que con lineamientos se 
evitarán irregularidades; es un 
fraude a la ley, dice la ponente

De hecho, durante la sesión pública en 
la que se resolvieron las impugnaciones 
que presentaron el PT y ciudadanos en 
contra del procedimiento del Frente Am-
plio por México, la magistrada decana de 
la Sala Superior defendió su propuesta y 
dijo que dicho proceso tiene la naturale-
za de una contienda interna del ámbito 
electoral en la que resultará ganadora la 
persona con mayor apoyo social y será 
postulada en el proceso electoral federal.

“Es un fraude a la ley, porque su reali-
zación tiene como trasfondo una serie de 
acciones tendiente a lo que será su can-
didato, que será este año, por parte de los 
partidos denunciados”, indicó.

Sin embargo, los magistrados Indalfer 
Infante, Felipe Fuentes Barrera y Reyes 
Rodríguez Mondragón rechazaron la po-
sibilidad de suspender la convocatoria y 
todo el proceso.

El magistrado presidente dijo que este 
asunto no se podía considerar “en blanco 
y negro”, sino que se debía buscar el equi-
librio, sobre todo considerando que este 
esquema se puede replicar en el futuro, 
inclusive en el ámbito local.

“No estoy de acuerdo con invalidar la 
convocatoria para elegir a la persona res-
ponsable para construir el Frente Amplio 
por México. Coincido que puede vulne-
rar la equidad de la contienda del proceso 
electoral por venir 2023-2024.

“Sin embargo, esta posible vulnera-
ción puede evitarse a partir de la emisión 
de lineamientos generales por parte del 
Consejo General del INE para que regule 
y fiscalice este proceso, con la finalidad 
de que salvaguarde la equidad y la lega-
lidad y se encaucen estas expresiones 
dentro de los parámetros y estándares 
de legalidad electoral”, declaró.

Rodríguez Mondragón planteó los 
criterios que deberá seguir el Consejo 
General del órgano electoral adminis-
trativo para emitir los lineamientos y 
señaló que deberán definir las reglas 
necesarias para identificar lo que está 
permitido y lo que no, así como los pro-
tocolos y herramientas.

Puntualizó que se deberá aclarar que 
de ningún modo se habilitará a parti-
dos, organizaciones civiles, participan-
tes o simpatizantes para realizar actos 
anticipados de precampaña o campaña 
y, en caso de que así se regis-
tre, deberá indagarse, incluso 
de oficio, y sancionarse.

Expuso que se deberán es-
tablecer las disposiciones para 
salvaguardar la equidad, por 
lo que los partidos no podrán 
utilizar las prerrogativas de ac-
ceso a radio y televisión para la 
sobreexposición de las perso-
nas aspirantes o participantes, 
ni contratar o adquirir tiempos 
en medios electrónicos.

El presidente del TEPJF especificó que 
los servidores públicos estarán obligados 
a usar los recursos a su cargo de forma 
imparcial y la propaganda gubernamen-
tal deberá utilizarse con fines constitu-
cionales y no para promoción política-
electoral o para personas partidistas.

Explicó que en los lineamientos tam-
bién se deberá establecer que las denun-
cias se tramitarán por la vía de procedi-
mientos especiales sancionadores; el INE 
tendrá que definir el tipo de propaganda 
permitida —espectaculares, en vehículos 
o pintas de bardas— y certificarla, y se de-
berá establecer una fiscalización especia-
lizada, en la que los partidos tendrán que 
presentar sus informes.

Durante la sesión, el magistrado In-
dalfer Infante advirtió que, ante la falta 
de lineamientos, todos los aspirantes 
caminan en un “campo minado”, por lo 
que respaldó la postura del magistrado 
presidente del TEPJF para que el INE 
emita estas reglas que, particularmente, 
den certeza a los servidores públicos.

“No saben si al llevar a cabo tal acto es-
tán, o en el futuro el INE, o este Tribunal, 
les va a decir que infringieron la norma 
y que eso probablemente traiga una con-
secuencia grave en sus aspiraciones po-
líticas. Por esa razón es importante que 
el INE se anticipe y emita este tipo de li-
neamientos, sobre todas estas materias, 
estos temas que mencionó el magistrado 

presidente, para que así haya la 
certeza de cómo debe llevarse 
a cabo este tipo de activida-
des”, señaló.

El magistrado Felipe Fuen-
tes Barrera coincidió en que 
el hecho de que se apruebe la 
convocatoria del frente opo-
sitor no significa que habrá 
impunidad para quienes parti-
cipen en este proceso porque, 
dijo, quienes actúen violando 
la ley, deberán ser sancionados.

LA PROPUESTA de Otálora planteaba dar 
vista al INE por promoción personalizada de 
Xóchitl Gálvez, Santiago Creel y Beatriz Pare-
des, quienes no han renunciado a sus cargos.

Eldato

NO HABILITARÁ a partidos, ONG o simpatizantes a realizar actos 
anticipados de precampaña o campaña. 

DE HACERLO, deberá indagarse, incluso de oficio, y sancionarse.

LOS PARTIDOS no podrán utilizar las prerrogativas de acceso a radio y 
televisión para exponer a los aspirantes, ni contratar o adquirir tiempos 
en medios electrónicos.

LOS SERVIDORES públicos usarán los recursos a su cargo de forma im-
parcial; la propaganda gubernamental se utilizará con fines legales y no 
para promoción política-electoral o partidista.

LAS DENUNCIAS se tramitarán por la vía de procedimientos especiales 
sancionadores.

EL INE TENDRÁ que definir el tipo de propaganda permitida –especta-
culares, en vehículos o bardas– y certificarla.

EL ORGANISMO también deberá establecer una fiscalización especiali-
zada, en la que los partidos tendrán que presentar sus informes.

LA SEMANA pa-
sada la mayoría del 
TEPJF desechó el 
proyecto de Janine 
Otálora en el que 
proponía también 
desechar el proceso 
de Morena por con-
siderar que violaba 
la ley electoral.

Eltip
5

Días tendrá el INE 
para emitir los linea-
mientos solicitados

(DICHO PROCESO) es un 
fraude a la ley, porque su rea-
lización tiene como trasfondo 
una serie de acciones tendien-
te a lo que será su candidato, 

que será este año, por parte de 
los partidos denunciados

Janine Otálora 
Magistrada electoral

EL HECHO de que estemos 
examinando este acto no 

implica impunidad. Quienes 
actúen violentando la ley, des-
de luego recibirán los procedi-
mientos, los enjuiciamientos y, 

en su caso, sanciones

Felipe Fuentes 
Magistrado electoral

Mónica Soto
Magistrada electoralNO ESTOY DE ACUERDO 

con invalidar la convocatoria 
(del FAM). Coincido que puede 
vulnerar la equidad de la con-
tienda. (Esto)  puede evitarse 

con la emisión de lineamientos 
generales por el INE

Reyes Rodríguez 
Magistrado presidente

José Luis Vargas
Magistrado electoral

ES IMPORTANTE que el INE 
se anticipe y emita este tipo 

de lineamientos, sobre estos 
temas que mencionó el ma-

gistrado presidente, para que 
haya la certeza de cómo llevar a 

cabo este tipo de actividades

Indalfer Infante 
Magistrado electoral

Felipe de la Mata
Magistrado electoral
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LA FORMACIÓN de un Frente Amplio ya 
está inscrita en el Instituto Nacional Electo-
ral así como para tener un responsable del 
proceso interno

Rubén Moreira
Diputado federal por el PRI 

HAY QUE decirlo claramente, nosotros nos 
estamos comportando de acuerdo con lo 
establecido en la legalidad y la Constitución 

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD

Defienden que el Frente Amplio está permitido en los tiempos electorales.
Festejan resolución

POR BERNARDO BOLAÑOS

Los bosques boreales canadienses, también conocidos 
como taiga, juegan un papel crucial en el sistema climá-
tico del mundo. Son importantes sumideros de carbono, 
lo que significa que absorben y almacenan grandes canti-
dades de bióxido de carbono. Esto ayuda a que el cambio 
climático no se dispare hacia escenarios apocalípticos.

A veces se cree que el Amazonas es un sumidero 
mayor de carbono. No es completamente cierto. Aun-
que la selva amazónica secuestra carbono a una tasa 
mayor (de alrededor de 1.5 toneladas métricas de car-
bono por hectárea al año, mientras que los bosques 
boreales capturan carbono a una tasa de 0.9 toneladas 
métricas de carbono por hectárea), en realidad la contri-
bución total de los segundos es mayor por su extensión. 
Los bosques boreales están en Canadá, Rusia y Escan-
dinavia. En conjunto, almacenan el 22 por ciento de las 
reservas mundiales de carbono forestal, mientras que 
la selva amazónica almacena el 17 por ciento. Tanto si 
desaparecen los bosques boreales o si la Amazonía se 
transforma en una sábana, nos lleva la chimoltrufia. 
Ambos son pulmones de la Tierra.

No hay duda de que los incendios forestales del 
2023 en Canadá están asociados al cambio climático. 
El invierno más corto produce un bosque más seco en 
verano. Las tormentas eléctricas aumentan el número 
de relámpagos, que sirven de chispas mortales.

Pero una causa igualmente poderosa de la tragedia 
en Canadá es la precariedad de los combatientes de 
incendios. En ese país, el 70 por ciento de los bombe-
ros son voluntarios. Lo hacen gratuitamente o con un 
magro estímulo fiscal, porque alguien tiene que pro-
teger del fuego a sus casas y a sus familias. Pero estos 
héroes tienen otros trabajos remunerados. Y el resto, 30 
por ciento de los apagafuegos profesionales y pagados, 
se encuentran entre los trabajadores más modestos del 
país. Las personas prefieren trabajar en las minas y en 
la industria minera antes que jugarse la vida enfrentan-
do incendios o contraer enfermedades por respirar el 
humo, a cambio de un salario irrisorio.

México, Estados Unidos y Canadá deberían unir es-
fuerzos en el combate a los incendios forestales.

El estado de California ha recurrido a los internos 
de los penales para combatir el fuego en áreas natu-
rales. En México, en mayo de 2019, el humo de éstos 
enrareció el aire del centro del país. La opinión públi-
ca cuestionó la suspensión del “Programa de empleo 
temporal para el combate a los incendios forestales” y 
la reducción del presupuesto de la Conafor.

En vez de estos errores comunes a los tres países, 
hace falta una coordinación trinacional para combatir 
el fuego, con tecnología de punta y una flota de aviones 
contra incendios lista para actuar localmente o acudir al 
país vecino. Pero, por encima de todo, es necesario dig-
nificar la tarea del combatiente de incendios forestales 
y pagarla y reconocerla como se merece.

Este año los incendios forestales 
en Canadá han sido inéditos y 

terroríficos. Hasta el 15 de julio, 4 
mil 120 incendios habían quemado 
10 millones de hectáreas y de los 
898 incendios forestales activos, 
578 estaban fuera de control.

CANADÁ ¡OTRO PULMÓN 
DEL PLANETA EN RIESGO!

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

INE entrega hoy registro formal

Oposición defiende la
legalidad de su alianza
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Partidos de oposición celebraron 
que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) haya avalado el proceso 

interno del Frente Amplio por México 
rumbo al 2024.

En entrevista con La Razón, el diputa-
do federal por el PRI, Rubén Moreira, ase-
guró que en todo momento se apegaron 
a las leyes y nunca se violó alguna de las 
normativas, y por ello festejó la resolución 
del órgano electoral jurisdiccional.

“La formación de un Frente Amplio 
ya está inscrita en el Instituto Nacional 
Electoral (INE), así como para tener un 
responsable del proceso interno. 

“El PRI, PAN y PRD están en la cons-
trucción de un gran frente, diferente a lo 
que pasa en otros procesos; por ello, esta-
mos en nuestro propio proceso interno y 
vamos bien”, explicó.

El también responsable del proceso en 
el tricolor dijo que en ningún momento 
se han utilizado bardas o espectaculares, 
entre otros, sino que habrá un proceso 
transparente en donde se perfilan deba-
tes y encuestas.

Detalló que, a diferencia de Morena, 
el Frente Amplio es un proyecto y lo de 
ellos, un invento, además de que, a futu-
ro, se deben reglamentar los gobiernos de 
coalición, que ya están en la Constitución.

Al opinar sobre el resolutivo del TEPJF, 
el aspirante Enrique de las Madrid celebró 
que, conforme a la ley, el Frente Amplio 
continúa y va con todo.

En el debate en el tribunal, durante la 
argumentación del sentido de su voto 

PARTIDOS del PRI y PRD celebran que el TEPJF avalara su 
proceso para elegir a sus candidatos del 2024; señalan que la 
contienda entre el Frente Amplio y Morena seben ser equitativa

Tribunal ratifica sanción contra Layda
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL TRIBUNAL ELECTORAL del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) confir-
mó que la gobernadora de Campeche, La-
yda Sansores Román, cometió violencia 
política de género en contra de diputadas 
federales del PRI, por lo que debe ser ins-
crita en el registro de personas sanciona-
das por violencia política de género. 

Por mayoría de votos, la Sala Superior 
resolvió la controversia que se originó 
cuando diversas diputadas federales del 
PRI denunciaron a la mandataria cam-
pechana por expresiones difundidas en 
un episodio del programa “Martes del 
Jaguar”, en las que señaló que algunas le-
gisladoras enviaron fotografías íntimas al 

dirigente nacional del tricolor, Alejandro 
Moreno, a cambio de una candidatura o 
favor político.

Por ello, las priistas presentaron denun-
cias en contra de Morena, su dirigente en 
Campeche y los titulares de Comunica-
ción Social y del Sistema de Te-
levisión y Radio del estado, así 
como de diversos medios de co-
municación, influencers, ana-
listas políticos y comunicado-
res, por la difusión del episodio 
y la publicación de contenidos 
relacionados en redes sociales.

En su momento, la Sala Su-
perior determinó que los dere-
chos de las diputadas del PRI 
fueron afectadas y ordenó la 
adopción de medidas para pro-

teger y reparar dichas afectaciones, lo que 
derivó en la imposición de sanciones eco-
nómicas a los responsables, que impugna-
ron la sentencia ante la Sala Superior.  

Por ello, el pleno, a propuesta del ma-
gistrado Felipe de la Mata Pizaña, quien 

junto con la magistrada Mónica 
Aralí Soto Fregoso y el magis-
trado José Luis Vargas Valdez, 
tienen ausencia justificada, 
confirmó que las expresiones 
que fueron denunciadas sí 
constituyeron violencia políti-
ca de género.

También, reafirmó la nece-
sidad de inscribir a la gober-
nadora y las demás personas 
responsables en el registro de 
personas sancionadas.  

para resolver la legalidad del proceso del 
Frente Amplio, el magistrado presidente, 
Reyes Rodríguez, dijo que invalidar el 
proceso del frente sería una “solución ju-
rídica excesiva”, porque está en juego una 
serie de derechos personales y de partido.

Más temprano, antes de que se diera la 
discusión en el TEPJF, el dirigente nacio-
nal del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, dijo 
que serían respetuosos con la resolución 
de los magistrados, ya que durante su pro-
ceso han sido respetuosos de la ley.

“La magistrada (Janine) Otálora es 
muy congruente, pues cuando nosotros 
hemos impugnado, ella se mantuvo fir-
me de que se debió suspender el proceso 
de las corcholatas. En las mismas razones 
se planteó lo del Frente Amplio por Mé-
xico, pero nosotros, hay que decirlo cla-
ramente, nos estamos comportando de 
acuerdo con lo establecido en la legalidad 
y en la Constitución”, dijo.

Expuso que el Frente Amplio por Mé-
xico es un frente político que está permi-

tido en los tiempos no electorales; sin em-
bargo, dijo que acatarían las resoluciones 
del Tribunal Electoral, aunque aclaró que 
éstas deben ser iguales para todos.

“O todos coludos o todos rabones. 
Nosotros nos vamos a mantener en la 
ley electoral. Nuestro mejor escenario es 
declarar que, como se hizo con Morena, a 
nosotros se nos permita seguir adelante 
con nuestro proceso, ya que de otra ma-
nera quedaríamos en un escenario de 
falta de equidad”, agregó.

Señaló que la contienda y procesos en-
tre el Frente Amplio y Morena deben ser 
equitativos, para que no haya ventajas de 
ninguna parte.

Al respecto, Arturo Sánchez, integran-
te del comité organizador del Frente Am-
plio, dijo a este diario que el INE otorgará 
su registro formal al frente y adelantó que 
lo harán este jueves.

Con el fallo del TEPJF y la resolución 
que este jueves tome el INE, el proceso de 
la oposición seguirá sin contratiempos.

EL PROYECTO de resolución de expedientes 
que se discutió ayer en el TEPJF fue generado 
tras una impugnación interpuesta por el PT 
en contra del proceso interno de la oposición.

Eldato

SE DETERMINÓ 
que Layda Sansores 
incurrió en violencia 
política de género 
contra un grupo de 
diputadas del PRI, 
al sugerir que, para 
acceder a sus car-
gos, debían enviar 
fotografías a Alito. 

Eltip
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MONREAL VE “EXTRAÑAS”
COINCIDENCIAS CON ADÁN
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El aspirante a coordinar los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación Ricardo Monreal cali-
ficó como “extraño” que su contrincante Adán Au-
gusto López haya realizado un evento en el mismo 
estado y horario que él. 

Durante su paso por Tamaulipas, el excoordina-
dor de Morena en el Senado recalcó que su partido 
surgió como un reclamo a las “viejas prácticas” que 
llevaron a otros gobiernos a perder las elecciones. 

En ese contexto, comentó que durante este mes 
de la contienda interna de Morena él ha optado por 
modificar sus agendas para no empalmar sus even-
tos con el de sus compañeros. 

“DEBATES FORTALECEN
A LOS ADVERSARIOS”
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum subrayó que no debatirá con 
Marcelo Ebrard, porque el enfrentamiento entre 
corcholatas sólo fortalece a los adversarios de 
otras fuerzas políticas. 

Entrevistada por los medios de comunicación 
en su visita a San Luis Potosí y tras reunirse con 
empresarias, recordó que todos los que participan 
en el proceso para elegir al coordinador de los Co-
mités de Defensa de la Transformación aceptaron 
un acuerdo en el que no se aprobaron debates. 

“Todos firmamos un documento, en ese do-
cumento todos firmamos que no debe haber 
debates entre nosotros, porque eso fortalece al 
adversario y genera una situación como si no hu-
biera acuerdo y todos estamos de acuerdo en que 
continúe la Cuarta Transformación”, declaró. 

Sin embargo, al ser cuestionada respecto a si 
tiene disposición para enfrentarse con Xóchitl Gál-
vez, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México 
afirmó: “Cualquiera que sea del otro lado, porque 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El equipo de trabajo de Marcelo Ebrard exhibió 
ayer a Claudia Sheinbaum con el mayor número 
de homicidios dolosos registrados en la Ciudad 
de México cuando fue Jefa de Gobierno, con cua-
tro mil 869, comparado con las administraciones 
pasadas de Miguel Ángel Mancera, la del mismo 
excanciller y de Andrés Manuel López Obrador.

Con Mancera se cometieron tres mil 715 ho-
micidios en un periodo de 53 meses de gobierno; 
tres mil 288 con Ebrard, y tres mil 251 con López 
Obrador, de acuerdo con datos tomados del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública (SESNSP).

Abundó que la tasa promedio de homicidios do-
losos con Sheinbaum fue de 13.08 por cada 100 mil 
habitantes, la cifra más alta con relación a 9.38 de 
Mancera; 8.34 con Ebrard y 8.49 con AMLO.

Presumió que entre 2006 y 2012 disminuye-
ron los delitos de robo con violencia, homicidios, 
lesiones dolosas, robo de vehículo con violencia 
y a transportistas, secuestro y violación, compa-
rado con Felipe Calderón.

En tanto, durante su gira por el estado de Que-
rétaro, Ebrard Casaubon señaló que Sheinbaum 
“no necesita de ayudantes” para su campaña tras 
las críticas que lanzó la gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores al plan Ángel; dijo que la 
exjefa de Gobierno debe tener disposición y estar 
preparada para defender las ideas propias.

“De Layda, yo creo que Claudia no necesita 
ayudantes, honestamente si hay un tema respec-

ADÁN DESTACA OBRAS
DE LA 4T EN EL SURESTE
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Adán Augusto López Hernández afirmó que 
como nunca, el Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha dado un gran impulso al 
sureste del país, con grandes obras emblemáticas, 
como el Tren Maya, que ya genera empleos y desa-
rrollo para toda la región. 

“Vamos a tener en función el Tren Maya para an-
tes de que finalice el año; para que vean que sí se 
puede. Veremos pronto concretizado este sueño. 
Hacía más de 100 años que no se construía una vía 
férrea para pasajeros y para carga en México. Hoy 
ningún país en el mundo construye un tren de más 
de mil kilómetros, como lo hace el Gobierno del 
Presidente López Obrador”, resaltó. 

El aspirante de Morena reiteró que tan sólo el 
Tren Maya va a traer desarrollo y generación de 
empleos como nunca en Quintana Roo, Yucatán, 
Chiapas, Tabasco y Campeche; además, resaltó que 
el legado de López Obrador radica principalmente 
en que “hoy gobierna el pueblo, gracias a la revolu-

PAC I FI C AC I Ó N LLEG A R Á 
PRONTO, ASEGURA NOROÑA
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

El aspirante del Partido del Trabajo (PT) a coordi-
nar los Comités de Defensa de la Transformación 
Gerardo Fernández Noroña dijo desde Aguasca-
lientes que “la pacificación del país llegará pronto”, 
luego de señalar que se descontextualizó la política 
de “abrazos y no balazos”.

Desde la sede del PT de esa ciudad, recordó que 
en varias ocasiones el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló para los integrantes del cri-
men organizado “abrazos no balazos”, pero no en 
un sentido de “dar tregua a la inseguridad”.

“Yo no me imagino al compañero Presidente 
preguntarle al secretario de las Fuerzas Armadas, 

EL SENADOR con licencia, ayer, en Reynosa.

LA ASPIRANTE, en San Luis Potosí, ayer.

EL EXCANCILLER, 
durante una asam-
blea, en Queréta-
ro, ayer.

EL EXFUNCIONARIO, en Quintana Roo, ayer.

EL EXGOBERNADOR, de gira en Sinaloa, ayer.

EL PETISTA, en Aguascalientes, ayer.

“A la gente no le gusta eso, el que haya ma-
niobras, obstáculos, es muy extraño que, a la 
misma hora, en el mismo municipio, haya este 
tipo de actividades. Yo no me he interpuesto en 
ninguna (...) no quiero prestarme a maniobras, a 
descalificaciones”, dijo. 

representan el pasado, ahí está Fox”. 
Ante la resolución de la Comisión de Que-

jas y Denuncias del Instituto Nacional Electo-
ral (INE), Sheinbaum se dio por no notificada, 
pero dijo que de todas formas la van a recurrir: 
“Sí se va a impugnar, porque no es un tema de 
proselitismo personal, todos los partidos y sus 
militantes construyen activismo político para 
ganar conciencias y corazones”. 

La exmandataria capitalina subrayó que no 
se puede comparar lo que hace el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador con lo que hizo 
Vicente Fox en 2006. 

to al plan Ángel habrá que debatirlo, que presente 
su propuesta”, dijo el excanciller en conferencia 
de prensa.

“¿Tiene miedo Claudia (a debatir)?”, preguntó 
un reportero. “Ah, no sé, yo creo que habría que 
preguntarle. Yo pienso que debería estar prepa-
rada para debatir y deliberar, siempre he insistido 
en que deberíamos de poder presentar nuestros 
puntos de vista”, respondió el exfuncionario.

Ejemplificó que la comisión de Morena inició la 
elaboración del plan de gobierno 2024-2030, “ni 
modo que no demos nuestra opinión, pues cómo 
si somos los que estamos compitiendo (…) Claudia 
tendrá que mandar su punto de vista, lo mismo 
Adán, los demás compañeros, se hace un debate, 

ción de las conciencias, y hay, además, atención 
prioritaria a los desprotegidos y marginados de 
toda la vida a través de los programas sociales”. 

Aseveró que desde el sexenio del presidente 
Lázaro Cárdenas, no se había tenido un manda-
tario que atendiera las causas y demandas de la 
gente, por lo que refirió que la 4T se va a mante-
ner en el país, ya que la gente así lo desea. 

“Es necesario consolidar este movimiento, 
porque ha traído consigo una política social nun-
ca vista, diseñada por el Presidente López Obra-
dor para apoyar a la gente, al pueblo al que ante-
riores gobiernos jamás voltearon a ver, concluyó.

¿Cuántos abrazos dieron hoy?, no me imagino 
que le pregunte al secretario de la Marina ¿Cuán-
tos abrazos dieron? ni al titular de la GN”, refirió.

“Les voy a pedir que me presenten una foto-
grafía de cuántos elementos del Ejército han vis-
to abrazando a integrantes del crimen”, agregó.

entonces no creo que se va a poder eludir”.
Ante los señalamientos de la mandataria 

campechana que calificó como un acto de 
deslealtad al Presidente López Obrador la pre-
sentación del plan de seguridad, Ebrard res-
pondió que “a veces hay compañeras y com-
pañeros que no entienden bien lo que Andrés 
hace, es más, cuando les preguntas qué es la 
4T, no te saben decir bien”.

Por otro lado, Ebrard calificó como “teme-
rario” que el exsecretario de Hacienda José 
Ángel Gurría esté a cargo del plan de Gobier-
no del bloque opositor; “poner a ese cuate es 
el retro, vamos a regresar al zedillismo por la 
puerta de atrás”.

EBRARD EXHIBE AUMENTO DE HOMICIDIOS CON SHEINBAUM

VELASCO PROMETE
ATENDER TEMA HÍDRICO
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Ante habitantes de Sinaloa, el exgobernador 
de Chiapas, Manuel Velasco, señaló que la crisis 
del agua en los municipios, particularmente en 
Culiacán, debe atenderse en unidad con los go-
biernos, sociedad y el sector empresarial.

Mencionó que el cuidado del agua es uno de 
los cuatro ejes de su Agenda Verde que incluye 
el tratamiento de aguas residuales para evitar 
que las aguas negras sean descargadas en las 
playas y los mantos acuíferos del estado.

En declaraciones a los medios de comunica-
ción, el aspirante a coordinador de los Comités 
de Defensa de la Transformación se unió a las 
voces de rechazo por las recientes medidas 
antiinmigrantes implementadas en Texas. Ase-
guró que nada justifica la aplicación de acciones 
que son contrarias a la dignidad humana.
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Los especialistas 
aseguran que no se 

puede pensar en 
rupturas, porque 

el proceso es 
prematuro.

Opinan

Rommel Pacheco va por
gubernatura de Yucatán

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL DIPUTADO FEDERAL, clavadista y 
multimedallista originario de Yucatán, 
Rommel Pacheco, anunció la mañana de 
ayer su intención formal de contender por 
la gubernatura de su estado en la jornada 
electoral del próximo año.

Entrevistado desde el Palacio Legisla-
tivo de la Cámara de Diputados, dijo que 
iniciará las acciones correspondientes a su 
aspiración cuando los tiempos marcados 
por la ley lo indiquen.

“No es por qué (quiero ser gobernador) 
es para quién. Yo creo que la gente al día 
de hoy está asqueada, cansada de los mis-
mos políticos de siempre. Yo, al no venir 
de la política y al ser un ciudadano que 
el día de hoy lucha por causas, no tiene 
miedo de levantar la mano porque no 
tiene cuotas o no viene con favores que 
poner, creo que las cosas se pueden hacer 
bien y la gente al estar en la calle me lo 
dice: nos has defendido”, dijo el legislador  
por el albiazul.

El exatleta olímpico dijo que está dis-
puesto a abanderar a Acción Nacional en 
2024 y si se llega al acuerdo de mantener 
la coalición junto al PRI y PRD él también 
los representará.

“Por supuesto al PAN, donde estoy; si 
hubiera una coalición no depende de mí 
el tema de la coalición, pero si así toman la 
determinación yo soy de hacer equipo, yo 
creo que algo que ha faltado en nuestro es 
la unión y hacer equipo… Eso sí, el equipo 
tiene que ser el mejor, tiene que ser hon-
rado, eficiente, trabajador y mientras sea 
uno que quiera hacer las cosas bien, yo 
estoy para sumar”.

Ante los cuestionamientos que han 
surgido al método del Frente Amplio por 
México para designar a su candidato pre-
sidencial, el diputado dijo que aún se debe 
reflexionar sobre los pasos para el proce-
so de las gubernaturas, pero se expresó en 
favor de la participación de la ciudadanía 
como ocurre ahora.

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

A pesar de los momentos de con-
frontación entre los aspirantes 
de Morena rumbo al proce-
so electoral del 2024, aún es 

temprano para señalar que dichos des-
encuentros pueden influir en la balanza 
en favor del Frente Amplio por México, 
aseguraron expertos.

En entrevista con La Razón, el analis-
ta Horacio Cervantes detalló que, siendo 
una contienda inédita del partido en el 
Gobierno, es normal que se calienten 
los ánimos y se enfrenten bajo diversas 
acusaciones, aunque precisó que en las 
reglas de Morena se les pidió no atacarse 
entre ellos.

“El calor del proceso, como se va acer-
cando la encuesta, surgen opiniones di-
ferentes en el mismo proceso; por ello, 
hasta cierto punto es válido, ya que no se 
puede encajonar el pensamiento político 
a reglas internas. Es una contienda inédi-
ta y se debe entender eso, pero sí faltan a 
las reglas que el partido les puso para el 
proceso interno”, afirmó.

Desde su perspectiva, no se puede li-
mitar su opinión, ya que cada uno aspira 
a llegar lo más lejos, aunque en el cami-
no se hagan diferentes declaraciones que 
los afecten. A pesar de ello, indicó que las 
diferencias entre los morenistas no van 

Es normal que se calienten los ánimos: expertos

Descartan fisuras en Morena 
por choque entre corcholatas

POLITÓLOGOS ven muy precipitado afirmar que pueda afectar en la balanza electoral, ya que 
la oposición aún no aventaja; consideran que los aspirantes de la 4T violan las reglas internas

a afectar la imagen del partido y de ellos 
mismos, debido a que es natural el con-
traste de ideas.

El analista apuntó que, a pesar del 
arrastre que está teniendo Xóchitl Gál-
vez, senadora del PAN, es necesario espe-
rar a ver cómo se van desarrollando los 
tiempos, ya que Morena sigue aún por 
encima de la oposición rumbo al 2024.

En las últimas semanas, los aspiran-
tes morenistas han tenido una serie de 
diferencias por diversos temas, como el 

de los espectaculares, gastos, llamados, 
propuestas y encuestas, lo que ha traído 
algunas desavenencias y confrontacio-
nes directas. Además, una de las reglas 
de su proceso interno es el de no atacarse 
mutuamente, sino hablar de los logros de 
la Cuarta Transformación, situación que 
no se ha respetado.

Para el politólogo de la UNAM, Fran-
cisco Javier Jiménez, pese a sus confron-
taciones internas, es muy precipitado 
afirmar que puedan afectarles, ya que 

la oposición aún no tiene un candidato 
aventajado, aun con la irrupción de la pa-
nista Xóchitl Gálvez en el escenario.

“No se puede pensar en este momento 
en fisuras de Morena, pues a pesar de la 
competencia, no se daña por el momen-
to la imagen partidista, pues todavía es 
prematuro verlo así y en favor de la opo-
sición, ya que ellos no tienen un candida-
to, ni un proceso avanzado”, refirió.

El experto señaló que, si bien la ima-
gen de Xóchitl Gálvez en el proceso in-
terno de Va por México fue una sorpresa, 
todavía es muy prematuro, ya que los 
aspirantes de Morena tienen meses en el 
tema y aún llevan la delantera sobre los 
aspirantes de Va por México.

No obstante, coincidió en que los mo-
renistas están violando su propio pro-
ceso interno, al faltar a las reglas que les 
fueron impuestas en el método, además 
de que otros están haciendo llamados 
al voto, generando propuestas y enal-
teciendo su imagen, por lo que subrayó 
“irregularidades” en su método, que les 
pueden traer problemas en el futuro.

ENTRE las reglas del guinda se estableció que 
en el proceso no se deben involucrar el Pre-
sidente, gobernadores, gabinetes, alcaldes y 
colaboradores de primer nivel de estos.

Eldato

5
Encuestas realizará 

Morena para definir a 
su abanderado

EL LEGISLADOR afirma que está dis-
puesto a abanderar a Acción Nacional 
en 2024; “la gente está cansada de los 
mismos políticos de siempre”, señala

NO ES POR QUÉ (quiero ser gobernador), es 
para quién. Yo creo que la gente al día de hoy 
está asqueada, cansada de los mismos políticos 
de siempre. Yo, al no venir de la política y al ser 
un ciudadano que el día de hoy lucha por causas, 
no tiene miedo de levantar la mano

Rommel Pacheco
Diputado del PAN

EL CALOR DEL PROCESO, 
como se va acercando la 

encuesta, surgen opiniones 
diferentes en el mismo proceso; 

por ello, hasta cierto punto es 
válido, ya que no se puede en-

cajonar el pensamiento político 
a reglas internas

Horacio Cervantes
Analista

NO SE PUEDE pensar en este 
momento en fisuras de Morena, 
pues a pesar de la competencia, 

no se daña por el momento la 
imagen partidista, pues todavía 

es prematuro verlo así y en 
favor de la oposición, ya que (...) 
no tienen un proceso avanzado

Francisco Javier Jiménez
Politólogo de la UNAM
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VOY A TENER una 
sección nueva que 
se va a llamar ‘no lo 
digo yo’, para infor-
mar a la gente y que 
no se deje engañar 
o manipular. INE, 
IFE, ya me di por 

notificado. No voy a 
decirlo yo 

Andrés Manuel López 
Obrador 

Presidente de México 

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La expresidenta del máximo organismo electoral del país 
proponía suspender todos los eventos, actos, recorridos, 
difusión y propaganda en cualquiera de sus modalida-
des, asociados al proceso de selección del responsable de 
la construcción del FAM y cualquier proceso de similar 
naturaleza, derivado del juicio interpuesto por el líder 
del PT, Alberto Anaya, para la protección de derechos 
político-electorales. 

DE ESTO Y DE AQUELLO... 
Antes de que la magistrada del Tribunal Electoral, Janine 
Otálora, presentara el proyecto que sus colegas le batea-
ron, la Comisión de Prerrogativas del INE avaló el registro 
del Frente Amplio por México, aun cuando aclaró que 
éste no podría utilizarlo con fines electorales. 
También aprobó que los partidos del frente opositor, 
PAN, PRI y PRD, puedan hacer uso de sus prerrogativas 
en radio y televisión, siempre y cuando, éstas sean utili-
zadas para propaganda política, por lo que, sin perjuicio 
de su libertad de expresión, se abstendrán de tener una 
naturaleza de índole electoral, promoción del voto a 
favor o en contra de partidos políticos, sus precandidatos 
o candidatos. 
Enrique de la Madrid fue el primer aspirante presiden-
cial en el Frente Amplio por México en negarse a declinar 
en favor de Xóchitl Gálvez, como se lo propuso el sena-
dor del Grupo Plural, Germán Martínez Cázares, a quienes 
participan en ese opositor proceso interno. Aseguró que 
llegará hasta el final porque nunca se sale de ver una pelí-
cula hasta ver cómo termina. 
El presidente de Coparmex, José Medina Mora, declaró 
que la incesante y creciente violencia que priva en este 
sexenio, que promedia 80 personas muertas al día, es ya 
el más violento en la historia del país, al señalar que en las 
últimas semanas pareciera haberse perdido el control ya 
que lo mismo se ejecuta a funcionarios públicos, que se 
cometen masacres y asesinan periodistas. 
Por cierto que ante los reiterados señalamientos en su 
contra, Ciro Gómez Leyva recordó que durante este go-
bierno ya vivió y que AMLO sabe qué tipo de auditoría 
fue, y como a él le fascina jugar a las especulaciones, le 
preguntó:  “¿Qué sigue Presidente? ¿Un segundo atentado 
en mi contra? ¿Eso es lo que sigue después de escuchar 
sus palabras?... Porque yo también tengo mucho para es-
pecular y le dejo la pregunta. 

P or mayoría de votos, los magis-
trados del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación recha-
zaron el proyecto de su colega, Jani-
ne Otálora, que proponía invalidar la 
convocatoria y suspender el proceso 
interno del Frente Amplio por México 
promovido por PAN, PRI y PRD por ser 
“un fraude a la ley” y ordenaron al INE 
emitir solamente lineamientos que lo 
regulen y fiscalicen para evitar viola-
ciones a la equidad en la contienda de 
sucesión presidencial. 

RECHAZA TRIBUNAL  
SUSPENDER PROCESO 
OPOSITOR 

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Presenta “No lo dije yo”

AMLO estrena sección 
tras restricción de INE
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

A nte la prohibición del Instituto 
Nacional Electoral (INE) para 
hablar de temas electorales y 
los aspirantes, el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador se dio por 
notificado y anunció una nueva sección 
en su conferencia, que tituló como “No lo 
digo yo”, con la que aludió a la senadora 
panista Xóchitl Gálvez, pero sin nombrar-
la y así evitar que lo “cepillen” las autori-
dades electorales, a la vez que en la mis-
ma mañanera el nombre de la legisladora 
fue sustituido por “la señora X”.  

Desde Palacio Nacional, López Obra-
dor reprochó la censura que, aseguró, le 
impuso la Comisión de Quejas y Denun-
cias del INE para no abordar el tema de 
las elecciones del 2024.

Por ello dijo que, como ya no podrá ha-
blar porque lo “cepillan” los del INE y del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), “voy a tener una 
sección nueva que se va a llamar ‘no lo 
digo yo’, para informar a la gente y que no 
se deje engañar o manipular”. 

Así, exhibió un video de una entre-
vista realizada al expresidente Vicente 
Fox en el espacio “Tragaluz”, de Milenio 
Televisión, en la que el exmandatario 
se queja por perder la pensión vitalicia 
como expresidente durante esta admi-
nistración, e incluso pide a Gálvez que la 
regrese.  

“Ojalá y Xóchitl nos cubra eso, de que 
los huevones no caben en el gobierno 
y tampoco en el país. Ya se acabó que 
estén recibiendo programas sociales. A 
trabajar, cabrones, como dice Xóchitl”, 
sostuvo. 

El titular del Ejecutivo federal pidió a 
su vocero, Jesús Ramírez Cuevas, repetir 
esta última participación del exmandata-
rio, porque “eso está interesante. Es que 
eso es el meollo del asunto. Ahí está. INE, 
IFE, ya me di por notificado. No voy a de-
cirlo yo”. 

Mientras tanto, en el espacio semanal 
de “Quién es quién en las mentiras”, para 
evitar llamadas de atención y violaciones 
a las medidas cautelares impuestas por el 
INE, su titular, Ana García Vilchis, dijo que 
“la señora X”, en referencia a Xóchitl Gál-
vez, contrató al publicista Hiram Campu-
zano, quien orquestó una “guerra sucia” 
contra el entonces candidato presidencial 
del PAN, Ricardo Anaya, en el 2018. 

Pese a la prohibición de emitir expre-
siones en contra de políticos, mencionó 
la reciente encuesta de México Elige, que 
coloca a la panista a la par de las corchola-
tas de Morena en la lucha por la Presiden-
cia de la República. 

“Vamos a empezar con algo interesan-
te, porque los publicistas de la señora X 

EL PRESIDENTE hace referencia a Gálvez con video en el que 
Fox apoya postura de senadora de que los “huevones no caben 
en el Gobierno”; Vilchis se refiere a la panista como “la señora X”

difunden una encuesta que la pone por 
los cielos, a sólo un pasito del paraíso, y 
todos los medios la difunden como un 
acontecimiento, cuando lo que en reali-
dad esconden es que se trata de una es-
trategia publicitaria. 

“El lunes pasado, en el programa de 
Ciro Gómez Leyva, se presentó la en-
cuesta México Elige, hecha básicamente 
de Facebook. Presenta resultados en los 
que la señora X subió como un globo a 
la estratósfera, algo nunca antes visto, 
y que los conservadores estaban casi 
empatados con los transformadores”, 
explicó. 

Y posteriormente, citó de manera 
textual: “‘El dato que da México Elige es 
muy noticioso’, dijo Ciro, al presentar el 
sondeo que se da cada sema-
na. Y acto seguido, como nado 
sincronizado, esta costumbre 
que tienen ya los conservado-
res, todos los medios difun-
dieron esos resultados como 
un vuelco en el escenario po-
lítico, y todos los comentaris-
tas y columnistas celebraron 
la buena nueva como un mi-
lagro”. 

García Vilchis aseguró que 
uno de los dueños de México 
Elige es Aldo Hiram Campuza-
no, quien se acaba de integrar 
como publicista de la “seño-

ra X” la semana pasada. Días después, 
abundó, la empresa presenta esta en-
cuesta en la cual la única beneficiaria 
“es ni más ni menos que la señora X, su 
clienta”. 

Expuso que Campuzano Rivera, 
como Sergio Zaragoza, fundadores en 
2018 de Aldea Digital y México Elige, 
fueron publicistas del candidato del PRI 
a la Presidencia José Antonio Meade, “y 
publicaron materiales de guerra sucia y 
noticias falsas contra Ricardo Anaya —o 
sea, ya saben, se llevan bien pesado—”. 

Indicó que, por lo anterior, el INE 
investigó a dichos personajes y com-
probó el pago de 83 millones de pesos 
del equipo de Meade en esta campa-
ña negra; entonces, “¿quién pompó?”, 
cuestionó. 

“De acuerdo con el INE, Aldea Digital 
también fue contratada para la realiza-
ción de la estrategia de marketing y co-
municación del PAN; o sea, dobleteaba 
ahí con el PRIAN, así como una investi-
gación cuantitativa en Hidalgo para el 
PAN en 2020. 

“Esto no es todo. El partido presidido 
por Marko Cortés pagó más de seis mi-
llones 796 mil pesos sin IVA a Aldea Di-

gital en 2020. Adicionalmen-
te, pagó 416 mil pesos para 
que le hiciera una investiga-
ción cuantitativa en Coahuila 
e Hidalgo en el año 2021”, re-
saltó García Vilchis. 

Más adelante, la titular de 
“Quién es quién en las menti-
ras” hizo notar que sólo expu-
so en este espacio un ejemplo 
de cómo, además de noticias 
falsas, los publicistas, ayuda-
dos por los medios de comu-
nicación pagados en redes 
sociales, también inventan 
escenarios electorales. 

EL PRESIDENTE mostró ayer en conferencia el extracto de una entrevista a Vicente Fox.

VICENTE FOX respondió a AMLO en Twit-
ter: “gracias por la mañanera, espero te sirvió 
para mejorar rating. Sé que tu tema es enca-
jonarnos o encabronarnos. Ni uno ni otro”.

Eldato

Las medidas 

El INE determinó la semana pasada: 

SE PROHÍBE al Presidente expresar comenta-
rios relacionados con temas electorales. 
LE PIDEN abstenerse de emitir opiniones res-
pecto de aspirantes a algún cargo. 
SE ELIMINEN de las mañaneras las menciones 
que el mandatario federal ha hecho. 
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A un año y medio de iniciada la presente administración, los datos precisos que hablan 
de ese desarrollo económico y de la confianza de las empresas por llegar al estado son:

Trabajadores de las distintas empresas 
factureras de NL, en imagen de archivo.

Proceso de transformación

SAMUEL GARCÍA (centro) durante la colocación de la primera 
piedra de la china Noah Itech, en el parque Vynmsa, en enero.EL GOBERNADOR de NL (centro) y el excanciller Marcelo Ebrard (izq.), en la apertura de Tata Consultancy Services, en mayo.

Concentra 76% de empresas relocalizadas en el país

Nearshoring, la fuerza de Nuevo León; 
ocupa el primer lugar a nivel nacional
Redacción

Entendida como una estrategia 
por la que una empresa trans-
fiere parte de su producción a 
terceros que, pese a ubicarse 

en otros países, están localizados en 
destinos cercanos y con zona horaria 
semejante, el nearshoring es hoy en día 
una fuerza que coloca a Nuevo León en 
el primer lugar nacional.

¿Ejemplos de esta realidad? El Con-
sejo de Administración de Tesla, la em-
presa global de origen estadounidense 
con sede en Austin, Texas, que diseña, 
fabrica y vende automóviles eléctricos y 
liderada por Elon Musk, decidió instalar 
su gigafactory en Nuevo León, específi-
camente en Santa Catarina, la más gran-
de del mundo.

Otro ejemplo reciente y que marca la 
historia del desarrollo económico de la 
entidad es el caso de KIA Motors, que 
decidió expandir su planta en Pesque-
ría, en la que producirá su nuevo auto 
eléctrico; para el 2024, esta empresa in-
vertirá 408 millones de dólares para el 
crecimiento en su infraestructura, ello 
anunciado en su momento.

La práctica del nearshoring surge 
como respuesta al offshoring, que con 
el objetivo de reducir los costos busca 
proveedores en otros destinos, por lo 
general, en Asia.

De ahí que Nuevo León, en el contex-
to mexicano y latinoamericano, tenga 
ventajas competitivas que no tienen 
otras entidades, principalmente, su cer-
canía con Estados Unidos.

Hoy, 76 por ciento del nearshoring 
de México se concentra en Nuevo León, 
en un contexto en el que los costos de 
transportación de Asia a Estados Unidos 
se incrementaron 5.5 veces entre el 2019 
y el 2022. Ningún otro estado en el país 
ha registrado mejor competencia en la 
materia con Nuevo León.

EL GOBERNADOR Samuel García afirma que la IP elige al estado por tener el mejor centro 
logístico; compañías como Tesla o KIA marcan la historia del desarrollo económico de la entidad

El panorama económico del nearsho-
ring en México ubica al vecino estado de 
Coahuila con 11 por ciento, Yucatán con 
ocho por ciento, Chihuahua se coloca 
con siete por ciento y Ciudad de México 
con un porcentaje igual. Le siguen San 
Luis Potosí con seis por ciento, Gua-
najuato con tres por ciento, luego Baja 
California Sur con dos por ciento. Con 
uno por ciento aparecen Aguascalien-
tes, Durango, Jalisco, Estado de México 
y Querétaro.

Como la ciudad de Monterrey tiene 
el mejor centro logístico, explicó el go-
bernador Samuel García Sepúlveda, al 
hacer un recuento de los datos econó-
micos más sobresalientes en los últimos 
meses, es probable que las empresas eli-
jan Nuevo León para sus transacciones 
que cualquier otra localidad.

“Hoy, Nuevo León es la puerta, la 
entrada del futuro de México, es la 
puerta del nearshoring que ahora está 
de moda”, indicó el mandatario estatal 
sobre el crecimiento de la entidad en 
materia económica.

“Me da mucho gusto comentar que 
ya en todo México, Texas, se habla del 
modelo Nuevo León. He sido testigo: 
Juárez, Tijuana, León, Guadalajara, 
Mérida, hasta mis amigos chilangos 
ya hablan del modelo Nuevo León y 
qué estamos haciendo acá que hasta 
 llegó Tesla.

“Qué estamos haciendo en Nuevo 
León que el 76 por ciento del nearsho-
ring de México, llega aquí a la ciudad de 
Monterrey, el 50 por ciento del nearsho-
ring de América Latina llega aquí a Nue-
vo León”, subrayó.

Datos de la Dirección de Inversión 
de la Secretaría de Economía de Nue-
vo León revelan que la distribución del 
nearshoring del mundo, ubican a Esta-
dos Unidos con 34 por ciento y 21 por 
ciento en Asia, entre China, Corea del 
Sur y Japón. Canadá tiene dos por ciento 
y Alemania, tres por ciento.

NUEVAS APERTURAS. El mandata-
rio estatal ha dado a conocer en diversos 
foros que a las oficinas de la Secretaría 
de Economía de Nuevo León, a cargo de 
Iván Rivas, acuden directivos de empre-
sas que buscan abrir su planta o expan-
dir la ya existente.

De octubre del 2021 a junio del 2023, 
se han confirmado 148 proyectos de 
inversión en Nuevo León, 79 nuevas 
inversiones y 69 expansiones, lo que se 
traduce en 92 mil 058 nuevos empleos, 
una derrama de 21 mil 598 millones de 
dólares.

“Ese modelo económico es la trompa 
del tren, somos número uno en todo, ya 
el segundo lugar está a años luz, lo de-
cimos en buena lid y sobre todo que es 
un modelo inteligente: Nuevo León está 

escogiendo a las mejores empresas a ve-
nir aquí. Ya no son bienvenidas las que 
contaminan o las que maltratan a los 
empleados, o las que no pagan impues-
tos o las que usan outsourcing o factu-
reras, ésas aquí ni lleguen a preguntar”, 
afirmó García Sepúlveda.

Quanta, Ternium, Lego, Mattel, Pola-
ris son sólo algunas de las empresas que 
son las mejores en sus giros, no sólo lle-
garon a Nuevo León y se expanden aquí, 
sino que ya están construyendo las fá-
bricas más grandes del mundo y hasta 
el corporativo, el headquarter.

NUEVO LEÓN genera 8.3% del PIB del país con 
sólo 4.6% de la población

SE TIENE casi el doble del PIB, es decir, 78% supe-
rior al PIB per cápita promedio nacional y, por ello, 
una de las mejores ciudades para trabajar y vivir

EN JUNIO pasado,  
America’s Mobility 
of the Future conso-
lidó a Nuevo León 
como hub mundial 
de electromovili-
dad, así lo dio a co-
nocer el gobernador 
Samuel García.

Eltip

EN EL FORO de Cooperación para el Futuro 
de Corea-ALC, en mayo, Samuel García des-
tacó que NL tiene las condiciones que la IP 
busca para dar tranquilidad a las inversiones.

Eldato

11
Por ciento del total 

de la producción 
manufacturera está 

en Nuevo León

40
Por ciento de em-

presas más grandes 
que han llegado a 

México están en NL
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XÓCHITL GÁLVEZ ante simpatizantes en una conferencia de prensa en Morelos, ayer. 

Él tiembla como gelatina, enfatiza

“No me va a doblar”, dice 
Xóchitl sobre Presidente

LA SENADORA del PAN asegura que está dispuesta a en-
frentar al hombre “más poderoso del país”; reitera que no teme 
porque, dice, no ha obtenido un peso de forma inadecuada 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

La aspirante presidencial del 
Frente Amplio por México Xó-
chitl Gálvez Ruiz aseguró que, 
así como le perdió el miedo al 

cacique de su pueblo, hace tiempo que 
se lo perdió también al Presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Por ello, aseguró que, aunque viene 
una época dura para ella, no se va a do-
blar y está dispuesta a hacerle frente al 
hombre más poderoso del país; es decir, 
al titular del Ejecutivo.

“Me vienen días duros, pero me siento 
fuerte, no me va a doblar al Presidente; es-
toy dispuesta a enfrentar al hombre más 
poderoso de este país”, manifestó.

Además, sostuvo que el hecho de que 
López Obrador siga violando la ley para 
hablar sobre ella en sus conferencias, sólo 
le confirma su nerviosismo ante el avance 
que ha tenido en sólo tres semanas.

“Como verán, el Presidente sigue in-
sistiendo en hablar de la ‘Señora X’ y le 
sigue dando vuelta a la ley, pero cuando 
uno vive las encuestas, puedo entender 
el nerviosismo que tiene el Presidente de 
saber que finalmente tiene una adversa-
ria enfrente que sí lo pone a temblar en la 
posibilidad de poder en las elecciones de 
la Presidencia”, indicó.

Se refirió a la caracterización que hizo 
Elizabeth García Vilchis, presentadora de 
la sección “Quién es quién en las menti-
ras” en la conferencia matutina del Pre-
sidente López Obrador y anticipó más 
denuncias porque, dijo, todo “trampean”.

“Seguramente hoy (ayer) voy a denun-
ciar a la señorita Vilchis, porque, obvia-
mente, la Señora X soy yo. 

“Está tratando de darle la vuelta (a la 
ley) porque el Presidente todo trampea, 
no cumple con la ley”, dijo.

Durante un encuentro que sostuvo con 
líderes empresariales de Morelos, la sena-
dora del PAN subrayó que, cuando era jo-
ven, todos le tenían miedo al cacique de 
su pueblo, pero le perdió el miedo cuando 
todos se organizaron y lo sacaron, como lo 
pueden hacer ahora con López Obrador.

“Machos como el Presidente me he en-
contrado un montón en mi vida y a todos 
los he vencido. Le perdí el miedo a Felipe 
Contreras (el cacique local) y ya le perdí el 
miedo hace un rato al Presidente actual. 
Cuando todos nos organizamos, pudimos 
sacar al cacique del pueblo”, indicó.

Gálvez Ruiz afirmó que “tiembla como 
gelatina el Presidente” y por eso echó a 
andar ataques en su contra, incluso utili-
zando ilegalmente datos que, aseguró, le 
proporcionó el titular de la Unidad de In-
teligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez.

Por ello, la aspirante a ser la responsa-
ble de construir el Frente Amplio por Mé-

xico advirtió: “Yo no voy a permitir que 
me difamen, estoy dispuesta a ir hasta las 
últimas consecuencias”.

En ese sentido, enfatizó que no teme, 
porque sabe que no ha actuado en forma 
indebida ni ha obtenido un solo peso de 
manera inadecuada. Por lo que remarcó 
que, ante las violaciones a la ley en las que 
incurrieron los funcionarios, también los 
empresarios deben salir a defender el se-
creto bancario y el Código Fiscal.

A los asistentes les pidió que la apoyen 
para hacer realidad su sueño de avanzar 
en la ruta rumbo al 2024, porque subrayó 

que ella no es la favorita de los partidos ni 
tiene militancia partidista, además de que 
tampoco permitirá que un hombre la lleve 
“de la manita”.

“Si consigo las firmas, todo indica que 
voy bien en las encuestas, por eso están 
temblando como gelatinas; vamos a ir el 
10 de agosto los finalistas; todo mi respe-
to a los integrantes del frente, Santiago 
(Creel), Beatriz (Paredes), Enrique (de la 
Madrid), (Miguel) Mancera, todos; yo creo 
que no se deben de bajar (de la contienda); 
tenemos que presentar, todos, nuestras 
ideas”, señaló.

Acción Nacional va por 
fortalecer apoyos sociales

ción de diversos programas de apoyos, 
mismos que deben resolverse.  

Además, las bases constitucionales 
que dan sustento a los programas socia-
les marcan claramente una línea básica 
de derechos fundamentales que deben 
ser fortalecidos y nunca disminuidos, 
aparte que ninguna persona debe care-
cer de seguridad social, medicinas y aten-
ción médica de calidad, y políticas públi-
cas como el Seguro Popular demuestran 
que sí es posible.  

Por ello, puntualizó que se necesitan 
más derechos en igualdad, y mayor ho-
nestidad y transparencia en los recursos 
que se aplican.  

Entre los 12 compromisos que las se-
cretarias generales del PRI, PAN y PRD; 
Carolina Viggiano, Cecilia Patrón y Adria-
na Díaz, firmaron el pasado 20 de junio 

se encuentra la cláusula de los 
programas sociales, en los que 
refieren que son “intocables”, 
por lo que ven una ampliación 
en temas referentes a educa-
ción e Internet para todos.   

De la Madrid 
descarta bajarse 
de la contienda
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL ASPIRANTE presidencial del PRI 
para el Frente Amplio por México, En-
rique de la Madrid, aseguró que no se 
retirará de la contienda y no declinará 
por alguien más hasta que haya un re-
sultado definitivo.  

A su paso por Durango como parte 
de las actividades para recolectar las 
simpatías que le permitan avanzar a la 
siguiente etapa del proceso, el exsecre-
tario de turismo aseguró que se manten-
drá hasta el final.  

No obstante, afirmó que en caso de 
que la encuesta sea ganada por la sena-
dora panista Xóchitl Gálvez, entonces 
podría adherirse a su equipo; pero en 
caso contrario, será al revés.  

“Yo nunca me salgo de una película 
hasta ver el final. Primero, porque no 
me voy a bajar; segundo, porque aquí 
de lo que se trata es que logremos saber 
hasta el final quien es la persona más 
competitiva o más competente. Si fuera 
ella hasta el final pues tendrá mi apoyo, 
pero si no fuera será al revés”, declaró.  

Agregó que, si él decidiera retirarse 
del proceso, entonces dejaría de servirle 
al proceso para ganarle a Morena.  

En cuanto a las críticas que el método 
y los participantes han recibido por par-
te de Morena y sus contendientes, de la 
Madrid Cordero aseguró que se deben a 
que están “nerviosos” y que no se dejará 
influir por presiones externas.  

Además, calificó al actual gobierno 
de ser “negativo”, por lo que llamó a la 
población joven a “tomar conciencia” 
sobre el rumbo del país e involucrarse 
en la toma de decisiones.  

En ese sentido, aseguró que conti-
nuará con sus actividades a lo largo de 
diversas entidades federativas para es-
cuchar a la gente y conseguir el apoyo 
rumbo a la candidatura presidencial por 
el Frente Amplio por México.  

Ayer, el aspirante también se reunió 
con líderes sociales locales quienes ma-
nifestaron inquietudes sobre la región, 
de las cuales destacó la preocupación 
por el desarrollo económico. 

EL ASPIRANTE presidencial, Enrique de la Madrid, ayer, 
reunido con locatarios en Durango. 

LA LEGISLADORA dijo que ya va a dejar de 
hacerle caso al Presidente de la República y 
se dedicará a juntar las 150 mil firmas estable-
cidas en la convocatoria del frente opositor. 

Eldato

DE LA MADRID, lanzó un video en redes 
sociales en donde explica el proceso de ins-
cripción para que los ciudadanos puedan re-
gistrarse en la plataforma del Frente Amplio .

Eltip

150
Mil firmas deben 

juntar los aspi-
rantes del Frente 

Amplio 

65
Programas sociales 
contempla el presu-

puesto del 2023 

Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

LA COMISIÓN Redactora de la Platafor-
ma Electoral 2024 del PAN aseguró que 
dentro de sus trabajos se tiene contem-
plado plantear la continuidad y la con-
solidación de los apoyos sociales para la 
población y no erradicarlos, como se ha 
dicho en fechas recientes.  

Dichos apoyos han sido parte desde 
hace 24 años de la política social del país 
y por ello, precisó que los gobiernos de 
Acción Nacional crearon muchos de los 
más efectivos. “Por eso, consideramos 
que es fundamental recuperar la visión 
de Estado en su realización”, dijeron.  

De esta manera lejos de dar pasos 
atrás, el PAN buscará realizar plantea-
mientos para avanzar aún más en las 
áreas de oportunidad y contra 
las insuficiencias existentes. 
Por ejemplo, aclaró que en la 
actualidad hay graves proble-
mas relativos a la transparen-
cia e imparcialidad en la dota-

ME VIENEN días 
duros, pero me sien-
to fuerte, no me va a 
doblar el Presidente, 

estoy dispuesta a 
enfrentar al hombre 

más poderoso de 
este país

Xóchitl Gálvez
Senadora del PAN
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Ganan más que el presidente, acusan 

Buscan juicio contra 
ministros de la SCJN
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

Diputados de Morena anun-
ciaron la presentación de una 
demanda de juicio político en 
contra de los ministros de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), por no recortar su sueldo para 
ganar menos que el Presidente de la Re-
pública.

En conferencia de prensa, legisladores 
respaldaron la propuesta del diputado 
Manuel Alejandro Robles, quien argu-
mentó una presunta violación al artículo 
127 constitucional por parte de los minis-
tros del máximo tribunal.

Alegó que los integrantes de la Corte 
“abusaron” de ser intérpretes de la Ley 
Federal de Remuneraciones de los Servi-
dores Públicos y que disminuirse el sala-
rio no sólo es responsabilidad del Poder 
Ejecutivo, porque “aquí también en el 
Legislativo nos amarramos el cinturón y 
no han querido hacer esto”.

Dijo que esta situación representa un 
“conflicto de interés”, pues acusó a los mi-
nistros de beneficiarse a sí mismos, cuan-
do deberían poner el ejemplo.

“Nosotros vamos a estar insistiendo; 
presentamos esta demanda de juicio po-
lítico porque no es un capricho presiden-
cial, sino es una definición de la voluntad 
del pueblo de México, para dar esa voz 
que no han querido escuchar las ministras 
y ministros, que han decidido ampararse”, 
expresó.

Al pronunciamiento se sumó la dipu-
tada Adriana Bustamante, quien dijo que 
la Suprema Corte ha mandado mensajes 
con los que se simboliza la “prevalencia 
del neoliberalismo” en el país.

Lo anterior, debido a las resoluciones 

DIPUTADOS de Morena señalan a los integrantes del máximo 
tribuanl de violar la Constitución y “abusar” de interpretaciones 
a la ley; turnan la petición a la Sección Instructora de San Lázaro

Alertan riesgos de subir datos a redes 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

EL INSTITUTO Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales (Inai), advirtió 
que los datos personales proporcionados 
a través de las redes sociales pueden ser 
mal utilizados y traer consecuencias gra-
ves a las personas usuarias. 

“Es importante señalar que en las re-
des sociales se suele compartir 
información que debería ser 
privada, por ejemplo, los datos 
precisos de ubicación en el mo-
mento exacto, fotos íntimas o la 
rutina diaria”, dijo el organismo. 

Afirmó que de acuerdo con la última 
Encuesta Nacional sobre Disponibilidad 
y Uso de Tecnologías de la Información 
en los Hogares (ENDUTIH), realizada 
por el Inegi, entre los principales usua-
rios de redes sociales se encuentran los 
jóvenes. 

Según la ENDUTIH, alrededor de 
35.3 millones de jóvenes son usuarios 
de internet, de los cuales 33.9 millones, 
es decir, 96.1 por ciento, interactuaron 

en las redes sociales. Las más 
populares fueron: WhatsApp 
con 31.3 millones de usuarios; 
Facebook, 30.7 millones; Ins-
tagram, 17.1; Messenger, 14.7, y 
YouTube, con 12.2 millones.  

El Inai apunta que entre las activida-
des que pueden generar algún tipo de 
riesgo se encuentran: publicar la ubica-
ción en tiempo real en redes sociales, 
compartir fotografías o videos de viajes 
o dar a conocer el domicilio particular, 
ya que, a través de esta información, se 
abre a los delincuentes la posibilidad de 
localizar a los usuarios, planear y ejecu-
tar robos a casa habitación, entre otras 
prácticas. 

En este contexto, el Instituto reco-
mienda: evitar agregar o contactar a 
usuarios desconocidos, cerciorarse de 
cerrar adecuadamente la sesión al acce-
der a las desde cibercafés y computado-
ras públicas. 

con las que se han echado abajo algunos 
de los proyectos del Presidente de la Re-
pública y por “inmiscuirse” en las labores 
del Poder Legislativo, al rechazar reformas 
que impulsaron a favor de la población, 
cuando “se debe de respetar el trabajo de 
cada uno de estos poderes, por el bien de 
la soberanía del país”.

Ayer por la tarde, Robles Gómez expli-
có que la demanda sería presentada ayer 
mismo ante la Secretaría General de la 
Cámara de Diputados; se correrá el turno 
a la Sección Instructora, con el fin de que 
se integren todos los elementos para que 

se erija el juicio a los ministros y ministras 
de la Suprema Corte de Justicia.

También presentaron la demanda 
Graciela Sánchez Ortiz, Francisco Javier 
Borrego, Manuel Vázquez Arellano, María 
Magdalena Olivia Esquivel Nava y María 
Clemente García.

Previamente, el presidente de la Mesa 
Directiva del Senado, Alejandro Armenta, 
y la senadora de Morena Citlalli Hernán-
dez Mora, Ilamaron ayer a las y los minis-
tros a respetar la Constitución y la Ley 
Federal de Remuneraciones, publicada el 
19 de mayo de 2021.

En una carta sostienen que el engranaje 
jurídico, no sólo impone un deber legal a 
cargo de las autoridades, sino un mandato 
social y legítimo ddirigido a los poderes de 
la Unión para que nunca más haya gobier-
no rico con pueblo pobre, pues sólo así es 
posible un auténtico Estado de Bienestar.

“La erradicación del exceso y el despil-
farro es una causa que vale la pena adop-
tar; motivo por el cual se invita a las y los 
juzgadores del alto tribunal del país a su-
marse a ella”, señala el documento.

DIPUTADOS de Morena participaron ayer en una conferencia de prensa.

EL DIPUTADO Hamlet García anunció que 
tras la resolución del TEPJF, su partido solici-
tará la renuncia a sus cargos de los panistas 
Santiago Creel y Xóchitl Gálvez.

Eldato

Va FGR contra 
García Luna por 
Rápido y Furioso
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

LA FISCALÍA General de la República 
(FGR) informó que cuenta con tres órde-
nes de aprehensión vigentes en contra 
de Genaro García Luna, exsecretario de 
Seguridad Pública federal, así como de su 
esposa y varios de sus hermanos, por de-
litos cometidos en México, que no tienen 
vinculación con el proceso penal que se le 
sigue en Estados Unidos. 

Precisó que son independientes de los 
casos de reivindicación patrimonial que la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) si-
gue en Miami, Florida, para recuperar bie-
nes producto de los delitos cometidos por 
dicha persona y sus familiares. 

La primera orden de aprehensión que 
está vigente es la que corresponde a la 
participación del exfuncionario en el caso 
Rápido y Furioso, en el que se introdu-
jeron ilegalmente al país armas que han 
causado un gran número de muertos y 
daños irreparables a la justicia. 

La segunda petición de captura es por 
la participación de García Luna en un 
daño patrimonial que llegó a más de 64 
mil 900 millones de pesos, en el caso de 
la construcción y operación de diversos 
penales federales, privatizados mediante 
gestiones de dicho individuo y sus cóm-
plices; y que, gracias a la actuación del 
Gobierno de la República, se ha logrado 
revertir la mayor parte de dichos daños.  

La tercera orden de aprehensión se 
refiere a su participación delictiva en los 
contratos ilegales de equipamiento de las 
cárceles públicas federales del país, cuyo 
daño se estima en cinco mil 112 millones 
de pesos, en 10 contratos ilegales.   

Y en este expediente, el juez com-
petente libró órdenes de aprehensión 
también contra la esposa y varios de sus 
hermanos, igual que a más de 50 personas 
involucradas en peculado y operaciones 
con recursos de procedencia ilícita.  

Varias de esas personas ya se encuen-
tran vinculadas a proceso y se han librado 
fichas rojas para quienes se fugaron del 
país en su momento. Y se han asegurado 
diversos bienes inmuebles, bloqueando 
las cuentas bancarias de los involucrados. 

EL EXSECRETARIO de Seguridad Pública (izq.) y el enton-
ces embajador de EU, Anthony Wayne, en 2011.

POR LA MAÑANA, el Presidente López 
Obrador dijo que solicitaría a la FGR que in-
forme sobre la actualización de las investiga-
ciones contra el exfuncionario federal.

Eltip

70
Mil mdp, el daño 
que habría cau-

sado el exfuncio-
nario 

¿Quiénes son? 

Los diputados que presentaron la 
solicitud, ayer, en San Lázaro. 

MANUEL Alejandro Robles Gómez 
GRACIELA Sánchez Ortiz 
FRANCISCO Javier Borrego 
MANUEL Vázquez Arellano 
MAGDALENA Olivia Esquivel Nava  
MARÍA Clemente García

33.9
Millones de jóvenes 

son usuarios de 
redes sociales
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UN GRUPO de migrantes pasaron junto a grandes boyas en el río Bravo, el 12 de julio.

Duda de la presunta orden del gobierno de Texas 

Empujar a migrantes al 
río, inhumano: AMLO

EL MANDATARIO subraya que medidas contra indocumen-
tados son electoreras; “son políticas vulgares y baratas”, dice; 
advierte que seguirá denunciando a los políticos antimexicanos 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

E l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que no 
cree que los policías de Texas 
tengan la orden de “empujar” a 

bebés, niños y migrantes a las aguas del 
río Bravo, para regresarlos a México, ya 
que sería “inhumano, una barbaridad, 
un exterminio”. 

Su respuesta se dio tras ser cuestiona-
do sobre dicha información revelada por 
The Houston Chronicle, como parte de la 
política antiinmigrante del gobernador de 
Texas, Greg Abbott. 

Según esa información, en varios co-
rreos electrónicos de un agente del De-
partamento de Seguridad Pública se da 
a conocer que presenció “acciones inhu-
manas” con los migrantes, como aventar 
a los menores al río, y la negación de brin-
dar agua a solicitantes de asilo, incluso en 
condiciones extremas de calor. 

“Lo primero (de empujar a inmigran-
tes) no lo creo, sería una barbaridad, es 
extremo, es inhumano, es exterminio; 
no lo creo”, respondió el mandatario en 
la conferencia matutina, al subrayar que 
sí es posible que se les niegue el agua a 
los indocumentados, e incluso sean per-
seguidos por las autoridades fronterizas. 

Denunció que Abbott fomenta el odio 
en contra de migrantes que buscan lle-
gar a Estados Unidos, además de asumir 
medidas electoreras como colocar boyas 
flotantes en el río Bravo y alambradas con 
navajas, y rechazó que en un futuro pue-
da reunirse con él. 

“Se llegó en un tiempo a cazar a mi-
grantes; tremendo, porque fomentaron 
ese odio al migrante, que es lo que siguen 
haciendo, por eso lo de las boyas naranjas 
y alambradas con navajas. 

“Sin embargo, no deja de ser propagan-
da, publicidad, porque es una franja muy 
pequeña, es para tomarse la foto y sacar 
votos o pretender sacar votos, porque yo 
creo que ya no les funciona eso; la gente 
de Texas no ve bien eso”, insistió.

El mandatario agregó que los conser-
vadores en EU siguen usando la estrate-
gia antiinmigrante para obtener votos en 
las elecciones, lo cual ha dicho que se tra-
ta de una política vulgar y barata. 

“Nosotros vamos a seguir denuncian-
do a todos los políticos antiinmigrantes, 
antimexicanos. El gobernador de Texas, 
que es el que promueve esas acciones. In-
cluso, senadores de Texas ya se han mo-
derado; he estado pendiente y ya le han 
bajado a eso, pero el gobernador sí sigue, 
o ellos mismos a través de asociaciones 
antiinmigrantes en Texas y en otros esta-
dos de la Unión Americana”, añadió. 

López Obrador ejemplificó el caso del 
estado de Arizona, donde después de 
mucho tiempo dominado por republica-
nos, en las pasadas elecciones ganó una 
demócrata, Kathleen Marie Hobbs. 

Añadió que la entidad era goberna-
da en el último trienio por Doug Ducey, 
quien en 2022 ordenó la colocación de 
contenedores para cerrar la frontera. 

“Ahí dominaban siempre los republica-
nos, el gobierno lo tenían ellos, pero em-
pezaron con una política antiinmigrante, 
agresiva; famosos por ser represivos, con-
trario a los migrantes y, en especial, a los 
mexicanos”, manifestó el mandatario. 

Refirió que hace poco se reunió con la 
gobernadora Hobbs en Nogales, Sonora, 
a quien consideró como buena persona.

Alistan temas para reunión 
entre México, EU y Canadá
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador anunció que la próxima semana 
se llevará a cabo en nuestro país la reunión 
trilateral entre México, Estados Unidos y 
Canadá, para abordar temas de seguridad 
como la migración, el fentanilo y tráfico 
de armas. 

Informó que vendrá la asesora para 
asuntos de seguridad de la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood-Randall, para parti-
cipar en el encuentro con los equipos de 
trabajo de México encabezados por Rosa 
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad, 
y una delegación canadiense. 

“Vamos a tener una reunión conjunta, 
hay dos equipos formados con 
este propósito, uno que enca-
beza Rosa Icela Rodríguez de 
parte nuestra, y la responsable 
de la Casa Blanca, la señora Eli-
zabeth, la que coordina de parte 
de ellos todos estos esfuerzos. 

“Los temas: migración, fen-
tanilo, armas, y ahora va a ser 
trilateral porque también van a 
participar de Canadá, va a haber 
esta reunión la semana próxi-
ma”, refirió.

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera en Palacio Nacional, reiteró que 
mantiene una buena relación con su ho-
mólogo de Estados Unidos, Joe Biden, 
así como la tuvo con Donald Trump, con 
quienes se ha entendido bien y no tiene 
problemas con ellos. 

“Han aceptado respetar nuestra inde-
pendencia, nuestra soberanía, que el trato 
se dé en un pie de igualdad y vamos muy 
bien. Somos el principal socio económico 
comercial de Estados Unidos en el mun-
do, la inversión extranjera sigue llegando 
como nunca y es muy buena la relación 
económica y política”, insistió. 

El mandatario mexicano recordó que 
la diferencia más fuerte que tuvo con 
Donald Trump ocurrió cuando amenazó 

con imponer aranceles si no se 
detenía la migración en México 
hacia Estados Unidos, en junio 
del 2020. 

“Afortunadamente se llegó a 
un acuerdo porque no es reco-
mendable que haya una guerra 
comercial, y menos entre noso-
tros los países de América del 
Norte. Imagínense lo que haría 
la industria de Estados Unidos 
sin los componentes, sin las 
partes”, subrayó.

Guerrero reconoce 
a medallistas de
los Juegos Conade
Redacción

RESPONDIENDO al compromiso de se-
guir impulsando el deporte en Guerrero, 
la gobernadora Evelyn Salgado Pineda 
entregó reconocimientos a deportistas 
que lograron conquistar el medallero en 
22 disciplinas representando al estado en 
los Juegos Nacionales Conade 2023. 

Motivados con este reconocimiento 
por parte del gobierno del estado, los me-
dallistas recibieron el apoyo de la gober-
nadora Evelyn Salgado, quien refrendó su 
compromiso de seguir transformando y 
dignificando el deporte, apoyando el des-
empeño de los jóvenes guerrerenses a tra-
vés de las Becas Deportivas, beneficio que 
desde hace más de 20 años no se tenía. 

La Delegación de Guerrero conformada 
por 427 atletas compite en 28 disciplinas 
deportivas, logrando hasta el momento, 
obtener 22 medallas de oro, plata y bron-
ce, con deportistas que se colocan dentro 
de los primeros 10 lugares a nivel nacional 
en los Juegos de Conade 2023, por lo que 
se espera obtener más preseas. 

“Hoy por primera vez en la historia, hay 
un gobierno en la historia que le apuesta 
al deporte, que le apuesta a la cultura y a 
los jóvenes, niñas y niños porque ustedes 
no son el futuro, son el presente de Gue-
rrero y vamos a seguir apoyando con todo 
lo que necesiten con el talento por delan-
te”, refrendó la gobernadora. 

En este evento, reveló que tres guerre-
renses fueron elegidas para la Selección 
Nacional Sub-15 de Waterpolo, se trata de 
Aranza Peláez Durán, Romina Shalom Gil 
y Karla Ángel Contreras, a quienes felicitó 
por ser un ejemplo para la juventud. 

Alma Doreli Ramos, medallista de plata 
en la disciplina de karate, a nombre de sus 
compañeros medallistas y entrenadores, 
agradeció el apoyo de la gobernadora 
Evelyn Salgado con equipamiento para 
desempeñarse en esta justa deportiva na-
cional y lograr las preseas para Guerrero, 
orgullosos de representar al estado. 

“Hoy contamos con usted (...) una líder 
que nos guía al éxito e impulsa a la exce-
lencia, sus atenciones con todos nosotros 
influyeron para estos excelentes resulta-
dos, le damos las gracias”, expresó.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado, durante la entrega de 
reconocimientos a medallistas, en Chilpancingo, ayer.

LA MANDATARIA de Guerrero ayer hizo un 
llamado a los jóvenes deportistas destacados 
a convertirse en aliados de este esfuerzo por 
construir la paz y el desarrollo del estado. 

Eldato

427
Atletas conforman 

la Delegación de 
Guerrero
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NOSOTROS vamos a seguir denunciando 
a todos esos políticos antiinmigrantes, anti-
mexicanos. El gobernador de Texas, que es el 
que promueve esas acciones. Incluso, hasta 
senadores republicanos de Texas ya se han 
moderado

Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 

DE ACUERDO con 
el más reciente re-
porte de la Segob, 
en los primeros 
cuatro meses de 
este año se contabi-
lizaron 139 mil 760 
detenciones ante el 
Instituto Nacional 
de Migración.

Eltip
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Avanza rescate 
de cuerpos en  
El Pinabete
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA TITULAR de la Coordinación Nacio-
nal de Protección Civil (CNPC), Laura Ve-
lázquez Alzúa, sostuvo este martes una 
reunión de trabajo con familiares de los 
mineros atrapados en la mina Pinabete, 
en la que se les notificó el avance de los 
trabajos de excavación para la recupera-
ción de los cuerpos.

En la reunión, especialistas de la Co-
misión Federal de Electricidad (CFE) di-
jeron que se reforzaron los trabajos de ba-
rrenación, excavación y bombeo con más 
personal, además que se construyeron 
más cárcamos en los niveles inferiores.

Entre los avances que hasta el mo-
mento se tienen es la construcción de ta-
pones hidráulicos para evitar que se siga 
inundando la mina, por lo que en breve 
comenzarán las pruebas a fin de comen-
zar los trabajos de excavación controlada 
con fines de búsqueda y recuperación.

En la siguiente etapa, las excavaciones 
se realizarán de forma gradual, con el 
uso de cargas explosivas contraladas de 
menor magnitud, y se alternarán dichos 
trabajos con excavaciones, a través de 
medios mecánicos y/o manuales, con el 
propósito de destapar los primeros 240 
metros cuadrados del área de galerías, 
para iniciar las tareas de búsqueda y re-
cuperación de los cuerpos de los mineros 
atrapados.

Velázquez acompañó a los familiares 
hasta el lugar para que vieran el avance 
de los trabajos que se realizan y dijo que 
si bien aún no hay una fecha para concluir 
los trabajos, explicó que cuando arran-
quen las pruebas podrían llevarse al me-
nos cinco meses, pero todo depende de 
los especialistas que trabajen en la bús-
queda de los 10 cuerpos de los mineros.

Recordar que fue el pasado 3 de agos-
to de 2022 cuando 10 trabajadores que-
daron atrapados tras un derrumbe en 
El Pinabete, mina ubicada en Coahuila; 
sin embargo, el Gobierno federal se com-
prometió para sacar los cuerpos de los 
mineros a la brevedad, aunque se han 
retrasado los trabajos por cuestiones del 
clima que ha inundado parte de la mina.

LA TITULAR DE PROTECCIÓN CIVIL, Laura Velázquez (tercera 
de der. a izq.), en imagen de archivo en El Pinabete, en 2022.

5
Meses 

podrían llevarse 
las pruebas en la mina
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Fresnillo: 2 años en top 
de ciudades inseguras
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La ciudad de Fresnillo, Zacatecas, 
hiló ocho trimestres —dos años— 
como la localidad en donde sus 
ciudadanos se sienten más inse-

guros para vivir; no obstante, hay otros 
tres enclaves que, aunque han fluctua-
do en las posiciones que ocupan, se han 
mantenido entre los más altos en percep-
ción de inseguridad pública en ese mis-
mo periodo: Zacatecas, Ciudad Obregón 
y Naucalpan.

De acuerdo con la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana (ENSU), 
realizada por el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), correspon-
diente al segundo trimestre del 2023, 
Fresnillo, en el estado de Zacatecas, go-
bernado por el morenista David Monreal 
Ávila, se consideró como la ciudad más 
insegura para vivir, con 92.8 por ciento 
de la percepción ciudadana, sitio que re-
pite desde el trimestre julio-septiembre 
del 2021.

A dicha localidad se sumaron la capi-
tal también de Zacatecas en el segundo 
lugar, con 91.7 por ciento en el trimestre 
más reciente; Ciudad Obregón, en Sonora 
—estado gobernado por el también more-
nista Alfonso Durazo—, con 90.3, además 
de Ecatepec de Morelos, Estado de Méxi-
co, con 87.6; Irapuato, Guanajuato, 87.3, y 
Naucalpan de Juárez, Edomex, con 87.2 
por ciento.

En contraste, las ciudades donde la 
gente considera que es más seguro vivir 
son San Pedro Garza García, con 13.2 por 
ciento de percepción de sus habitantes; 
Benito Juárez (CDMX), 19.8; Piedras Ne-
gras, Coahuila, 20.0; Cuajimalpa de More-
los, CDMX, 20.4; Saltillo, Coahuila, 22.2, y 
Tampico, Tamaulipas, 23.0 por ciento.

La ENSU detalla que, en el país en ge-
neral, 62 por ciento de la población ma-
yor a 18 años asegura vivir en un lugar in-
seguro, lo que es un porcentaje parecido 
a la encuesta que dio a conocer el Inegi 
en marzo pasado, cuando fue de 62.1 por 
ciento; sin embargo, se tiene un cambio 
respecto a junio del 2022, cuando se re-
gistró 67.4 por ciento.

Al entrar al detalle, la encuesta consig-
na que el 73 por ciento de la población se 
siente insegura en los cajeros automáti-
cos; 65.5, en el transporte público; 57.3, 
en los bancos, y 54.4 por ciento, en las 
calles. Otros espacios son las carreteras, 
mercados, lugares recreativos, el auto, 
centro comercial, trabajo, casa y escuela.

Además, 34.1 por ciento de la gente 
considera que la situación de inseguri-
dad seguirá igual, mientras que 23.6 por 
ciento considera que va a empeorar, lo 
que es un cambio respecto a la encues-

DESDE JUNIO DE 2021 ese municipio y la capital de Zacate-
cas encabezan la lista en percepción sobre violencia; las más 
seguras se consideran San Pedro Garza, BJ y Piedras Negras

ta de marzo pasado, que reportó 22.1. En 
contraparte, el 23.5 por ciento asegura 
que mejorará la situación de inseguridad 
en los próximos 12 meses.

Las conductas que la gente reporta en 
mayor medida en su entorno de vivien-
da son el consumo de alcohol en la calle, 
robo, asalto, venta de drogas, vandalismo 
en viviendas o negocios, disparos fre-
cuentes con armas, pandillerismo, tomas 
irregulares de luz, así como robo y venta 
ilegal de gasolina o diésel.

A pesar de ello, respecto al primer 
trimestre del 2023, se presentó una dis-
minución estadísticamente 
significativa de 1.2 puntos por-
centuales en atestiguamiento 
de vandalismo y un aumento 
numéricamente relevante de 
2.5 puntos porcentuales en 

observación de venta o consumo de 
drogas, de 2.2 en consumo de alcohol y 
de 1.3 puntos porcentuales en cuanto a 
robos o asaltos.

Respecto a la percepción de los cuer-
pos de seguridad, la Marina fue la depen-
dencia con mejor evaluación, al contar 
con 84.8 por ciento de la aceptación ciu-
dadana, mientras que el Ejército obtuvo 
82.1; la Guardia Nacional, 73, mientras 
que las policías estatales, 51.7, y las mu-
nicipales, 45.2 por ciento.

Los baches en calles y avenidas son 
de los problemas más importantes en las 

ciudades, seguido de las fallas y 
fugas en el suministro de agua 
potable, así como el alumbra-
do público insuficiente y los 
hospitales saturados y con de-
ficiencias.

62% se siente en riesgo en su localidad, revela Inegi

LA ENCUESTA estima que 27% de los hoga-
res en las zonas urbanas del país tuvo algún 
integrante que fue víctima de algún tipo de 
robo (auto, a casa, en el transporte). 

Eldato

Ciudades que siguen los últimos 2 años en los primeros lugares 
de percepción de inseguridad.
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de la población confía 
en la Marina

EL MARTES dos mineros fallecieron en una 
mina de Salinas, Coahuila, al caer de unos 70 
metros debido al rompimiento de una cuerda 
cuando estaban terminando su turno. 

Eltip
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Registran 990 incidencias de tortura 

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

En los últimos dos años, los críme-
nes con violencia extrema, que 
la organización civil Causa en 
Común caracteriza como atroci-

dades, se elevaron 24 por ciento, con 18 
actos de este tipo cometidos cada día.

De enero a junio de este año se perpe-
traron en el país tres mil 285 crímenes con 
violencia extrema y, de acuerdo con los re-
gistros de la mencionada agrupación, este 
nivel representa 24 por ciento más que en 
el mismo lapso del 2021 y cinco por ciento 
más que en el 2022.

Durante enero a junio del 2023 se regis-
traron 990 casos de tortura; 310 casos de 
mutilación, descuartizamiento y destruc-
ción de cadáveres, y 226 masacres.

Causa en Común reportó que el asesi-
nato de mujeres con crueldad extrema es 
la segunda atrocidad que más ocurrió en 
el país (después de tortura), con 473 casos, 
un promedio de 18 cada semana. 

De igual manera, se acumularon 134 
asesinatos de niñas, niños y adolescentes; 
en promedio, 22 casos al mes.

La tercera atrocidad más reportada es la 
mutilación de cadáveres, y le siguen actos 
violentos contras las autoridades, masa-
cres, violación agravada, hallazgo de fosas 
clandestinas, calcinamiento, asesinato de 
funcionarios, intento de linchamiento, 
violencia contra migrantes, esclavitud, 
trata, desplazamiento forzado, así como 
asesinato de periodistas y activistas.

Destacó que en Zacatecas, gobernador 
por el morenista David Monreal y uno 
de los estados más violentos del país, 
ocurrieron 141 atrocidades, entre ellas 21 
masacres, 23 casos de tortura y 26 actos 
violentos contra la autoridad.

En Colima, también con gobierno 
morenista de Indira Vizcaíno, se docu-
mentaron 113 atrocidades, entre ellas 42 

DE ACUERDO con Causa en Común cada día se cometen 
18 crímenes de extrema violencia; asesinato de mujeres, se-
gundo delito que más se contabilizó en el país con 473 casos

Semar indaga muerte de mujer teniente
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 
 
LA SECRETARÍA de Marina (Semar) 
manifestó su disposición absoluta para 
proporcionar la información requerida 
por las autoridades encargadas de impar-
tir justicia en México, a fin de esclarecer 
la muerte de la teniente Gloria Carolina 
Cházaro Berriel.  

La institución precisó por 
medio de un comunicado que  
compartió “no tiene compe-
tencia legal para pronunciarse 
sobre la vida personal de los 

elementos integrantes de esta Fuerza Ar-
mada, toda vez que se estaría vulneran-
do el derecho a la intimidad, previsto en 
la Constitución Política, en la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos, así 
como un tipo de violencia en nuestro sis-
tema de justicia mexicano”.  

Sin embargo, refrendó su compromiso 
con sus elementos y se mantiene atenta 

al resultado de las investiga-
ciones que realizan las autori-
dades, con el fin de no generar 
especulaciones sobre la vida 
privada y las causas de la muer-
te de dicha oficial. 

Asimismo, la Secretaría de Marina ex-
presó sus condolencias con los deudos de 
citada oficial, quien durante su tiempo de 
vida dio muestra de compromiso con el 
país, siendo un ejemplo para las mujeres 
navales durante su trayectoria.

La teniente se convirtió en la primera 
mujer comandante de un buque en la his-
toria de la Secretaría de Marina, lo que fue 
celebrado por la institución. 

El pasado 11 de julio la teniente de 29 
años de edad apareció sin vida en la habi-
tación de su hogar, y fue hallada por sus 
padres. Las autoridades hablaron en prin-
cipio de un suicidio.  

asesinatos de mujeres, 23 casos de mutila-
ción, descuartizamiento y destrucción de 
cadáveres, y 22 casos de tortura. Además, 
en todo el país se acumularon seis mil 460 
víctimas de las atrocidades cometidas.

María Elena Morera, directora de Causa 
en Común, dijo que la violencia se ha ido 
normalizando, debido a que, si bien los ma-
yores delitos los cometen los grupos crimi-
nales, los ilícitos relacionados con violencia 
familiar ya comienzan a ser comunes. 

“Durante el periodo se registraron 
casos de tortura, descuartiza-
miento y masacres, esas de las 
que dice el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador que ya 
no existen”, expuso.

La experta añadió que la la-
bor de los colectivos es funda-
mental, ya que han permitido 
ver “el cementerio” que tiene 
el país en el tema de fosas y que 
las autoridades no han podido 

resolver. También, comentó que existe 
una cifra negra de “atrocidades” que no se 
da a conocer, ya que son delitos que aún 
no se conocen.

Para la socióloga Gema Cruz, es difícil 
entender la evolución de la violencia a 
partir de estadísticas, pero radiografías 
como la de Causa en Común, dijo, per-
mite entender la inseguridad en la que se 
encuentra el país.

“Muchas de estas formas de violencia no 
son nuevas, aunque sí hay una preocupan-

te presencia del fenómeno de la 
inseguridad”, dijo.

Jacobo Dayán, experto en 
seguridad, señaló que es rele-
vante poner sobre la mesa los 
fenómenos de las violencias, 
pues “no estamos ante asesi-
natos de manera generalizada 
o sistemática, sino ante violen-
cias que golpean a la sociedad 
de muchas maneras”.

SEGÚN Causa en Común en México, de ene-
ro a junio del 2023, se contabilizaron 2 mil 
822 notas periodísticas sobre eventos que 
entran dentro de la categoría de atrocidades. 

Eldato

Luisa Alcalde ve 
necesario reforzar 
tema de seguridad 
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

LA TITULAR  de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Luisa María Alcalde 
Luján, aseguró que se ha logrado avan-
zar en la reducción de los delitos de alto 
impacto en casi todos los estados del 
país, pero señaló que es necesario re-
forzar la seguridad. 

Durante la XXVIII Asamblea Plenaria 
de la Conferencia Nacional de secreta-
rias y secretarios de seguridad pública 
desde San Luis Potosí señaló que la 
estrategia de aumentar las penas en el 
código penal no es tan eficaz, como el 
hecho de garantizar justicia cuando se 
comete un delito, de esta manera, no 
solo tiene que ver con la detención de 
infractores, sino de ser puestos a dispo-
sición, procesados y sentenciados, por 
eso dijo se debe que tener cautela con el 
primer respondiente. 

 “Tenemos diagnósticos de lo que de-
bemos mejorar, pues si es con el primer 
respondiente, es necesario poner aten-
ción, aparte que la coordinación entre 
instituciones es fundamental para for-
talecer las carpetas de investigación, así 
como la capacidad de investigación de 
las secretarías”, añadió. 

Asimismo, detalló que en lo que va 
de la administración, en un trabajo con-
junto con las policías, con los marinos, 
con los soldados, con los agentes de las 
diferentes dependencias, se han deteni-
do a más de 74 mil personas, 7 mil 464 
integrantes de bandas delictivas, de los 
cuales 3 mil 512 eran objetivos genera-
dores de violencia. 

 “La baja es significativa en casi to-
dos los estados del país, y sobre todo 
se tiene una baja en los delitos de alto 
impacto. Quien comete un delito debe 
ser castigado, no solamente por hacer 
justicia, sino por el tema de percepción 
de riesgos”, enfatizó.

  La encargada de la política interior 
del país dijo que una herramienta clave 
son las mesas de seguridad que reali-
zan las autoridades, a fin de conocer los 
avances en materia de justicia. 

Además, mencionó que es necesario 
mantener una línea clara entre el Go-
bierno y la delincuencia.

Atrocidades suben 24% 
en 2 años; hay 3 mil 285

6
Mil 460 fue el 

número de víctimas 
por las atrocidades 

166
Atrocidades 
ocurrieron en 

Morelos

11
De junio la teniente 

fue encontrada 
muerta en su casa

Extrema violencia no cesa  
Crímenes de crueldad registrados de enero a junio del 2023. 

Tipo de atrocidad Total 
TORTURA 990 
ASESINATO DE MUJERES CON CRUELDAD EXTREMA 473 
MUTILACIÓN, DESCUARTIZAMIENTO Y DESTRUCCIÓN DE CADÁVERES 310 
ACTOS VIOLENTOS CONTRA LA AUTORIDAD 265 
MASACRE 226 
VIOLACIÓN AGRAVADA 209 
FOSA CLANDESTINA 157 
ASESINATO DE NIÑOS Y ADOLESCENTES 134 
CALCINAMIENTO 129
ASESINATO DE FUNCIONARIOS Y ACTORES DE RELEVANCIA EN MATERIA DE SEGURIDAD 126 
INTENTO DE LINCHAMIENTO 94 
VIOLENCIA CONTRA MIGRANTES 45 
JORNADAS DE VIOLENCIA EN ENTIDADES 34 
ASESINATO DE ACTORES POLÍTICOS 22 
ASESINATO DE PERSONAS DE GRUPOS VULNERABLES 18 
ESCLAVITUD Y TRATA 18 
TERRORISMO 14 
LINCHAMIENTO 13 
ASESINATO DE PERIODISTAS 3 
ASESINATO DE DEFENSORES DE DERECHOS 2 
DESPLAZAMIENTOS FORZADOS 2 
TOTAL 3, 285  

Detenciones de la actual administración
Aprehensiones realizadas en el país.

LA BAJA  es 
significativa en 
casi todos los 

estados del país, 
y sobre todo se 
tiene una baja 

en los delitos de 
alto impacto. 

Quien comete 
un delito debe 
ser castigado

Luisa María 
Alcalde

Titular de Segob

74 mil personas detenidas

7 mil 646 integrantes 
de bandas delictivas 

3 mil 512 eran objetivos 
generadores de violencia  

ALCALDE LUJÁN aseguró que es funda-
mental fortalecer la capacidad de las policías 
y generar mecanismos de coordinación que 
garanticen las investigaciones que realizan.

Eldato
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INM REGULA ESTANCIA MIGRATORIA DE NÁUFRAGO

COMO PARTE de la regularización del náufrago australiano el Instituto Nacional de Migración 
(INM) solicitó que un médico realizará una revisión a Timothy Shaddock, el pasado martes.

Hace unos días vi la historia de un hombre de 
54 años que se perdió durante tres meses.

Timothy Shaddock, un hombre australia-
no, junto con su perrita Bella, se alimentó de pes-
cado crudo, agua de lluvia y así lograron sobrevivir. 
El pasado mes de abril salió de La Paz, Baja Califor-
nia Sur, con el objetivo de cruzar el Mar de Cortés y 
luego el Océano Pacífico, hasta llegar a las islas de 
la Polinesia Francesa.

Un trayecto de más de seis mil kilómetros, 
pero durante su travesía cayó una tormenta que 
provocó daños en su catamarán, en ese momento 
perdió la vela, el motor, parte de sus pertenencias 
y fue cuando se dio cuenta de que las vías de co-
municación quedaron suspendidas, esto lo llevó a 
navegar sin rumbo.

La corriente se convirtió en su capitán mien-
tras él intentaba arreglar su embarcación para 
buscar ayuda y poder tocar tierra, pero los días 
pasaron y se convirtieron en semanas y luego en 
meses.

Él cuenta que estima que fue por el mes de 
mayo que logró ver tierra, cerca del Mar de Cortés, 
pero su embarcación no le permitió acercarse lo 
suficiente para encontrar otros barcos y permane-
ció en aguas internacionales.

Finalmente, un buque mexicano lo rescató 
de milagro. Este barco había salido de su ruta 
original y por eso entro a aguas internacionales 
donde se encontraba el náufrago.  Lo rescataron 
en el mar del Pacífico el pasado fin de semana 
pasado y este martes fue trasladado al Puerto de 
Manzanillo, Colima.

Al ver esta historia me acordé de la historia de 
los tres pescadores mexicanos que naufragaron 
cuando salieron del Puerto de San Blas, en Naya-
rit, y fueron rescatados 289 días después al otro 
lado del mundo, en las Islas Marshall, al noreste 
de Australia.

Fue en el 2006 cuando como reportera cubrí 
el caso de Lucio Rendón, Salvador Ordóñez y 
Jesús Eduardo Vidaña quienes dicen que salieron 
en una embarcación de nueve metros y medio, 
preparados para estar en altamar cuatro días.

Tenían, según lo narrado por ellos mismos una 
lona de metro y medio, pocos víveres, instrumen-
tos para pescar, dos cambios de ropa y un rompe-
vientos. Durante nueve meses estos pescadores 
cuentan que estuvieron en altamar.  

Finalmente fueron encontrados por un barco 
que los rescató. Dicen que comieron pescados y 
tomaron agua de lluvia al igual que el canadien-
se. Pero que también sabían cuando había tierra 
cerca porque es cuando se ven pájaros. Pero no 
presentaban signos fuertes de deshidratación y 

¿Cuánto tiempo puede un 
hombre vivir en altamar, 

sin agua y sin comida? Son pocas 
las historias que se pueden con-
tar de gente que haya sobrevivi-
do en altamar después de quedar 
a la deriva. 

PERDIDOS EN ALTAMAR 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

los rastros de insolación no eran tan profundos.
Parecía una historia poco creíble, así que fue 

un tema que investigamos.
Según el manual de supervivencia de autori-

dades de la Unión Europea, una persona puede 
sobrevivir durante más de 100 días a la deriva en 
una balsa. 

Después de ese tiempo es muy difícil porque 
les puede dar hipotermia, la deshidratación, fa-
tiga y problemas por la falta de un buen sueño.

En este caso, Tim contaba con una embarca-
ción de mejores condiciones que una lancha de 
los pescadores.  

Cuando se dio a conocer esta historia, estuvo 
llena de cuestionamientos. ¿Los pescadores en 
realidad eran traficantes de drogas?, ¿estuvieron 
a la deriva o se habían subido a un barco grande?

En ese entonces acudí a la Secretaría de Ma-
rina, en donde cuentan con un equipo meteoro-
lógico muy sofisticado y me explicaron que las 
condiciones climatológicas y las corrientes hacen 
estas historias posibles.

Platiqué en ese 2006 con el entonces subdirec-
tor del área de meteorología de la Semar quien me 
dijo que: “Hay un estudio de corrientes del océano 
Pacífico y hay dos corrientes que confluyen, que 
son la corriente de Costa Rica y la de California.”

“Éstas se integran a la corriente norecuatorial y 
vemos que es la corriente que llega hasta donde 

se encuentran los pescadores en las Islas Mars-
hall. Seguramente esta corriente los llevó y tiene 
una velocidad promedio de aproximadamente 
1.2 kilómetros por hora.”

“Esto quiere decir que en un día pudieron 
haber recorrido hasta 30 kilómetros con buenas 
condiciones respecto al oleaje.”

Como me explicaron, las corrientes y vien-
tos pueden llevar embarcaciones desde México 
hasta las Islas Marshall.

Es posible que los tres pescadores hubieran 
podido sobrevivir nueve meses en altamar, pero 
nunca sabremos a ciencia cierta, si en verdad per-
manecieron esos meses perdidos en los océanos.

Tim Shaddock también fue arrastrado por las 
corrientes. Él ha contado que logró sobrevivir 
porque tenía una razón y esa era reparar su barco, 
también el hecho de que lo haya acompañado su 
perrita fue un gran apoyo emocional.

Este hombre de origen australiano llegó a 
México en 2020 y dice que este país ha sido 
muy bueno con él.  Está muy agradecido con el 
capitán y la tripulación del buque atunero que lo 
rescataron.

Tim retó a la vida en más de una ocasión, pri-
mero al vencer el cáncer y ahora al sobrevivir en 
altamar por más de tres meses.

Son historias que parecen de ficción, pero 
pueden convertirse en realidad.

“Por agenda” 
López-Gatell 
planta a 
diputados 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx

 
AL IGUAL que el titular del ISSSTE, el 
subsecretario de Promoción y Preven-
ción de la Salud, Hugo López-Gatell 
canceló su asistencia a una mesa de tra-
bajo que se daría hoy con la Comisión 
de Salud de la Cámara de Diputados por 
“motivos de agenda”. 

“Solicitó su amable apoyo para hacer 
extensiva esta disculpa a las personas 
legisladoras e integrantes de la Comi-
sión convocante y reiterar la disposi-
ción de esta subsecretaría para cola-
borar con sus objetivos…”, se lee en el 
oficio enviado a los diputados. 

Así lo comunicó el presidente de la 
Comisión, el morenista Emmanuel Re-
yes Carmona, quien en conferencia de 
prensa aclaró que ante la cancelación 
ya expresada por ambos funcionarios 
y la falta de respuesta por parte de los 
titulares de Cofepris y de la Comisión 
Coordinadora de Institutos Nacionales 
de Salud y Hospitales de Alta Especia-
lidad, ahora se mantendrán a la espera 
de que se puedan definir nuevas fechas. 

Para ello se podrá llamar a los funcio-
narios de salud en cualquier momento, 
pues dijo que este acuerdo de la Comi-
sión para pedirles que rindan cuentas 
se mantienen vigentes durante lo que 
resta de la actual legislatura. 

“Las comparecencias siguen vivas, 
el que no se hayan desarrollado el día 
de hoy no significa que hayan quedado 
canceladas… los integrantes de la Junta 
Directiva determinaron implementar 
una nueva fecha para el desarrollo de 
las mismas”, declaró. 

Luego de afirmar que ante un desaca-
to para acudir a comparecer, los funcio-
narios públicos podrían ser acreedores 
a una sanción, la cual deberá ser dicta-
da, en su momento, por la Mesa Directi-
va de la Cámara de Diputados.  

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
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LAS COMPARECENCIAS 
siguen vivas, el que no se ha-
yan desarrollado el día de hoy 
no significa que hayan que-
dado canceladas… los inte-
grantes de la Junta Directiva 
determinaron implementar 
una nueva fecha para el de-
sarrollo de las mismas

Emmanuel Reyes 
Carmona   
Presidente de la Comisión 
de Salud

15LR21-47-LISTAAAAA.indd   315LR21-47-LISTAAAAA.indd   3 19/07/23   23:0519/07/23   23:05



16

Tel.555260-6001
JUEVES 20.07.2023PANORAMA DEL PAÍS

Muere trabajador al 
caer a barranco en NL
LA VÍCTIMA realizaba maniobras con una máquina durante la 
madrugada, cuando él y el equipo se desplomaron a una pro-
fundidad de 200 metros, en el municipio de Santa Catarina. 
Elementos de Protección Civil acudieron al kilómetro 6 de la 
antigua carretera a García, para recuperar los restos.

Quintuplica la media nacional

Campeche, a la cabeza
en tasa de feminicidio
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

De acuerdo con datos del Obser-
vatorio Nacional Ciudadano, al 
corte de junio de este año el es-
tado de Campeche se ubicó en 

el primer lugar de todo el país en tasa de 
feminicidio, ya que se presentaron 0.57 
casos por cada 100 mil mujeres.

La cifra es superior al indicador del 
mismo periodo del 2022, cuando se ha-
bían registrado 0.19 asesinatos violentos 
en contra de personas del sexo femenino 
y casi 500 por ciento más elevada que la 
media nacional actual, que es de 0.12 ata-
ques por cada 100 mil mexicanas.

El crecimiento en la incidencia de este 
delito en el estado gobernado por la mo-
renista Layda Sansores ha sido sostenido 
mes con mes en lo que va del año, con 
una estabilidad entre enero y abril, pero 
con aumento a partir de mayo.

Los feminicidios en la entidad crecie-
ron 14.2 por ciento al corte señalado, ya 
que los casos pasaron de siete en el acu-
mulado hasta la primera mitad del 2022 
a ocho en el mismo periodo de este 2023.

El más reciente crimen de este tipo 
se registró el pasado sábado en el muni-
cipio de Escárcega, en donde una mujer 
fue herida en el brazo y la espalda por su 

EN LA ENTIDAD se cometen 0.57 crímenes de este tipo por 
cada 100 mil mujeres, con corte a junio; en segundo lugar en 
este indicador se encuentra Colima y en tercero, Morelos

expareja. La víctima fue trasladada a un 
hospital, en donde perdió la vida.

Adicionalmente, el delito de violación 
presentó alza de 5 por ciento, puesto que 
las carpetas de investigación pasaron de 
59 a 62 entre el primer semestre del 2022 
y el mismo periodo de este 2023.

Asimismo, el abuso sexual registró 
repunte de 58.8 por ciento, debido a que 
los casos pasaron de 34 en el acumulado 
hasta junio del 2022 a 54 en el mismo 
corte del presente año.

Además, la trata de personas registró 
aumento del 100 por ciento, ya que has-
ta junio del 2022 no se habían registrado 
casos y para este año hay una carpeta de 
investigación abierta por este delito.

El segundo lugar nacional en tasa de 
feminicidio es Colima, con 0.49 casos 
por cada 100 mil mujeres. En lo que va de 
este mes ya van dos ataques de este tipo.

Enseguida está Morelos, con tasa de 
0.37 agresiones por cada 100 mil habi-
tantes del sexo femenino, cifra mayor a 
la registrada el año pasado en el mismo 
periodo, que fue de 0.28.

Durante junio se registraron cuatro 
feminicidios en esta entidad, gobernada 
por Cuauhtémoc Blanco.

De igual forma, en Morelos el delito de 
abuso sexual reportó alza de 7 por cien-
to, debido a que las carpetas de investi-
gación pasaron de 324 a 347 entre uno y 
otro periodo de cada año.

OTRO DELITO que creció en Campeche en el 
primer semestre del año fue el de violencia fa-
miliar, que afecta principalmente a las mujeres 
y niños, con 18.9 por ciento.

Eldato

Abaten a 3 tras agresión en Reynosa
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, elementos de segu-
ridad de Tamaulipas fueron agredidos a 
disparos sobre la carretera Reynosa-San 
Fernando, lo que derivó en un enfrenta-
miento entre autoridades y civiles arma-
dos, que dejó como saldo tres agresores 
muertos.

Como resultado del enfrentamien-
to de elementos de la Guardia Estatal y 
Fuerzas Especiales de Tamaulipas con 
hombres armados, fueron abatidos tres 
civiles, informó la Vocería de Seguridad 
del estado.

La dependencia dio a conocer que los 
hechos ocurrieron en la madrugada so-

bre la carretera Reynosa-San Fernando, a 
la altura de la comunidad de Periquitos.

Luego del enfrentamiento, elementos 
del orden liberaron algunos bloqueos 
que habían sido instalados sobre la ca-
rretera citada.

En lo que va del mes se han registrado 

por lo menos tres ataques a elementos de 
la Guardia Estatal sólo en el municipio de 
Reynosa. Una de estas agresiones dejó 
como resultado dos policías muertos y 
dos más heridos.

El pasado sábado, los elementos de la 
Guardia Estatal sostuvieron un enfrenta-
miento con civiles armados y, durante la 
persecución, la unidad donde se traslada-
ban los uniformados volcó, lo que provo-
có la muerte de dos de ellos y heridas a 
otros dos.

Además, el pasado 4 de julio, el secre-
tario general de Gobierno de Tamaulipas, 
Héctor Villegas González, fue atacado a 
balazos cuando circulaba por la carretera 
Reynosa-San Fernando, hecho del cual 
resultó ileso. 

LUEGO DEL ATAQUE de ayer, se puso en 
marcha un operativo especial en la zona.

Tabasco: piden 
castigo por ataque 
a pareja lésbica

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, el Frente Tabasque-
ño por la Diversidad Sexual Contra la Dis-
criminación exigió a la Fiscalía General 
del Estado (FGE) “todo el peso de la ley” 
contra los responsables de la agresión fí-
sica que sufrió una pareja de lesbianas en 
el municipio de Paraíso.

En nombre de las asociaciones que 
conforman el organismo, José Cruz Guz-
mán Matías hizo un pronunciamiento en 
el que pidió al organismo de justicia que 
este hecho sea investigado con perspec-
tiva de género.

Exigió “que se aplique el Protocolo 
Nacional de Actuación para el personal 
de las Instancias de Procuración de Jus-
ticia del País, en casos que involucren a 
la Orientación Sexual e Identidad de Gé-
nero, para que al momento de clasificar 
los delitos sean declarados como posible 
feminicidio, discriminación, lesiones y 
los que resulten”.

Por su parte, la delegada de la Agenda 
LGBT en Tabasco, Dayana Arias Torres, 
comentó que la pareja fue atacada por 
los parientes de una de ellas por el sim-
ple hecho de ser lesbianas y tener una 
familia lesbomaternal, es decir, por estar 
casadas y tener un hijo.

“Esto es una agresión por discrimina-
ción y un intento de feminicidio, es por 
eso que se tiene que tipificar de la mane-
ra correcta”, expresó la activista.

Y es que, a decir de Dayana, general-
mente cuando se registra un asesinato o 
intento de homicidio en contra de algún 
integrante de la diversidad sexual, se ca-
lifica como “crimen pasional”.

Mencionó que en el caso de esta pa-
reja, el delito está calificado sólo como 
violencia familiar.

EL ACTIVISTA José Cruz Guzmán, al hacer un pronunciamiento 
a nombre de organizaciones sociales en Villahermosa, ayer. 

4
Delitos 

piden los activistas que 
les sean imputados 

a los agresores

CAMPECHE     

Fuente|ONC

COLIMA

MORELOS

0.74

0.37

0.57

0.49

0.28

0.19

Tasa junio2022*  

Tasa junio 2023*

*POR CADA 100 MIL MUJERES
TASA NACIONAL: 0.12

El 1-2-3 DEL FENÓMENO
Aunque en Colima hubo una reducción entre un año y otro, en estos momentos el estado ocupa

el segundo lugar nacional en este indicador.
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LA DEFENSA de las agraviadas informó que 
se inició la carpeta de investigación 937/2023 
por violencia familiar, pero se busca que se 
reclasifiquen los delitos.

Eltip
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LA SSC INFORMÓ que dos elementos femeniles de la Policía 
Auxiliar realizaban labores de vigilancia en la colonia Morelos 
de la alcaldía Venustiano Carranza, cuando se les pidió apoyo, 
pues una joven embarazada tenía fuertes dolores. Las agentes 
acudieron al domicilio y facilitaron las labores del parto.

Uniformadas ayudan a 
mujer a tener a su bebé
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TRABAJADORES del sector salud de la capital expusieron sus demandas en las escalinatas del recinto de Donceles, ayer. 

Amagan con nuevos bloqueos 

Médicos exponen en Congreso su  
rechazo a estar en IMSS-Bienestar

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Victoria es trabajadora social del 
Hospital General de Tláhuac. En 
sus 12 años de servicio nunca ha 
tenido prestaciones y todo ese 

tiempo ha laborado por honorarios.
Ella y otros compañeros, en represen-

tación de los trabajadores del sector salud 
inconformes con su próximo traspaso al 
programa IMSS-Bienestar, acudieron ayer 
al Congreso local para exponer sus inquie-
tudes y pedir apoyo.

“Nos quieren poner un organismo 
público descentralizado, es decir, un in-
termediario, para que ya no dependamos 
directamente de la Secretaría de Salud y 
nosotros queremos derechos laborales”, 
compartió Victoria a La Razón.

Otra de las inconformidades es que el 
personal que entró a laborar durante la 
pandemia recibió desde el inicio mejores 
sueldos. “Ahorita les volvieron a cambiar 
el contrato y ganan aún más, cuando no-
sotros tenemos el mismo sueldo desde 
hace años”, aseguró Christian, trabajador 
del Hospital de La Villa.

El empleado expuso que, aunque las 
autoridades prometen que todos los tra-
bajadores de salud se verán beneficiados 
al ser parte del IMSS Bienestar, “hay una 
desventaja, pues no nos respetarán la an-
tigüedad ni los derechos laborales”. 

Jorge, quien es trabajador del Hospital 
General de Tláhuac, recordó que muchos 
de sus compañeros murieron durante la 
pandemia y las autoridades no le dieron 
nada a sus familiares.

Aseveró: “Sus familiares no recibieron 
nada, ellos (las víctimas) nunca tuvieron 
derecho a una pensión, tampoco les die-
ron pensión a los hijos menores de edad 
para terminar de estudiar”.

Jorge y otros trabajadores del sector sa-
lud capitalino advirtieron que si las auto-
ridades no dan una respuesta satisfactoria 
a su pliego petitorio en los próximos días, 

EMPLEADOS DEL SECTOR salud dijeron 
temer que al pasar al programa federal pier-
dan derechos laborales; Morena bloquea pro-
puesta para establecer una mesa de diálogo

Los hospitales, “con abasto de 95%”
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, men-
cionó que hay entre 90 y 95 por ciento de 
abastecimiento en los Centros de Salud y 
Hospitales de la Ciudad de México.

Al inaugurar el Centro de Salud Cen-
tral de Abasto, el mandatario 
indicó que este establecimien-
to va a formar parte del progra-
ma IMSS- Bienestar.

Dijo también que “las admi-
nistraciones pasadas dejaron 
como 300 hospitales abando-
nados, a medio construir, tira-
dos y se han rescatado, vamos 
a tener un montón de hospita-
les nuevos”.

Respecto al Centro de Salud 
inaugurado ayer, y que está 

volverán a bloquear diversos puntos de la 
Ciudad de México.

Magda, enfermera del Hospital Xoco, 
mencionó que están dispuestos a volver 
a interrumpir el tránsito en varias viali-
dades, pero aclaró que por el momento 
no contemplan realizar un paro, ya que 
algo así podría causar afectaciones en 
los pacientes.

Comentó: “Imaginen un día sin hospi-
tales, sin enfermeros y doctores, hay pa-
cientes en estado crítico que no pueden 
pasar un día sin atención, además noso-

tros hicimos un juramento que promete 
beneficencia, no benevolencia; no pensa-
mos incumplir, simplemente queremos 
justicia y claridad”.

En las escalinatas del palacio de Don-
celes, cerca de 50 empleados de salud 
exhibieron cartulinas con sus demandas 
y leyeron un pliego petitorio dirigido al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
y al Jefe de Gobierno, Martí Batres. 

Adentro, durante la sesión de la Co-
misión Permanente de este miércoles, el 
diputado de Movimiento Ciudadano Ro-

yfid Torres y el panista Federico Chávez 
presentaron un punto de acuerdo “para 
avanzar de manera más ágil” en la solu-
ción del conflicto.

Ambos legisladores proponían que se 
exhortara a las autoridades a establecer 
una mesa de trabajo y de diálogo para 
clarificar los detalles del traspaso de la 
planta laboral de salud al programa IM-
SS-Bienestar.

Sin embargo, el punto de acuerdo fue 
rechazado por la mayoría de Morena y 
sus aliados.

ubicado en la Central de Abasto de Izta-
palapa, Batres indicó que que ofrecerá 
servicio a la población en general.

“Aquí puede acudir gente que no tie-
ne seguridad social formal, gente que 
no tiene IMSS, que no tiene ISSSTE; 
a través de este Centro de Salud, cual-
quier persona puede ser atendida, es de 

puertas abiertas”, enfatizó el 
Jefe de Gobierno.

A su vez, la secretaria de Sa-
lud, Oliva López Arellano, dijo 
que el Centro de Salud Central 
de Abasto ofrecerá servicio las 
24 horas del día y los 365 días 
del año con el fin de beneficiar 
a 53 mil trabajadores del cen-
tro de comercio y a la pobla-
ción en general.

En su participación, el ti-
tular de la Unidad de Coordi-

LA SECRETARÍA de Salud local aseguró 
el lunes que se han realizado asambleas in-
formativas entre el personal que se opone 
a quedar bajo el programa IMSS-Bienestar.

Eldato
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Centros de Salud 
dependen del  
Gobierno de la 

Ciudad de México 

Puntos de la CDMX 
fueron bloqueados 
por los inconformes 

el pasado lunes

nación Nacional de Abastecimiento de 
Medicamentos y Equipo Médico del In-
sabi, Alejandro Calderón, comentó que 
la dinámica del Centro de Salud Central 
de Abasto exige un horario ampliado y 
profesionales comprometidos, por lo 
que aseguró que se brindarán todas las 
facilidades para un mejor servicio. 

Dijo: “El Presidente nos mandó decir 
que por favor quería todas las facilidades 
para Iztapalapa y tenemos que cumplir 
con la mayor premisa que el sector salud 
tiene el día de hoy, que es atención médi-
ca y medicamentos gratuitos para todos 
los mexicanos”.

En tanto, la alcaldesa de Iztapalapa, 
Clara Brugada, dijo que la Central de 
Abasto pasó de ser un foco de riesgo a 
convertirse en el espacio más importante 
de operación contra el Covid-19, durante 
la reciente pandemia.

MARTÍ BATRES,  
Jefe de Gobierno, 
inauguró ayer el 
Centro de Salud 
Central de Abasto, 
ubicado en el com-
plejo comercial de 
Iztapalapa, el cual, 
dijo, dará servicio a 
toda la población.

Eltip
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Estados Unidos Mexicanos 
Poder Judicial de la Federación.

Juzgado Décimo de Distrito 
Estados Unidos Mexicanos

 Chilpancingo, Gro. 
Edicto. 

En los autos del Juicio de Amparo número 496/2021, promovido por Floren-
cio Eduardo Salazar Albarrán, contra actos del Juez Segundo de Primera 
Instancia del Ramo Familiar del Distrito Judicial de los Bravo, con residencia 
en esta ciudad, la Jueza Décimo de Distrito en el Estado de Guerrero, con 
residencia en Chilpancingo, (Paseo Alejandro Cervantes Delgado, número 
doscientos sesenta y ocho, colonia Hermenegildo Galeana), ordenó que se 
publicara el siguiente edicto que a la letra dice: 
Chilpancingo de los Bravo, Guerrero, veintidós de mayo de dos mil veintitrés. 
Se hace del conocimiento de Atman Karime Kuri López, en términos del Ar-
tículo 5, Fracción III, inciso b) de la Ley de Amparo, dentro del Juicio de 
Amparo Indirecto número 496/2021, promovido por Florencio Eduardo Sa-
lazar Albarrán, contra actos Juez Segundo de Primera Instancia del Ramo 
Familiar del Distrito Judicial de los Bravo, con residencia en esta ciudad, 
expediente que corresponde al índice de este Juzgado Décimo de Distrito en 
el Estado de Guerrero, con residencia oficial en la ciudad de Chilpancingo; 
por tanto, se le hace saber que deberá presentarse ante éste Juzgado Fede-
ral a deducir sus derechos dentro de un término de treinta días, contados a 
partir del siguiente al de la última publicación del presente edicto; apercibida 
que de no comparecer dentro del lapso indicado, las ulteriores notificaciones 
aún las de carácter personal, le surtirán efectos por medio de lista que se 
publique en los estrados de este órgano de control constitucional, asimismo 
que se encuentra señalada para las trece horas del ocho de junio dos mil 
veintitrés, la audiencia constitucional en el juicio aludido. 

Chilpancingo, Gro., Mayo 22 de 2023. 

A t e n t a m e n t e 
La Secretaria del Juzgado Décimo 

de Distrito en el Estado. 
Lic. Elizabeth Miriam García Bailón. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Batres envía iniciativa al Congreso local

Buscan duplicar penas
a taladores clandestinos
Por Eunice Cruz y Sergio Ramírez

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
envió al Congreso de la Ciudad 
de México una iniciativa de 
reformas al artículo 345 del Có-

digo Penal para el Distrito Federal, para 
duplicar las penas por la tala de árboles 
clandestina cuando esta actividad se rea-
lice en áreas catalogadas como de preser-
vación ecológica.

Dicho artículo señala actualmente 
que la pena máxima para este delito es 
de diez años de prisión y de mil a cinco 
mil unidades de medida, mientras que el 
Jefe de Gobierno plantea que los años de 
prisión aumenten a 20 y la multa a diez 
mil unidades.

En su iniciativa, primera que envía 
al Legislativo en calidad de Jefe de Go-
bierno, Batres especificó que el suelo de 
conservación en la Ciudad de México 
representa el 59 por ciento del territorio.

Explicó que dicho suelo se concentra 
principalmente en las alcaldías Álvaro 
Obregón, Cuajimalpa, Iztapalapa, Magda-
lena Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, Tlal-
pan, Xochimilco y Gustavo A. Madero.

El Jefe de Gobierno subrayó que den-
tro del suelo de conservación hay 25 áreas 
naturales protegidas, de las cuales 15 son 
administradas por el gobierno local y diez 
por la Comisión Nacional de Áreas Natura-
les Protegidas, del Gobierno federal.

En la exposición de motivos señaló 
que “deben emprenderse todas las ac-
ciones necesarias para prevenir el daño 
al medio ambiente, ya sea a través del 
diseño de políticas públicas o la modifi-

EL JEFE DE GOBIERNO reconoce alza en este fenómeno en 
Tlalpan y Milpa Alta; señala que “deben emprenderse las accio-
nes necesarias” para prevenir el deterioro del medio ambiente

Piden poner orden en obras de CDMX
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

TRAS RECONOCER “parte de culpa” en 
el crecimiento de desarrollos inmobilia-
rios en la Ciudad de México, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador pidió al 
jefe de Gobierno, Martí Batres, implemen-
tar un plan estratégico para poner estas 
obras en orden en alcaldías como Miguel 
Hidalgo y Benito Juárez. 

“Un poco lo que pasa en Benito Juá-
rez… les cuento que hasta yo tuve que 
ver con eso; confieso que soy correspon-
sable, porque cuando llegué a Jefe de 
Gobierno me encontré que, por la espe-
culación financiera, los desarrolladores 
construían sus unidades habitacionales 
en las delegaciones de la ciudad en don-
de había terrenos baldíos, rurales, inclu-
sive bosques”, señaló. 

Durante su conferencia matutina, el 
Jefe del Ejecutivo dijo también que se 
debe acabar con el tráfico de influencias 
entre autoridades y particulares, en espe-
cial en la Benito Juárez; “te doy el permiso, 
pero me das uno o dos departamentos o 
contratas a esta empresa para que te haga 
la obra”, explicó. 

Más adelante, se pronunció en contra 
de permitir que las autoridades locales 
otorguen autorización para construir 
un edificio de cinco pisos y al final lo 
hacen de ocho niveles. “¿Luego qué se 
hace? Siempre lo que hacen es... una 
multa y se repara el daño en lo material, 
imagínense en lo urbano”, declaró, ante 
el Jefe de Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Martí Batres. 

Informó que como Jefe de Gobierno 
de la capital emitió el Bando 2, con el 
fin de brindar facilidades a los desarro-
lladores inmobiliarios para la construc-
ción de edificios en las alcaldías Cuau-
htémoc, Miguel Hidalgo, Benito Juárez 
y Azcapotzalco. 

Sin embargo, abundó el mandatario, 
el escenario es otro, porque se desató la 
construcción en el centro de la capital 
más allá de lo necesario. 

cación de instrumentos”.
Batres también hizo hincapié en que 

recientemente se ha incrementado la tala 
clandestina en áreas protegidas, especial-
mente en las alcaldías Tlalpan y Milpa 
Alta, “conductas que deben desincenti-
varse por parte del Estado a partir de las 
acciones políticas, cambios normativos, y 
demás herramientas necesarias, con el fin 
de proteger los espacios”.

Por otro lado, el Jefe de Gobierno in-
formó que en diciembre de este año se 
dará la reapertura total de la Línea 12 del 
Metro, que va de Mixcoac a Tláhuac, lue-
go de que concluyan los trabajos de re-
construcción y reforzamiento 
del tramo elevado que aún no 
está en servicio.

Durante la conferencia de 
prensa matutina del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 

el Jefe de Gobierno indicó que faltan seis 
estaciones por reforzar, en las cuales tra-
bajan intensamente las áreas de gobierno 
correspondientes y la empresa encarga-
da de ese tramo, para tenerla lista al final 
de este año.

“Las obras continúan en el tramo que 
sigue, no se detuvieron, en las otras seis 
continúan, y el reforzamiento total de la 
Línea 12 del Metro estará en diciembre 
de este año;  se reabre totalmente, lo que 
implica un beneficio amplio para la po-
blación que vive en los alrededores, en 
colonias de Tláhuac e Iztapalapa”, dijo. 

Batres mencionó que la reciente aper-
tura de cinco estaciones del tra-
mo elevado se sumó a las nue-
ve subterráneas que ya estaban 
en operación, con lo cual 70 por 
ciento de toda la línea está ac-
tualmente en funcionamiento. 

EL CITY TOWER, edificio señalado por 
irregularides, en imagen captada ayer. 

EL MANDATARIO capitalino inauguró ayer el Centro de Salud Central de Abasto.

EL CÓDIGO PENAL local señala que las pe-
nas por tala clandestina se duplicarán cuan-
do se cause daño o alteración al ecosistema 
o se provoque la pérdida de la biodiversidad.

Eldato

El PAN alerta 
sobre tráfico de 
restos humanos
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL COORDINADOR de los diputados 
locales del PAN, Federico Döring, asegu-
ró que el robo de cadáveres en la capital 
es un delito vigente, por lo que convocó 
a la ciudadanía a denunciar y a acudir a 
los panteones de manera frecuente para 
constatar el estado de resguardo y situa-
ción estructural de las criptas de sus se-
res queridos.

En un comunicado, el legislador apun-
tó que no se trata de casos atípicos, como 
en su momento lo dijo la Fiscalía, sino de 
“un delito que no se denuncia en muchos 
casos, pero ocurre este tráfico de restos 
humanos, ahí está el caso del bebé Ta-
deo, cuyo cuerpo fue inhumado de un 
panteón en Iztapalapa y localizado en el 
basurero de un penal en Puebla”.

El legislador especificó que las autori-
dades, al minimizar el problema, se vuel-
ven cómplices de este delito y recordó 
que hace unos días de manera ilegal se 
profanó la tumba de una persona y desa-
parecieron sus restos en el panteón de San 
José Iztacalco.

Döring acusó a las autoridades de ser 
débiles en la investigación de estos casos 
y resaltó que “la instalación de cámaras 
de seguridad en panteones es un proceso 
que ha ido lento y no vemos cooperación 
del gobierno local para avanzar en este 
tema que persiste”.

EL LÍDER del PAN en el Congreso capitalino, Federico 
Döring, en una imagen difundida en sus redes sociales, ayer. 

1
Cadáver fue 

robado en un pan-
teón de Iztacalco

10
Años es actualmen-

te la pena máxima 
por derribar árboles 

en forma ilegal 
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Netflix adiciona 5.9 
millones de cuentas
LA FIRMA superó las previsiones de ganan-
cias de Wall Street, ya que una medida enér-
gica contra el uso compartido de contraseñas 
y una opción con publicidad ayudaron a atraer 
nuevos usuarios en el segundo trimestre.

Dólar
$17.2000

TIIE 28
11.5000%

Mezcla Mexicana
70.47 dpb

Euro
$19.0200

UDI
7.77565953,740.16                    -0.55%

BMV S&P FTSE BIVA
1,108.74                -0.55%

Centenario
$41,800

LAS EMPRESAS 
BONIFICAN de 1 
a 30 por ciento del 
valor de la compra, 
lo cual se suma 
al ahorro para el 
retiro de los traba-
jadores a través de 
la aplicación Afore 
Móvil de Consar.

Eltip

Suman 2.13 mdp a sus cuentas 

Ahorran para su retiro 
25 mil trabajadores con 

compra del café, ida al cine...  

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

Más de 25 mil trabajadores 
ahorran para su retiro con 
la compra del café del día, 
los boletos del cine de fin 

de semana, el pago del taxi que los lleva 
a la oficina y la recarga de tiempo aire de 
su celular, entre otros gastos cotidianos.

Esto es posible a través del programa 
de lealtad GanAhorro, mediante el cual, 
desde septiembre del 2019, los cuenta-
habientes pueden incrementar el aho-
rro voluntario en su Afore, sin cobro de 
comisiones y sólo con pagar algunos de 
los productos y servicios que participan 
en esta estrategia de la Comisión Nacio-
nal del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(Consar).

En entrevista con La Razón, Julio 
Cervantes, presidente de la institución, 
detalló que el ahorro acumulado es de 2 
millones 128 mil pesos, el cual se ha ge-
nerado a través de 324 mil transacciones.

“Tenemos la labor, como sistema, de 
fomentar entre los trabajadores estos 
sistemas de microahorro, que son muy 
positivos, porque a veces pensamos 
que no podemos ahorrar, pero este tipo 
de esquemas nos permite aportar para 
nuestro retiro hasta en un café o una ida 
al cine. Es un esquema funcional y con la 
oportunidad de crecer”, comentó.

En este programa participan más de 
43 marcas con 230 productos, entre ellas 
Starbucks, Spotify, Cinépolis, Uber, Tel-
cel y Rappi.

Estas empresas bonifican de 1 a 30 por 
ciento del valor de la compra. Por ejem-
plo, de acuerdo con datos de la Consar, 
en el primer trimestre, las ventas de los 
productos participantes ascendieron a 
12.7 millones de pesos y el ahorro que ge-
neró fue el equivalente a 4.75 por ciento, 
es decir, 603 mil pesos.

Para acceder a este beneficio, el traba-
jador debe estar registrado en una Afore 
y contar con la aplicación Afore Móvil.

En la app da clic en servicios, luego en 
“Ahorra con beneficios”, elige el icono de 
GanAhorro, acepta el aviso de privacidad, 
selecciona el producto o servicio, paga 
con tarjeta de débito o crédito y recibe 
un correo con las instrucciones para ha-
cer efectiva la compra. 

APORTACIONES VOLUNTARIAS. GanAho-
rro es parte de las múltiples formas que 
tiene un cuentahabiente para ahorrar 
de manera voluntaria para su retiro, las 
cuales van desde presencial hasta digital.

A junio, estas aportaciones volunta-
rias ascendieron a 182 mil 493 millones 
de pesos, lo que representó un aumento 
anual de 19.8 por ciento.

Sin embargo, en comparación a todo 
lo que administran las 10 Afores (más de 

BENEFICIARIOS REALIZAN aportaciones voluntarias a través del programa de lealtad de 
la Consar GanAhorro; participan más de 43 marcas como Starbucks, Cinépolis y Krispy Kreme

CON ESTE PROGRAMA, los beneficiarios 
pueden ahorrar comprando boletos para el 
cine, pagando el taxi que los lleva a su casa o 
recargando tiempo aire a su celular.

Eldato

Accede al ícono Elige GanAhorro 
 y da clic en

Selecciona 
 la opción

Acepta el aviso 
de privacidad y 

entrarás al portal 
de GanAhorro

Escoge  
tu producto 

favorito 
Al finalizar tus 

compras recibirás 
un correo con 
un código y las 

instrucciones para 
hacerlas efectivas

El ABC del programa de lealtad

Ingresa  
a la aplicación 

Afore Móvil

1

5

2

6

3

7

4

HOY INICIA LA FERIA 
 DE LAS AFORES 2023
ESTE JUEVES 20 DE JULIO inicia la 
Feria de las Afores 2023 en el Zócalo de 
la Ciudad de México. Hasta el próximo 23, 
los trabajadores podrán acudir de 10:00 a 
18:00 horas de forma gratuita.

Este evento tiene la finalidad de acer-
car trámites y servicios que demandan los 
trabajadores en el Sistema de Ahorro para 
el Retiro, dando énfasis, en esta edición, 
a la localización de cuentas para ayudar 
a las personas que no sepan en dónde se 
encuentra su Afore a que la ubiquen fácil-
mente y soliciten su estado de cuenta para 
que conozcan cuánto dinero llevan ahorra-
do para su retiro.

La feria concentra en un mismo lugar 45 
módulos en los que estarán las 10 Afores y 
más de 15 instituciones participantes, en-
tre ellas Condusef, IMSS, ISSSTE, Infonavit 
el SAT y Profedet.

Por primera vez se tendrá un pabellón 
especial para niños denominado “Peque-
SAR”, en el que se pretende adentrarlos 
en temas del ahorro, cómo se gana dinero 
y cómo saber gastarlo a través de juegos, 
cuenta cuentos, títeres y premios para 
incentivar su participación desde edades 
tempranas. 

Fernando Franco

5 billones de pesos) que operan en el país 
es baja la cantidad.

Este monto se compone de ahorro vo-
luntario (trabajadores del IMSS) y solida-
rio (trabajadores del ISSSTE).

Las aportaciones voluntarias permi-
ten a las personas obtener una mejor 
pensión en el retiro. Sin embargo, pocos 
son los que lo hacen pese a los beneficios 
que tiene.

En México, sólo 6 por ciento de la po-
blación con una cuenta individual reali-
za contribuciones voluntarias, según la 
última Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera

La mayor parte de las personas que 
tienen este hábito se concentra en el 
segmento poblacional con mayores es-
tudios (licenciatura o más), con 10 por 
ciento. Sin embargo, a nivel secundaria 
o nivel medio superior es de apenas 3 a 
5 por ciento.

Entre las causas por las cuales deciden 
no ahorrar están la falta de recursos para 
hacerlo, desconocimiento de cómo reali-
zarlo, poco conocimiento de las ventajas 
que tiene, preferencia de ahorro en otro 
esquema o no confía.

Al respecto, el presidente de la Consar 
confió en que los resultados que se es-
peran para el Sistema de Ahorro para el 
Retiro en este año abonen a la confianza 
de los trabajadores.
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Mil transacciones 
se registraron 
en el periodo

Mil pesos, el ahorro 
generado de enero

a marzo

TENEMOS LA LA-
BOR, como sistema, 

de fomentar entre 
los trabajadores 

estos sistemas de 
microahorro, que 

son muy positivos, 
porque a veces 

pensamos que no 
podemos ahorrar

Julio Cervantes
Presidente de la Consar

SERVICIOS
AHORRA  

CON  BENEFICIOS  CONTINUAR
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En los dos últimos casos se trata de manipulación de 
precios, como la fue, del 11 de noviembre de 1991 al 21 de 
diciembre de 1994 (fecha del error de diciembre del 94), la 

“banda cambiaria con desliz controlado” del tipo de cambio 
peso – dólar, por la que el precio del dólar no debía aumen-
tar más de 20 centavos diarios, del 11 de noviembre de 1991 
al 20 de octubre de 1992, y no más de 40, del 21 de octubre 
de 1992 al 21 de diciembre de 1994. El día que aumentaba 
más el Banco de México intervenía en el mercado cambia-
rio para frenar la devaluación, aumentando la oferta de dó-
lares, echando mano de sus reservas de dólares, partiendo 
del siguiente principio: a mayor oferta de dólares, menor 
precio del dólar, “banda cambiaria con desliz controlado” 
que funciona si el banco central tiene dólares suficientes 
para que, cada vez que sea necesario, aumentar su oferta y 
frenar la devaluación.

El problema surgió a partir del asesinato de Colosio, 23 
de marzo de 1994, que generó inseguridad y desconfian-
za, que se tradujeron en mayor demanda de dólares (des-
confianza en el peso y confianza en el dólar, y cambio de 
pesos por dólares), que se tradujo en una mayor presión 
devaluatoria, que hizo que una y otra vez el tipo de cambio 
superara el límite superior de la banda de fluctuación, que 
obligó al Banco de México a echar mano, cada vez más, de 
sus reservas, para aumentar la oferta de dólares y frenar la 
devaluación, lo que funcionó hasta el momento en el cual 
al banco central ya no le quedaron dólares para mantener 
la “banda cambiaria con desliz controlado”, lo que sucedió 
el 21 de diciembre de 1994.

Al 23 de marzo de 1994, asesinato de Colosio, las reser-
vas de dólares del Banco de México sumaron 28,321 millo-
nes de dólares. Al 21 de diciembre de 1994, nueve meses 
después, día en el que se abandonó la banda de fluctua-
ción, quedaban solamente 3,000 millones, momento en el 
cual se tomó la decisión de terminar el régimen de  “banda 
cambiaria con desliz controlado”, y sustituirlo por el de 
libre flotación, vigente hasta hoy.

Para darnos una idea de lo que fue aquello: en los 
treinta días siguientes al asesinato de Colosio, las reservas 
del Banco de México se redujeron en 11,000 millones de 
dólares, cantidad de la que tuvo que echar mano el banco 
central para, ante las fuertes presiones devaluatorias, man-
tener al tipo de cambio dentro de la banda de fluctuación.

Para darnos otra idea de lo que fue aquello: el 21 de di-
ciembre de 1994, último día del régimen de “banda cam-
biaria con desliz controlado”, el tipo de cambio fue 3.9970 
pesos; el 22 de diciembre, primer día del régimen de libre 
flotación, fue 4.8875, depreciación de 0.8905 pesos, 22.28 
por ciento, ¡de un día para otro!

Para darnos una idea más de lo que fue aquello: del 21 
de diciembre de 1994, al 3 de abril de 1995, el tipo de cam-
bio pasó de 3.9970 a 6.8025 pesos, depreciación de 2.8055 
pesos, 70.19 por ciento, ¡en poco más de tres meses!

Eso es una crisis cambiaria, misma que no hemos vuel-
to a padecer desde entonces, gracias al régimen de libre flo-
tación del tipo de cambio.

Continuará.

Con los precios hay tres posibili-
dades: que se fijen por la relación 

oferta y demanda; que el gobierno 
imponga una banda de fluctuación, 
pudiendo moverse dentro de sus lí-
mites; que el gobierno los fije, no de-
biendo moverse. 

 DE LA LIBRE FLOTACIÓN (1/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

En esta administración, el Servi-
cio de Administración Tributa-
ria (SAT) “afiló los dientes” para 
revisar con lupa a la industria 

automotriz y su cadena de proveeduría, 
como parte del Plan Maestro de Fiscaliza-
ción y Recaudación 2023.

Durante el periodo que va del 2019 al 
primer semestre del 2023, la autoridad 
recaudó 49 mil 224 millones de pesos 
(mdp) a los grandes contribuyentes de 
ese sector, mientras que en los seis años 
del Gobierno pasado, el monto fue de 14 
mil 523 mdp.

Esta última cifra sexenal representa 
apenas 30 por ciento de lo recaudado en 
los últimos cuatro años y medio. 

En un comunicado, el SAT 
expuso que los más de 49 mil 
mdp representan un incre-
mento del 152 por ciento en 
términos reales, con respecto 
al periodo 2012-2018, cuando 

Recaudación sube 152% este sexenio

SAT cobra 49,200 mdp 
a industria automotriz 

EN EL PRIMER SEMESTRE de este año capta más por im-
puestos que en toda la administración pasada; están  pendien-
tes 207 revisiones a grandes contribuyentes del sector

Peso anota otro mínimo en el año

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

EL TIPO DE CAMBIO finalizó en 16.7165 
pesos, lo que significó una apreciación de 
la moneda mexicana de 0.19 por ciento y 
el mejor nivel desde el 4 de diciembre del 
2015, según datos del Banco de México.

Tras tocar un nuevo mínimo en el año, 
la moneda se aprecia 14.3 por ciento en el 
2023. En bancos, el billete verde se ven-
dió en 17.20 pesos.

“Desde un enfoque técnico, el tipo de 
cambio se está consolidando alrededor 
de los 16.70 pesos por dólar, lo que puede 
ser señal de que el peso puede seguirse 
apreciando”, señaló Gabriela Siller, eco-
nomista en jefe de Banco Base.

Ante ese escenario, la paridad cambia-
ria podría moverse, primero, hacia 16.50 

pesos por dólar y, después, hacia 16.40 
pesos, nivel que puede ser el mínimo de 
este año si continúa con la misma ten-
dencia observada desde julio del 2022, 
en donde se aprecia aproximadamente 7 
por ciento y luego rebota alrededor de 4 
por ciento, añadió. 

El desempeño del tipo de cambio el 
resto del año dependerá del 
dólar estadounidense y de las 
apuestas a favor del peso.

Gran parte de la apreciación 
de la divisa mexicana durante 

este año, dijo, ha estado apoyada por la 
entrada de dólares derivada de las expor-
taciones, remesas e inversión extranjera 
directa; también por la política moneta-
ria restrictiva del Banco de México y la 
preferencia a nivel internacional por in-
vertir en pesos ante la expectativa de un 
mayor crecimiento económico por la me-
nor probabilidad de recesión en Estados 
Unidos y la oportunidad del nearshoring.

Al respecto, CIBanco comentó que 
la “gran pregunta en el aire” es qué va a 
pasar con la cotización del peso hasta el 
próximo encuentro de política moneta-
ria de la Fed, este 26 de julio.

“La moneda ha roto todos los pronós-
ticos. En los siguientes poco menos de 10 
días no se pueden descartar ganancias 
adicionales del peso. Así, niveles como 
16.50 lucen factibles. Tampoco regresos 

a los 17 pesos por toma de utili-
dades o incrementos en la aver-
sión al riesgo por preocupacio-
nes en torno a China”, expuso 
el banco.

sumó 14 mil 523 mdp. Según la informa-
ción dada a conocer, durante los seis años 
de la anterior administración federal, la 
recaudación fiscal que se obtuvo de las 
armadoras y su cadena de proveeduría 
fue por 14 mil 523 mdp.

Esta cantidad es inferior a los 14 mil 
860 mdp que el órgano fiscalizador re-
porta haber recaudado tan en sólo los 
primeros seis meses de este año.

“Las acciones de fiscalización a la in-
dustria automotriz están dando resulta-
dos y el continuo esfuerzo muestra paso 
firme en la recaudación y piso parejo 
en la contribución de todos los sectores 

económicos del país”, expuso 
el SAT.

En la industria automotriz se 
tienen identificadas a empresas 
armadoras y su cadena de sumi-
nistro sobre los que la autoridad 

tributaria ha ejercido una presencia fiscal 
equivalente de 247 revisiones termina-
das en el periodo de 2019 a 2023, es decir, 
fiscalizaciones concluidas. 

La autoridad tributaria indicó que, 
adicionalmente, se llevan a cabo 207 
revisiones a contribuyentes de dicha 
industria, a quienes se les continuará in-
vitando a corregir su situación fiscal para 
evitar juicios. 

Estas acciones se llevan a cabo a través 
de la Administración General de Gran-
des Contribuyentes como parte del Plan 
Maestro de Fiscalización y Recaudación 
2023 dado a conocer a inicios de este año.

Las acciones de fiscalización contem-
plan seis directrices, como el combate a 
esquemas de evasión que involucren a 
“factureras” y la revisión de regímenes 
de evasión de empresas que involucren 
“nomineras”, entre otras medidas.

EL TIPO DE CAMBIO, ayer, finalizó 
en 16.7165 unidades, el mejor nivel 
desde diciembre del 2015; prevén que 
baje a 16.40 durante este 2023

EN VENTANILLAS BANCARIAS, el bille-
te verde se vendió en 17.20 unidades.
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14.3
Por ciento se 

aprecia la moneda 
mexicana en el año

247
Revisiones ha rea-
lizado la autoridad 

tributaria
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Bajo la lupa
Captación tributaria en el sector
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NI UN PESO. La Amafore 
afirmó que las administradoras 
no han hecho ni harán ninguna 
transferencia al IMSS de los re-
cursos de los trabajadores. Ello, 
luego de que se comentara que 
el Instituto pidió el dinero de las 
cuentas abandonadas.

TRIGO SE DISPARA. Ante 
el rompimiento del corredor 
de granos del Mar Negro, el 
alimento ayer cerró en 7.25 
dólares por bushel, un incre-
mento de 8.16 por ciento, el 
mayor desde el 28 de febrero 
del 2022, dijo Banco base.

UNO MENOS. American 
Express deja de operar como 
banco en México y consolida su 
negocio bajo American Express 
Company. Afirma que no habrá 
un impacto para sus clientes, ya 
que sus operaciones se mantie-
nen sin cambios.

DeRápido

Redacción

La empresa estadounidense HP 
planea trasladar una parte de su 
centro de producción de com-
putadoras portátiles de China 

a México y Tailandia, de acuerdo con el 
diario Nikkei Asia.

El segundo fabricante de PC en el 
mundo por envíos después de la china 
Lenovo, busca diversificar su cadena de 
suministro más allá del país asiático. 

“Tailandia cuenta con una serie de 
proveedores de PC, lo que podría facilitar 
el cambio de HP, mientras que la produc-
ción en México ayudaría a la empresa a 
servir mejor a su principal mercado nor-

Actualmente está en China

HP planea traer a México 
su producción de laptops
TIKTOK MUSIC inicia opera-
ciones en el país; UBS da voto 
de confianza a la economía, 
pero Coparmex sostiene que 
se vive crisis de inseguridad
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T-MEC: México y EU acuerdan 
plan reparatorio en Goodyear
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

LOS GOBIERNOS de México y Estados 
Unidos acordaron un plan de reparación 
con respecto a la planta de fabricación 
de llantas de Goodyear, ubicada en San 
Luis Potosí, informaron las secretarías de 
Economía (SE) y del Trabajo y Previsión 
Social (STPS).

En mayo pasado, el Gobierno esta-
dounidense, a través del Departamento 

de Comercio, pidió a su contraparte de 
México revisar la situación de los traba-
jadores de la llantera.

En abril de este mismo año, fue anula-
do el proceso de legitimación del contra-
to colectivo de Goodyear, ante un posible 
fraude del sindicato.

En un comunicado conjunto, la SE y 
la STPS explicaron que el plan de repara-
ción aborda los asuntos planteados en la 
solicitud de revisión al amparo del Meca-
nismo Laboral de Respuesta Rápida del 

Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC).  A lo largo de la revisión 
realizada, Goodyear cooperó plenamen-
te con las autoridades de ambos gobier-
nos y reforzó su compromiso continuo 
con los derechos laborales y sindicales.

teamericano”, se lee en el diario, en una 
nota publicada esta semana.

AL SON QUE LE TOQUEN. TikTok 
Music llega a México. Se trata de una 
aplicación separada de su app de videos 
y busca aprovechar la música que hace 
viral y competir con los gigantes del sec-

tor, como son Spotify y Apple Music. Los 
usuarios en México podrán reproducir, 
descargar y compartir música de catálo-
go de los gigantes disqueros: Universal 
Music Group, Warner Music Group y 
Sony Music.  La mala noticia es que está 
en una versión beta, por el momento, por 
lo cual sólo podrá ser usada por un nú-
mero menor de usuarios.

ESPALDARAZO ECONÓMICO. La lle-
gada de inversiones a México se da bajo 
un riesgo limitado de  inestabilidad fiscal, 
consideró el banco UBS.

    En su opinión, la solidez de la eco-
nomía y la presencia de “redes de seguri-
dad”, como las reservas internacionales y 
la Línea de Crédito Flexible con el Fondo 
monetario Internacional, han contribui-
do a mitigar el temor a una rebaja en la 
calificación crediticia de México.

Por separado, Coparmex aseguró que 
“el país no puede más con esta ruta de 
violencia desbordada”, lo cual calificó 
como una crisis de inseguridad.

EL SEGUNDO fa-
bricante de PC en el 
mundo por envíos 
busca diversificar 
su mercado.

Eldato

LA NACIÓN favorece la distribución en América del Norte.
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LA LLANTERA refrendó su compromiso 
con los derechos de los trabajadores.

80
Por ciento de las 
exportaciones del 

país va a EU
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Desde hace décadas era un valor entendi-
do entre los despachos de abogacía que una 
cámara o asociación empresarial no podía re-
currir a un acto de amparo para todos sus agre-
miados, sino que cada uno de ellos tendría 
que buscar ese instrumento de protección de 
sus derechos ante actos de autoridad.

Sin embargo, tal paradigma fue roto con 
la iniciativa de la cámara encabezada por Ger-
man González, al contratar a José Antonio 
Cuéllar y su despacho CLG Abogados. El des-
pacho, a través de un amparo indirecto, logró 
que el Décimo Cuarto Tribunal Colegiado en 
Materia Administrativa del Primer Distrito 
concediera una suspensión definitiva al que-
dar demostrado que López–Gatell (y el titular 
del ramo, Jorge Alcocer) violó la Ley General 
de Salud y las reformas hechas en torno al con-

El triunfo que obtuvo la Cámara Nacional de la Industria Res-
taurantera y Alimentos Condimentados sobre el reglamen-

to con que el subsecretario Hugo López–Gatell quiso extender –
fuera de sus atribuciones– la prohibición de fumar dentro de los 
espacios acondicionados para ello en los centros de consumo 
de alimentos y bebidas, representó varios importantes logros 
para la sociedad civil organizada: el primero, sin lugar a duda, 
el de los fumadores a los que se intentó segregar al negarles la 
venta de alimentos y bebidas; no menos trascendente, el que 
una representación gremial ganase un juicio de amparo, y el 
acotamiento a los excesos de poder de los burócratas en turno.

CANIRAC, EL CIGARRO Y LA LIBERTAD
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

trol al consumo del tabaco, excediéndose en 
sus atribuciones.

El daño fue, sin embargo, fuerte contra 
los restaurantes, donde la sobremesa y las re-
uniones sociales son el eje del negocio, pues 
durante los meses que se impuso esa suerte 
de fascismo sanitario, las pérdidas en factura-
ción fueron de entre 30% y 40%.

Sin embargo, ahora los establecimientos 
podrán reponer espacios para fumar dedica-
dos a aquellas personas que decidan hacerlo. 
Ganó también la libertad de comercio.

 
NU no es banco… y busca al tonto del día. 
Todo mundo sabe que no todo lo que brilla 
es oro, pero cuando te ofrecen dinero gratis, 
es fácil morder el anzuelo. Y más aún cuando 
se invierte en una vistosa y colorida campaña 

publicitaria que pauta 42 millones de pesos 
mensuales. Y es que ante Banxico y la CNBV, 
Nu México, que dirige Iván Canales, fusionó 
el negocio de la sociedad anónima (NU BN 
Servicios) con el de una sociedad financiera 
popular (Sofipo) de nombre Akala, que adqui-
rió hace unos meses.

Esta operación representó una cartera de 
tarjetas de crédito de 11 mil 747 millones de 
pesos, descontando 1,500 millones de pesos 
de reservas para cubrir una cartera vencida 
de 1,679 millones de pesos. Aun cuando con 
esta operación se convirtió de facto en la So-
fipo con 40% de los activos del sector, su sol-
vencia podría ser significativamente menor a 
la reportada hasta en casi 2 mil millones de 
pesos, toda vez que las licencias tecnológicas 
y de marca deberían ser descontadas del ca-
pital neto.

En otras palabras, esto significa que su 
nivel de NICAP que otorga la CNBV, de Jesús 
de la Fuente, sería menor. La pregunta pri-
mera es ¿y dónde está la autoridad ante la 
entidad que fundó David Vélez? Seguro que 
de vacaciones. Pero el asunto no para ahí: el 
auditor externo determinó que los activos 
de Nu Financiera son realmente menores, ya 
que reflejó indebidamente la existencia de 
activos generadores de valor futuro solo por 
el hecho de haber adquirido Akala.

Apenas hace unas semanas Nu fue sancio-
nada por la Condusef, al mando de Óscar Ro-
sado, que su líder de producto, Miguel Ludlow, 
se brincó las trancas al incorporar en el Regis-
tro de Contratos de Adhesión la actualización 

del contrato de su tarjeta de crédito sin la au-
torización de la misma Condusef.

Se prenden las alertas para los usuarios y 
capitalistas que, si invirtieron en una Sofipo 
de origen brasileña que se ha hecho pasar por 
un banco (mientras la autoridad del ramo 
tomaba sol), pueden enfrentar un serio que-
branto tan pronto la cartera crediticia estalle y 
sean impagables sus obligaciones.

 
Canek, pasivo electoral. Es sabido el cre-
cimiento de Adán Augusto López en las en-
cuestas de preferencias preelectorales. Ahora, 
su equipo trabaja en cuidarlo de colaborado-
res incómodos como quien hizo deslucir sus 
eventos la semana pasada en Hidalgo. Se trata 
del exsecretario de Gobernación hidalguense 
y exdiputado priista, Canek Vázquez Góngora, 
quien está inscrito en el Registro Nacional de 
Deudores Alimentarios por incumplimien-
to de unos 900 mil pesos para la manuten-
ción de sus hijos que procreó con Marisol 
Cervantes.

La nueva Ley 3 de 3 le impide a Canek ejer-
cer cargo público alguno…, pero si fuera poco, 
está en curso una queja ante el INE por parte 
de Acción Nacional, que le acusa de realizar 
promoción editorial indebida.

Incluso la coordinadora territorial more-
nista en Hidalgo, Isabel Alfaro Morales, ha 
sido muy clara en que Canek deberá resol-
ver sus asuntos legales pendientes antes de 
realizar acciones en favor del aspirante Adán 
Augusto, quien hará gira por Puebla en los 
próximos días.

Sólo 30%, con 
días de asueto 
en vacaciones
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

SÓLO 30 POR CIENTO de las personas 
con empleo tomará días de asueto en es-
tas vacaciones de verano y, de ellos, 26 
por ciento sólo algunos días y únicamen-
te 3 por ciento el periodo completo que le 
corresponde.

Lo anterior, de acuerdo con la encues-
ta anual de vacaciones de OCC Mundial a 
cuatro mil 700 profesionistas para cono-
cer sus planes en esta temporada.

Respecto al tema de la desconexión 
laboral, 41 por ciento de los participantes 
reveló que sí lo logra completamente, 
mientras que 24 por ciento no al 100 por 
ciento, pero por decisión propia.

El 17  por ciento no lo hace por solici-
tud de su jefe y 10 por ciento tampoco se 
desconecta para supervisar a su equipo.

DE CADA 100 PERSONAS, 41 se desco-
nectan por completo: encuesta
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BANDA ANCHA

¿Por qué, a pesar de un en-
torno en México que, desde el 
punto de vista económico, se an-
toja sombrío, donde la economía 
es probable no crezca en todo el 
presente sexenio, es que el peso 
se ha fortalecido frente al dólar?

Hay una serie de variables 
que pueden explicar el com-
portamiento de este superpeso 
mexicano. En primer lugar, hay 
que señalar la política monetaria 
del Banco de México. A efecto 
de contrarrestar la inflación, el 
banco central ha venido aplican-
do una tendencia alcista a la tasa 
de interés de referencia, misma 
que actualmente se ubica en 
11.25 por ciento.

Aunque la Fed de Estados 
Unidos también viene con una 
política monetaria restrictiva, el 

Ayer, a la hora de escribir esta columna, la 
cotización del peso para solventar obli-

gaciones denominadas en dólares, por parte 
del Banco de México, era de 16.74 pesos. Muy 
pocos analistas financieros pronosticaron es-
ta apreciación de la moneda mexicana en el 
tiempo.

RAZONES DEL SUPERPESO MEXICANO
POR ROBERTO GARCÍA REQUENA garciarequena@yahoo.com.mx

diferencial de tasas de interés 
entre México y nuestro vecino 
del norte es de 6 puntos. La últi-
ma revisión de la tasa por parte 
de la Fed se quedó en 5.25 por 
ciento.

Es decir, la tasa en México es 
más del doble que en Estados 
Unidos. Esto provoca que mucha 
inversión especulativa ameri-
cana se refugie en México. Ojo. 
Estos dólares se pueden ir de la 
noche a la mañana del país en 
el momento en que las tasas se 
empiecen a emparejar, o que los 
inversionistas observen mayor 
riesgo en México como país.

Otro factor es el caudal de dó-
lares que entran al país por con-
cepto de remesas, exportaciones, 
y turismo. Sólo de remesas el 
año pasado se alcanzó un récord 

histórico de 58,497 millones de 
dólares en 2022. Y sin lugar a 
duda, las carretadas que llegan al 
país del billete verde relacionado 
al narcotráfico. Esto último no 
debe de ser fácil estimarlo, pero 
también ayuda a la apreciación 
del peso.

El último elemento que vale 
la pena mencionar es el del near-
shoring, que no es otra cosa que 
el establecimiento de plantas 
maquiladoras, principalmente 
en la frontera norte de México, 
por parte de empresas transna-
cionales que quieren aprovechar 
la enorme demanda del merca-
do norteamericano, y que vieron 
afectado el suministro de sus 
productos por el rompimiento 
de cadenas productivas durante 
la pandemia. Son muchos dóla-
res los que están entrando al país 
por este concepto.

Todos estos elementos hacen 
que haya un exceso de oferta de 
dólares en el mercado y nuestra 
moneda tenga los niveles que 
estamos observando. Ahora 
bien, cualquiera de estas varia-
bles puede cambiar muy rápido 
y provocar que el tipo de cambio 
se pueda ver afectado.
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EN LAS PROTESTAS contra la presidenta peruana con-
vocadas ayer, se registró el bloqueo de siete carreteras en 
Arequipa, Cuzco y Loreto, mientras que en Huancavelica se 
enfrentaron manifestantes y elementos de la policía. El pri-
mer ministro, Alberto Otárola, reiteró su “llamado a la calma”.

Vuelven movilizaciones 
contra Boluarte en Perú

23

Rusia mantiene su represalia; 
continúa ofensiva sobre Odesa
Redacción

Como parte de su “represalia” lue-
go del ataque al puente Kerch, 
por segundo día consecutivo, 
drones y misiles rusos golpearon 

objetivos en diferentes puntos de Ucrania 
ayer, entre ellos infraestructura portuaria 
clave en Odesa, dejando un saldo de al 
menos 12 personas heridas, de acuerdo 
con las autoridades ucranianas. 

Según la Fuerza Aérea de Ucrania, 
Rusia apuntó a Odesa con un total de 16 
misiles de crucero Kalibr lanzados desde 
los buques de la Flota del Mar Negro, jun-
to con ocho proyectiles Kh-22, seis más 
Oniks, un misil aéreo guiado Kh-59 y 32 
drones Shahed 136/131.

La institución comunicó que sus fuer-
zas lograron derribar 14 misiles —13 de 
ellos tipo Kalibr— y 23 drones.

El gobernador regional de Odesa, Oleh 
Kiper, confirmó que los restos cayeron 
sobre edificios de departamentos, bal-
nearios costeros y almacenes, provocan-
do incendios. Además, hubo impactos en 
terminales de grano y petróleo, así como 
daños en tanques de almacenaje y equi-
pamiento de carga. 

El bombardeo paralizó partes significa-
tivas de las instalaciones de exportación 
en Odesa y la cercana ciudad de Chorno-
morsk, además de destruir 60 mil tonela-
das de cereales, de acuerdo con el Ministe-
rio de Agricultura de Ucrania.

La dependencia estimó que tomará un 
año restaurar las instalaciones dañadas, 
mientras que el presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelenski, declaró que “tales 
ataques terroristas rusos no sólo están 
afectando a nuestro país, sino también la 
estabilidad global”.

El mandatario agregó que su gobierno 
está tratando de encontrar una forma de 
conservar el corredor para mantener el 
flujo de exportaciones de cereales, pese 
a la decisión de Rusia de abandonar la 
Iniciativa de Granos del Mar Negro, ne-
gociada con la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) y Turquía. “El corredor 
debe ser seguro. Conociendo a Rusia, no 
será seguro a menos que la ONU comien-
ce a trabajar con mucha claridad y firmeza 
a nivel del secretario general”, agregó.

ATAQUES DEL KREMLIN paralizan instalaciones de exportación del puerto ucraniano, destruyendo 60 mil  
toneladas de cereales; Putin reitera que Moscú volverá a Iniciativa de Granos hasta que se cumplan ciertas condiciones

Mientras que el titular del Ministerio de 
Agricultura, Mykola Solskyi, advirtió que 
si Ucrania no puede exportar alimentos la 
población de las naciones más pobres es-
tará al borde de la supervivencia, además 
de que “el precio de los granos aumentará 
y no todos los países podrán permitirse 
comprar productos agrícolas, lo que sig-
nifica que los precios de los alimentos 
aumentarán significativamente: harina, 
cereales, carne”.

Los precios del trigo se elevaron más 
de 2.5 por ciento el martes y casi ocho por 
ciento ayer tras los ataques a Odesa, un 
punto clave para la exportación de granos. 

Por su parte, el presidente de Rusia, 
Vladimir Putin, dijo ayer que su país 
podría volver a la Iniciativa de Granos 
del Mar Negro si Occidente ofrece a los 
bancos rusos involucrados en el servicio 
de pagos de sus exportaciones agrícolas 
un acceso inmediato al sistema de pago 
SWIFT. También agregó que quiere que 
se cumplan las condiciones de Moscú, no 
“algunas promesas e ideas”.

Putin enumeró otras demandas, entre 
ellas el levantamiento de las restricciones 
de seguro y envío que afectan las exporta-
ciones agrícolas rusas y la reanudación de 
la venta de amoniaco de Moscú a Odesa a 
través de un oleoducto.

Fuerzas de Kiev derriban 14 misiles y 23 drones

EU ANUNCIÓ un nuevo paquete de ayuda 
militar para Ucrania por mil 300 mdd, que in-
cluye cuatro sistemas avanzados de misiles 
tierra-aire y sistemas aéreos no tripulados.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

Agregó que el Kremlin ha mostrado 
“milagros de paciencia y tolerancia” al 
extender repetidamente el acuerdo de 
granos, mientras que los países occiden-
tales lo utilizaron para “enriquecerse 
descaradamente”, violando su objetivo 
declarado de ayudar a aliviar el hambre 
en los países pobres.

INCENDIO EN INSTALACIÓN RUSA. 
Por otro lado, responsables rusos de emer-
gencias en Crimea informaron sobre la 
evacuación de más de dos mil 200 perso-
nas de cuatro poblaciones tras el incendio 
en una instalación militar, dijoSerguei 
Aksyonov, administrador nombrado por 
Moscú para la región.

De acuerdo con medios rusos, el fuego 
se registró en un almacén de municiones. 
Aunque ni autoridades civiles y ni milita-
res rusas confirmaron las posibles causas 
del incendio, Ucrania celebró “una opera-
ción exitosa” tras el incendio.

“Se llevó a cabo una operación exitosa 
en Crimea ocupada. El enemigo oculta la 
extensión de los daños y el número de 
víctimas”, indicó el jefe de la inteligencia 
militar de Kiev, Kirilo Budanov.

Las llamas también provocaron un cor-
te de la circulación en la carretera Tavrida, 
que conecta Kerch con Sebastopol.

CLAVE PARA LA EXPORTACIÓN DE GRANOS
El puerto de Odesa se localiza a orillas del Mar Negro 

y es el más grande de Ucrania.

ZONA CRÍTICA

ATAQUES PARALELOS

UCRANIA RUSIA

ODESA

PUERTO DE ODESA

TRÁFICO ANUAL TOTAL: 40 MILLONES DE TONELADAS 
(15 MILLONES DE TONELADAS DE CARGA SECA Y 25 MILLONES DE TONELADAS DE CARGA LÍQUIDA)

Girasol

China

Arabia Saudita

Trigo

Egipto

Reino Unido

Canola

Turquía

Unión Europea

Cebada

Pakistán

Maíz

India

Bielorrusia

PRINCIPALES CEREALES QUE EXPORTA UCRANIA:

MERCADOS MÁS IMPORTANTES:
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camina por un puente sobre el río Siverskyi Donets, destruido durante el ataque de Rusia en Bohorodychne, región de Donetsk, ayer.
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Según la leyenda bíblica, los judíos 
etíopes provienen del matrimonio entre el 
Rey Salomón y la Reina de Saba, que die-
ron a luz al rey Menelik I de Etiopía. Las pri-
meras evidencias históricas que se tienen 
de la comunidad judía datan de 1490. Los 
judíos etíopes, como sucedía igualmente 
a miles de kilómetros al norte, en Euro-
pa, tenían desde el siglo XVII prohibido 
tener tierras en posesión, y en el siglo XIX 
misioneros protestantes de la Sociedad 
de Londres para la Promoción del Cristia-
nismo entre los Judíos les impusieron un 
largo proceso de conversión forzosa. El 
primer encuentro entre judíos de Etiopía 
y judíos de Europa se dio a mediados del 
siglo XIX, cuando Joseph Halevy, un orien-
talista y viajero francés, consternado por 
la situación de los judíos de Etiopía, viajó 
hasta ese país a encontrarse con la comu-
nidad. Por cientos, tal vez miles de años, 
los judíos etíopes habían conservado la 
tradición judía, aislados completamente 
del resto de los judíos. El sábado era su día 
sagrado y pensaban que además de ellos 
no quedaban más judíos en el mundo. 

Después de la formación de Israel en 
1948, algunos de ellos trataron de emigrar 
al nuevo país, pero el emperador Haile Se-
lassie prohibió su salida del imperio. Las 
siguientes décadas fueron años difíciles 
en Etiopía. Después de que la junta co-
munista, liderada por el coronel Mengistu 
Haile Mariam, tomara el poder y derrocara 
al imperio, surgió un clima antisemita en el 
país. En la década de 1980 miles de etíopes 
murieron en la guerra civil y en hambru-
nas masivas. 

La historia que se conoce cuenta que 
Israel, alarmado por el estado de los judíos 
en Etiopía, los reconoció por ley y el Mos-
sad organizó una operación secreta para 
salvar a miles de ellos. Lo que menos se 
sabe es que fueron activistas etíopes y sus 
aliados quienes presionaron al gobierno is-
raelí para actuar. Un día por la noche, miles 
de judíos escaparon del régimen de Men-
gistu, caminando por un mes hacia Sudán, 
donde en aviones sin asientos, para que 
cupieran un mayor número de personas, 
el Mossad los llevó hacia Israel en lo que se 
dice fueron los vuelos más llenos de la his-
toria de la aviación; se calcula que cuatro 
mil de ellos murieron en el arduo camino 
hacia Sudán. 

Hoy hay más de 165,000 judíos etíopes 
en Israel. La transición de una vida entera-
mente rural a un país urbano occidental no 
fue fácil. La idea romántica que muchos 
tenían sobre “Jerusalén” se encontró con 
la realidad compleja del país. El Estado, 
durante el gobierno de Itzhak Rabin, invir-

Cuando entré hace dos semanas al cen-
tro de la comunidad en Gondar, Etiopía, 

cientos de hombres y mujeres terminaban el 
primer rezo del día según la tradición judía. 
Ellos son parte de los más de doce mil etío-
pes, descendientes de judíos que fueron obli-
gados violentamente a convertirse al cristia-
nismo en el siglo XIX, que han regresado a su 
antigua fe y esperan reunirse con sus familias 
en Israel —seis mil de ellos tienen por lo me-
nos un familiar directo en Israel. 

LA HISTORIA INACABADA DE LOS JUDÍOS EN ETIOPÍA
POR GABRIEL MORALES SOD

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

EMIGRACIÓN HACIA ISRAEL

tió masivamente para otorgarles vivienda 
pública y esta inversión impulsó su inte-
gración. Sin embargo, la discriminación 
laboral y la violencia policial en su contra 
siguen siendo hoy en día una realidad. 

En el 2002, veinte años después de la 
operación del Mossad, el rabino Ovadia 
Yossef, líder espiritual del país en ese en-
tonces, decidió que todos aquellos que 
fueron convertidos al cristianismo por la 
fuerza deberían de ser reconocidos como 
judíos. Fue así como el gobierno, lenta-
mente, ha recibido a miles de etíopes más. 
Algunos argumentan que quienes esperan 
hoy en día en los campos no son judíos de 
verdad y buscan aprovecharse del sistema 

para emigrar a un país mejor. Ciertamente 
ése no es el caso de decenas de personas 
que conocí hace un par de semanas. Al-
gunos de ellos tienen familiares en Israel 
desde 1980. Miles de ellos viven separa-
dos de sus familias. Todos han adoptado 
el judaísmo como forma de vida, viviendo 
un limbo insoportable: mientras Israel se 
niega a aceptarlos, en Etiopía no los con-
tratan para ningún trabajo. La comunidad 
se sostiene con ayuda humanitaria de la 
comunidad judía estadounidense. 

A pesar de que la historia de los oríge-
nes de la comunidad es muy singular, la 
historia de la persecución de los judíos en 
Etiopía nos es a todos familiar. Mientras 

que en Europa los judíos sufrieron exter-
minio y en el Medio Oriente deportaciones 
masivas, en Etiopía la comunidad sufrió 
un proceso de conversiones forzosas ¿No 
es el Estado de Israel un refugio para los 
judíos que sufren o sufrieron persecución? 

En el vuelo de regreso, viajé con más 
de 130 emigrantes etíopes que después de 
años esperando recibieron autorización 
para convertirse en israelíes. Éstos son 
los últimos miembros de la comunidad 
que, por el momento, Israel ha aceptado. 
La tensión durante el vuelo se transformó 
en euforia cuando se abrieron las puertas 
del aeropuerto y sus familias corrieron a 
abrazarlos. 
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DESDE AQUÍ EMPRENDIERON EL CAMINO hacia Sudán en 1980; cuatro mil murieron en el trayecto. 

CEMENTERIO JUDÍO 
de principios del siglo XX, Gondar. 

EN LA COMUNIDAD DE GONDAR, 
doce mil personas esperan emigrar a Israel. 
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Tiroteo en Nueva Zelanda 
deja 3 muertos y 6 heridos

Redacción

Un tiroteo registrado la mañana 
de este jueves en un edificio en 
construcción del Distrito Cen-
tral de Negocios de Auckland, 

en Nueva Zelanda, dejó un saldo de tres 
personas fallecidas, entre ellas el agresor, 
y seis más heridas —entre las que se en-
cuentran dos agentes—, informaron auto-
ridades y medios locales, a unas horas del 
arranque del Mundial Femenil de futbol 
que se celebrará en este país y Australia.

El hombre que perpetró el ataque 
irrumpió en el inmueble en construcción 
e inició el tiroteo mientras se desplazaba 
por el predio. El primer ministro de Nue-
va Zelanda, Chris Hipkins, dio a conocer 
que el agresor estaba armado con una 
escopeta y la policía arribó a lugar un mi-
nuto después de la primera llamada de 
emergencia.

“Este tipo de situaciones avanzan rápi-
do y las acciones de aquéllos que arries-
gan sus vidas para salvar a otros son nada 
menos que heroicas”, comentó.

El superintendente interino de la poli-
cía, Sunny Patel, manifestó que el hombre 
comenzó a disparar en el sitio, en la parte 
baja de Queen Street, alrededor de las 7:20 
a. m., mientras la policía rodeó el área.

“Al llegar a los niveles superiores del 
edificio, el hombre se contuvo dentro del 
hueco del ascensor y nuestro personal 

EL HOMBRE QUE PERPETRÓ EL ATENTADO  fue localizado sin vida poco tiempo después; alcalde de 
Auckland recomienda no viajar al centro de la ciudad; certamen deportivo se llevará a cabo según lo planeado

intentó enfrentarse a él. El hombre lan-
zó más disparos y fue localizado muerto 
poco tiempo después”, expuso Patel a 
través de un comunicado, aunque no 
aclaró si la policía le disparó al atacante 
o si se suicidó.

Afuera, oficiales armados tenían el 
distrito de negocios comercial en fuerte 
cierre con calles acordonadas que rodean 
la terminal del ferry del puerto turístico. 
La policía exigió a los transeúntes que se 
dispersaran y ordenó a las personas den-
tro de los edificios de oficinas que se refu-
giaran en el lugar.

Ante esta situación, el alcalde de Auc-
kland, Wayne Brown, solicitó a los ciu-
dadanos que eviten viajar al centro de 
la ciudad. “Esta situación es aterradora 
para los habitantes de Auckland en su 
viaje de jueves por la mañana al trabajo. 
Quédese en casa, evite viajar al centro de 
la ciudad”, dijo.

El alcalde también calificó como algo 
“terrible” que ocurra en Auckland en un 
momento en que el resto del mundo tie-

ne los ojos puestos en el país debido al 
certamen deportivo, pero “tenemos que 
hacerles saber que esto es inusual”.

Las alertas se encendieron porque el 
ataque se registró cerca de la Fan Zone ha-
bilitada por la FIFA, donde se hospedan 
las selecciones femeniles de Noruega y 
Estados Unidos; sin embargo, el portavoz 
de este último equipo informó que “todas 
nuestras jugadoras y personal están con-
tabilizados a salvo”.

Por su parte, la capitana del equipo de 
Noruega, Maren Mjelde, señaló que sus 
compañeras de equipo se despertaron 
cuando un helicóptero comenzó a sobre-
volar la ventana del hotel, pero “nos senti-
mos seguras todo el tiempo”.

Chris Hipkins señaló que el torneo se 
llevaría a cabo según lo planeado. “Clara-
mente, con el inicio de la Copa Mundial 
de la FIFA esta noche, hay muchos ojos 
puestos en Auckland. El gobierno habló 
con los organizadores de la FIFA esta ma-
ñana y el torneo se desarrollará según lo 
planeado”, declaró.

Ocurre previo a arranque de Mundial Femenil de futbol

NUEVA ZELANDA prohibió las armas de 
asalto en el 2019, semanas después de que un 
hombre armado masacrara a 51 personas en 
dos mezquitas de la ciudad de Christchurch.

Eldato

UN OFICIAL DE POLICÍA hace guardia en medio después del 
informe de un tiroteo en Auckland, Nueva Zelanda.
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Rusia ataca los almacenes 
de cereales ucranianos

►Más bombas en el puerto de Odesa. Kyiv denuncia que se han destruido 
60.000 toneladas de grano mientras ataca de nuevo la península de Crimea

U
nas 60.000 tonela-
das de trigo fueron 
destruidas y la in-
fraestructura críti-
ca necesaria para 

las exportaciones de grano resultó 
gravemente dañada en otro ata-
que masivo con aviones no tripu-
lados y misiles por parte de Rusia 
contra dos puertos de Odesa. Bar-
cos, bombarderos aéreos y siste-
mas terrestres rusos lanzaron 31 
misiles de varios tipos y 32 drones 
«kamikaze» iraníes en varias olea-
das por la noche, manteniendo 
despiertos a la mayoría de los re-
sidentes de la ciudad portuaria y 
el área circundante. Solo 14 misi-
les y 23 drones fueron intercepta-
dos por las defensas aéreas sobre-
cargadas.

Según el Gobierno de Ucrania, 
las terminales de 
granos y otras in-
fraestructuras, 
propiedad de em-
presas ucranianas 
e internacionales, 
sufrieron graves 
daños. El ministro 
de agricultura 
Mykola Solskyi 
estimó que podría tomar hasta un 
año restaurar la infraestructura en 
uno de los puertos, «Chornomor-
sk, así como otros dos puertos de 
Odesa, fueron parte de la Iniciati-
va de Grano, que permitió expor-
tar unos 33 millones de toneladas 
de cereales a África, Asia y Europa, 
con España entre las principales 
destinaciones.

«El ataque a las terminales de 
granos es un acto de agresión con-
tra el mundo», subrayó el vicemi-
nistro Oleksandr Kubrakov, seña-
lando que los «terroristas rusos» 
buscan destruir cualquier medio 
de suministro de granos desde 
Ucrania a los mercados mundia-
les. «El Estado terrorista está en 
guerra no sólo con Ucrania, sino 
con la población de África y Asia, 
para quienes este grano es una 
cuestión de supervivencia», des-

tacó. Volodimir Zelenski hizo un 
llamado al mundo para «restaurar 
el orden global normal» junto con 
Ucrania. «Juntos, debemos hacer 
todo lo posible para garantizar que 
el mercado mundial de alimentos 
se mantenga estable a pesar de los 
aparentes esfuerzos de Rusia por 
provocar nuevas crisis y utilizar el 
hambre y la desestabilización 
como armas», explicó el presiden-
te de Ucrania. Zelenski subrayó 
que Rusia «apuntó deliberada-
mente a la infraestructura del 
acuerdo de granos» y afi rmó que 
Ucrania se enfocaría en mejorar la 
protección de sus puertos y au-
mentar la presión sobre Rusia para 
permitir las exportaciones de gra-
nos ucranianos.

Ucrania necesitaría sistemas de 
defensa aérea más modernos, 
como Patriot o SAMP-T, para pro-
teger Odesa y otras ciudades de 
importancia estratégica. Según las 

Fuerzas Aéreas 
del país, los anti-
guos sistemas de 
la era soviética no 
pueden derribar 
algunos de los mi-
siles que Rusia 
usó en su último 
ataque, como los 
misiles X-22. El 

ataque provocó una serie de ex-
plosiones, pero no se informaron 
de muertes. Un misil X-59 fue in-
terceptado sobre el agua cerca de 
Odesa y dejó un gran cráter al im-
pactar con tierra en una zona resi-
dencial de Odesa. También fue 
atacado un almacén con tabaco y 
fuegos artifi ciales, así como hote-
les en el cercano centro turístico 
de Koblevo. El número dos de Ze-
lenski, Andriy Yermak, subrayó 
que «se necesita una respuesta 
sistémica al ataque ruso» que bus-
ca crear «hambre y problemas en 
el Sur Global», crear una crisis de 
refugiados en los países occiden-
tales y debilitar a los aliados de 
Ucrania. Según Yermak, las san-
ciones contra Rusia deben refor-
zarse para que no pueda hacer la 
guerra contra Ucrania en el futuro. 
También pide más armas a Ucra-

Prigozhin 
reaparece en un 

vídeo y califi ca de 
«vergüenza» la 

deriva del frente

nia para ayudarla a repeler a las 
tropas rusas de su territorio. «La 
respuesta al terror es la fuerza», 
escribió.

Mientras tanto, el Ministerio de 
Defensa ruso declaró que a partir 
del 20 de julio, todos los barcos que 
naveguen en el Mar Negro hacia 
puertos ucranianos serán consi-
derados como «transportistas po-
tenciales de carga militar» y que 
los países de bandera de dichos 
barcos «se considerarán involu-
crados en el confl icto ucraniano al 
lado del régimen de Kyiv». Junto a 
los ataques contra los puertos de 
Ucrania, la amenaza tiene como 
objetivo impedir la reanudación 
de las exportaciones de cereales 
del país invadido.

Por otra parte, poderosas explo-
siones sacudieron el campo de 
entrenamiento militar en el distri-
to de Kirov en Crimea ocupada 
alrededor de las 4 de la noche. 
Continuaron durante horas mien-
tras las municiones almacenadas 
allí seguían explotando. El jefe de 
la región designado por Rusia, Ser-
gey Aksionov, informó sobre la 
evacuación de 2.000 residentes de 
4 pueblos vecinos. No está claro 
qué medios se utilizaron en el ata-
que, que podría incluir drones o 
misiles de largo alcance, aunque 
Ucrania no ha reconocido ofi cial-
mente que estuvo detrás de la ope-
ración. La península ocupada ha 
sido utilizada por el Ejército ruso 
para atacar territorio ucraniano, 
alberga su fl ota del Mar Negro y es 
un importante centro logístico 
para su ejército que combate en 
Ucrania. Sus objetos militares, 
como el puerto de Sebastopol y 
varios aeródromos, han sido ata-
cados varias veces durante el últi-
mo año.

En Bielorrusia, el ex amotinado 
Yevgeny Prigozhin dijo a sus mer-
cenarios que el grupo «Wagner”»ya 
no lucharía en el frente en Ucrania 
en las condiciones actuales. «Es 
una vergüenza lo que está pasan-
do en el frente, en la que no nece-
sitamos participar», arremete de 
nuevo en un video subido por su 
servicio de prensa.

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►Vladimir Putin no 
asistirá fi nalmente a la 
cumbre de los BRICS 
que tendrá lugar el 
próximo mes agosto en 
Sudáfrica. «De mutuo 
acuerdo, el presidente 
Vladimir Putin de la 
Federación Rusa no 
asistirá a la cumbre, 
pero la Federación Rusa 
estará representada por 
el ministro de Relacio-
nes Exteriores, el señor 
[Serguéi] Lavrov», 
recoge en un comunica-
do la ofi cina del presi-
dente Cyril Ramaphosa.
Queda despejada una 
de las grandes incógni-
tas sobre la visita de 
Putin a un país que 
reconoce la autoridad 
del Tribunal Penal 
Internacional (TPI), el 
órgano de justicia que 
emitió en marzo una 
orden de arresto contra 
el jefe del Kremlin y la 
comisionada de Dere-
chos del Niño de Rusia, 
Maria Lvova Belova, por 
su presunta implicación 
en la deportación ilegal 
de menores ucranianos 
hasta territorio ruso. 
Ramaphosa había 
considerado que 
detener a Putin en suelo 
sudafricano habría 
signifi cado «declarar la 
guerra a Rusia».

Putin no irá a la 
cita de los Brics 
en Sudáfrica para 
no ser detenido 
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Familias buscan sus pertenencias entre las ruinas de las bombas

EFE

Vecinos se reúnen en el edifi cio dañado por las bombas en Odesa, ayer

Wagner sigue en África, 
pero depende de Moscú

Es oficial. El grupo Wagner se 
quedará en África. Tras varias 
semanas de incertidumbre con 
motivo de la marcha de Prigozhin 
contra Moscú, donde el futuro de 
la compañía mercenaria queda-
ba en suspenso, un nuevo cartel 
publicitario compartido por 
Wagner en sus redes sociales des-
tierra de una vez todas las teorías 
que daban al grupo por acabado.
Tres soldados blancos, vestidos 
con uniforme de camufl aje y con 
sendos fusiles colgados del hom-
bro, miran con cara de tipos du-
ros y con lo que aparenta ser una 
selva difuminándose a sus espal-
das. Sobre ellos, escrito en fran-
cés, la PMC Wagner «propone 
sus servicios para asegurar la so-
beranía de los Estados y proteger 
a las gentes de África contra los 
militantes y los terroristas». De-
bajo, un email de contacto. Y más 
abajo todavía, en el borde inferior 
del cartel, se aclara con letra pe-
queña que «diversas formas de 
cooperación son posibles, que no 
entran en contradicción con los 
intereses de Rusia».

Wagner no sólo se queda en 
África. Wagner quiere expandirse 
en el continente de las oportuni-
dades. Y resulta signifi cativo que 
las palabras «para asegurar la so-
beranía» aparezcan escritas con 
un tamaño de letra mayor al res-
to del texto. La principal baza que 
juega Wagner a la hora de aproxi-
marse a los gobiernos africanos 
pasa por garantizar la indepen-
dencia efectiva con respecto a la 
presión europea. Es un caso que 
ha podido comprobarse en Mali, 
donde la presencia rusa para 
combatir contra la amenaza yi-
hadista ha sido directamente 
proporcional al paulatino aban-
dono, primero de la misión fran-
cesa, y luego de la retirada del 
país de Naciones Unidas y de la 
Unión Europea. Wagner ha cons-
truido cuidadosamente su iden-
tidad en África durante los últi-
mos años, apostando por 

Alfonso Masoliver. DAKAR

►Los mercenarios 
prometen 
salvaguardar la 
soberanía de los 
Estados africanos

potenciar su imagen de compa-
ñía militar privada sin intereses 
aparentes en lo que respecta a 
Rusia. Aunque matiza que en 
ningún caso contradecirán los 
intereses rusos. Es evidente que 
el nexo entre el Grupo Wagner y 
el Kremlin es más estrecho de lo 
que parecen indicar, a sabiendas 
de que fue el propio ministro de 
Exteriores ruso, Sergei Lavrov, 
quien aseguró el pasado 26 de 
junio que la compañía de merce-
narios seguiría operando sobre 
tierras africanas. Un desarrollo 
de los acontecimientos lógico, 
por otro lado, después de que 
Vladimir Putin excluyera a los 
mercenarios de Prigozhin de la 
guerra de Ucrania y de que miles 
de efectivos que no hayan optado 
por ingresar en el ejército regular 

para combatir a yihadistas y a 
grupos subversivos (los mismos 
grupos que siempre rumorean 
los africanos que vienen pagados 
con dinero occidental) que plan-
ten cara al ramillete de autocra-
cias que palpitan en el continen-
te. A cambio, recibirán dinero, 
pero las dinámicas anteriores 
muestran que también cobrarán 
una parte del pago en especie, en 
materias primas como el oro que 
reciben de Mali y de Sudán o los 
amplios terrenos que ya poseen 
en República Centroafricana 
para el cultivo y la extracción de 
madera y materias primas. Wag-
ner busca expandirse, igual que 
se expandirían los negocios que 
mantiene Rusia en África. Que 
vienen traducidos, no sólo en 
materia económica, pero tam-

Camerún

RCA

Angola

RDC

Mali

Libia

Esuatini

Intervenciones militares

Explotación de minas
y recursos

Presencia no confirmada
oficialmente

Sudán

Mozambique

Madagascar

WAGNER EN ÁFRICA

Océano Atlántico

Botsuana

Zimbabue

Seguridad por 
materias primas.      
En los contratos se 
incluye la extracción 
de oro o de madera

bién en forma de una infl uencia 
política y social donde las nacio-
nes que reciben a Wagner suelen 
enseñar banderas rusas en los 
parabrisas de los taxis, negocios 
aleatorios a pie de calle y actos 
institucionales que no dejan lu-
gar a dudas de que, a ojos del 
pueblo africano, un partenariado 
con Wagner signifi ca una depen-
dencia con el Estado ruso.

A fi nales del mes de julio se ce-
lebrará en San Petersburgo la 
esperada cumbre ruso-africana, 
donde al menos 40 jefes de Esta-
do africanos acudirán a reunirse 
con Vladimir Putin para discutir 
los futuros lazos que unan toda-
vía más a este continente con 
Moscú. Unos lazos que Wagner 
ayudará a consolidar con carteles 
como este y con la carne de sus 
mercenarios.

ruso se encuentren ahora dispo-
nibles para otras empresas, por 
qué no, en el terreno más abona-
do de la compañía: África. Wag-
ner se queda en África, se expan-
de como forzado a buscar dónde 
rellenar los agujeros que ha deja-
do su expulsión de Ucrania.

La compañía se ofrece como 
una alternativa para hacer frente 
a terroristas y milicianos; esto es, 
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La deserción de un soldado esta-
dounidense a Corea del Norte ele-
va la preocupación sobre la segu-
ridad en las visitas al Área de 
seguridad conjunta en las Coreas. 
El uniformado de 23 años, identi-
fi cado por las autoridades de su 
país como Travis T. King, estaba a 
punto de ser enviado desde Corea 
del Sur a Fort Bliss, Texas, donde 
probablemente enfrentaría un jui-
cio militar por una mala conducta 
durante su oficio. La hermética 
travesía inició cuando fue condu-
cido al aeropuerto de Incheon 

A. Simancas. WASHINGTON

►Travis T. King se 
escapó de camino al 
aeropuerto, se unió a 
un grupo de turistas 
y se rio al traspasar 
la frontera

El soldado de EE UU que 
cruzó a Corea del Norte 
iba a ser juzgado en Texas

para su salida del país, desde don-
de logró escaparse de la terminal. 
Luego se sumó a una visita turísti-
ca guiada a Panmunjeom, la fas-
cinante zona desmilitarizada en-
tre los dos países enemigos. Una 
vez allí, se cree que King se separó 
del grupo y saltó a Corea del Norte 
a través de la línea de demarcación 
entre los barracones azules de Na-
ciones Unidas. Esta Línea de De-
marcación Militar ha separado a 
las dos Coreas desde el fi n de la 
Guerra en 1953, por medio de un 
acuerdo de armisticio. Testigos del 
suceso le contaron a un medio lo-
cal surcoreano que el soldado 
americano se mofó a carcajadas 
cuando saltó al lado norcoreano. 
Habría sido, como reconoció el 
secretario de Defensa de Estados 
Unidos, Lloyd Austin, una deci-
sión personal «voluntaria y sin 
autorización». Una decisión que 
pone en ridículo a los estadouni-
denses y da una victoria propa-
gandística al régimen de Kim 
Jong-Un en un momento de alta 

tensión. La historia del soldado 
norteamericano que prefi ere una 
suerte desconocida en el país que 
representa todo lo opuesto para lo 
que fue formado.

Hasta ayer, el Ejército de Estados 
Unidos no ha podido determinar 
el destino exacto de King. «Esta-
mos monitoreando de cerca e in-
vestigando la situación y trabajan-
do para notifi car a los familiares 
más cercanos del soldado», adver-
tía Lloyd. King se había unido al 
Ejército en 2021 y estaba enfren-
tando acciones disciplinarias. El 
motivo exacto no se conoce, pero 
el miedo parece ser la principal 
sospecha. Según han revelado 
funcionarios que prefi eren no re-
velar sus nombres a medios esta-
dounidenses, King enfrentó acu-
saciones de agresión y daño a un 
automóvil policial en un inciden-
te en octubre. Se declaró culpable 
y fue sentenciado a una multa en 
febrero. Ahora, cuando acababa 
de cumplir su detención militar 
para regresar a su unidad en casa 

EFE

Un turista camina 

cerca del área 

desmilitarizada en la 

península coreana

en su país, este fue el giro que pre-
fi rió tomar.

Por cuenta del escándalo han 
sido cancelados todos los recorri-
dos civiles de la zona desmilitari-
zada (DMZ) -que normalmente se 
anuncian en el aeropuerto- a pe-
tición del Comando de las Nacio-
nes Unidas. No está muy claro 
cuándo habrá normalidad.

La deserción del soldado no po-
día haber sucedido en peor mo-
mento. En las últimas horas, el 
equipo de trabajo entre Washing-
ton y Seúl creado tras la reunión 
de los presidentes Joe Biden y 
Yoon Suk Yeol en abril, sostuvo su 
primer encuentro marcando un 
tono mucho más agresivo contra 
Pyongyang. Los integrantes de la 
asociación consultiva dijeron que 
el régimen de Kim afrontará una 
«respuesta rápida, decidida y 
abrumadora» si utiliza armas de 
destrucción masiva. Y para esce-
nifi car la amenaza, ayer llegaba un 
submarino balístico nuclear ar-
mado de los Estados Unidos. Se 
trata de la primera de una serie de 
acciones periódicas que, en el 
marco de ese acuerdo, Washing-
ton hará en la zona. Son activos 
estratégicos como portaaviones, 
submarinos y bombarderos de 
largo alcance que serán desplega-
dos en Corea del Sur.

Por supuesto, la respuesta de 
Kim no se hizo esperar. Pyongyang 
rápidamente ordenó una prueba 
de lanzamiento de dos misiles ba-
lísticos al mar, que según la infor-
mación ofrecida por el Ejército 
surcoreano habrían volado 550 
kilómetros y 600 kilómetros antes 
de caer al mar frente a su costa 
este. Corea del Norte ha estado 
probando misiles cada vez más 
poderosos capaces de causar ca-
tástrofes nucleares, como ha ad-
vertido en varias oportunidades 
Japón. Y aunque no se espera que 
el caso del soldado se convierta en 
el punto de quiebre que facilite esa 
escalada, cualquier muestra de 
debilidad de Occidente puede ser 
rentable para el régimen de Kim.

El arresto del soldado estado-
unidense por parte de Corea del 
Norte abre la puerta a que el régi-
men vuelva a interactuar con el 
exterior en un momento en que el 
país aún hace gala de una actitud 
paranoica ante la pandemia sani-
taria del covid y mantiene sus fron-
teras selladas a cal y canto. El su-
ceso ha dado pie a que diversos 
analistas mediten sobre la posible 
respuesta de Pyonyang en un mo-
mento marcado por las elevadas 
tensiones de los dos últimos años. 
«¿Podría Washington enviar a un 
alto representante para liberar al 
militar, tal y como sucedió con-
Mike Pompeo en 2018?», se pre-
guntan los analistas.

►Corea del Norte 
disparó ayer dos misiles 
balísticos de corto 
alcance al mar de Japón 
en aparente respuesta a 
la llegada a Corea del 
Sur de un submarino 
estadounidense 
cargado con armas 
atómicas y a la celebra-
ción de la primera 
reunión del llamado 
Consejo de Consulta 
Nuclear (NCG) entre 
Seúl y Washington. 
El Ejército surcoreano 
detectó los dos misiles 
lanzados «hacia el mar 
del Este (nombre que 
recibe el mar de Japón 
en las dos Coreas) 
desde la zona de Sunan 
(en las cercanías de 
Pyongyang)».

Kim lanza          
dos misiles       
por submarino
nuclear 
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Se avecina una profunda crisis po-
lítica en Tailandia. El Tribunal 
Constitucional tailandés decidió 
ayer suspender de militancia al re-
formista Pita Limjaroenrat tras su 
contundente victoria electoral el 
pasado 14 de mayo, en un nuevo 
golpe que socava sus esperanzas de 
convertirse en el próximo primer 
ministro. Al atardecer, cientos de 
personas frustradas se congrega-
ron en el Monumento a la Demo-
cracia de Bangkok para denunciar 
el fl agrante intento de la Junta go-
bernante de sabotear a la oposición 
y conservar el poder. Tras casi una 
década de gobierno respaldado 
por el Ejército, el partido de Pita, 
Move Forward Party (MFP), obtuvo 
el mayor número de escaños en los 
recientes comicios, pero sus esfuer-
zos por constituir un gobierno han 
fracasado desde entonces, agra-
vando así el caos político.

Según los resultados anunciados 

Mar S. Cascado. HONG KONG

►El Constitucional 
suspende al ganador 
de las elecciones en 
un movimiento de la 
Junta para evitar el 
cambio político

Protestas en Tailandia tras 
apartar a «Move Forward»

Seguidores de «Move Forward» se manifi estan ayer en el monumento de la democracia en Bangkok

AP

contra Pita, que podrían acabar 
con su expulsión de la política o 
incluso con su encarcelamiento, 
un método habitual de los oposito-
res a un gobierno democrático real 
en el país. El sistema conservador 
tailandés se opone con vehemen-
cia a la plataforma de reforma eco-
nómica de su partido y a la prome-
sa de suavizar las estrictas leyes de 
difamación de la monarquía.

Así, tras la decisión de inhabilitar 
a Pita por poseer acciones en una 
empresa de medios de comunica-
ción, el tribunal anunció que segui-
ría adelante con el caso, algo que 
podría derivar en una descalifi ca-
ción del Parlamento. Según la 
Constitución del país, los legislado-
res tienen vetado el derecho a po-
seer acciones en dichos medios, 
aunque el canal de televisión en 
cuestión no emite desde 2007. Ex-
pertos en política tailandesa seña-
laron que la caída de Pita estaba 
prácticamente predestinada por la 
Constitución de 2017, promulgada 
bajo gobierno militar y diseñada 
para socavar los desafíos al orden 
monárquico establecido con me-
didas como otorgar a los senadores 
no electos un papel en la confi rma-
ción de los primeros ministros. El 
objetivo específi co de la norma era 
la maquinaria política del populis-
ta y multimillonario Th aksin Shi-
nawatra, a quien el ejército derrocó 
en un golpe de Estado en 2006.

ayer por el presidente de la Cámara, 
Wan Muhamad Noor Matha, tras 
un debate maratoniano de casi 
ocho horas, la mayoría de los 395  
diputados de la Asamblea Nacio-
nal, compuesta por 748 miembros, 
votaron en contra de Pita. Esta de-
cisión se adoptó después de que un 
tribunal le suspendiera como par-
lamentario, a la espera de un vere-
dicto sobre la petición de inhabili-
tación presentada por la comisión 
electoral, que alegaba que este ha-
bía infringido las normas electora-
les al poseer acciones en una em-
presa de medios.

La Corte decretó la suspensión 
precisamente cuando Pita se en-
contraba en el Parlamento para 
una nueva jornada de deliberacio-
nes sobre si podía convertirse en 
primer ministro, después de que su 
intento inicial se quedara a dece-
nas de votos, en una sesión parla-
mentaria celebrada la semana 
pasada. «Me gustaría despedirme 
hasta que volvamos a vernos. Si el 
pueblo ha ganado la mitad, la otra 
está por llegar, y aunque no haya 
cumplido con mi deber, pido a to-
dos los compañeros que se ocupen 
del pueblo. Probablemente no ten-
dré sufi ciente apoyo para ser inves-
tido primer ministro», afirmó el 
político levantando el puño, mien-
tras abandonaba el hemiciclo entre 
los vítores de sus colegas.Mientras 
tanto, se han abierto dos causas 

El peregrinaje judicial que ha 
vivido «El Pollo» Carvajal (Hugo 
Armando Carvajal Barrios) los 
últimos 4 años parece haber lle-
gado a su fi n. El que fuera exjefe 
de inteligencia venezolana y 
hombre de confi anza de su ex-
presidente Hugo Chávez, fue 
trasladado ayer a primera hora 
de la mañana por agentes espa-
ñoles al aeropuerto de Adolfo 
Suarez de Madrid para ser extra-
ditado a Estados Unidos en un 
avión privado y custodiado por 
agentes de la Interpol. Carvajal 
cumplía condena desde el 2021 
en el Centro Penitenciario Ma-
drid VII, después de permanecer 
dos años fugado de la Justicia.

Estados Unidos lleva tiempo 
tratando de traerlo a su territorio 
desesperadamente para juzgar-
lo por blanqueo de capital, nar-
cotráfi co y colaboración con las 
FARC (Fuerzas Armadas Revo-
lucionarias de Colombia) con el 
fi n de introducir cocaína en el 
país. El exmilitar venezolano se 
enfrenta a cadena perpetua por 
estos delitos, por eso lleva meses 
tratando de evitar un traslado 
que en la tarde de ayer culmina-
ba. La Audiencia Nacional de 
España siempre había rechaza-
do sus solicitudes de puesta en 
libertad o permisos de salida 
ante el riesgo de fuga, sobre todo 
teniendo en cuenta sus antece-
dentes de huida. El pasado jue-
ves 13 de julio, el Tribunal Euro-
peo de Derechos Humanos con 
sede en Estrasburgo zanjó de 
una vez por todas la situación. La 
entidad jurídica respaldó la de-
cisión de extradición de España 
rechazando la última petición 
jurídica de «El Pollo Carvajal». El 
exmilitar venezolano asegura 
que EE UU le condenará a cade-
na perpetua seguro sin posibili-
dad de reducir la pena, pero el 
Tribunal no ve que esta posibili-
dad esté tan clara porque según 
explica «en general, las penas 
máximas son muy poco habitua-
les en casos federales (como son 
considerados los de narcotráfi -
co) en EE UU», y además, añade, 
el exalto cargo venezolano 

Mamen Sala. NUEVA YORK

España extradita a 
EE UU al confi dente 
de Hugo Chávez

►El «Pollo Carvajal» se enfrenta en 
Nueva York a un juicio por narcotráfi co

«siempre tendría derecho a ape-
lar». Muchos expertos apuntan, 
y él mismo Carvajal así lo que 
cree, que el verdadero motivo 
por el que EE UU quiere juzgarlo 
en su territorio es por la gran 
cantidad de información que 
posee sobre Venezuela y los que 
aún se mantienen en el poder, 
incluyendo el actual presidente 
venezolano Nicolás Maduro. 
Fuentes cercanas a «El Pollo» 
aseguran también que en reali-
dad lo que EE UU busca es nego-
ciar un acuerdo para obtener 
toda esa información. De hecho, 
en alguna ocasión ya lo ha inten-
tado, pero Carvajal siempre ha 
rechazado los acuerdos estado-
unidenses ofrecidos porque to-
dos incluían ingreso en prisión, 
algo que el trasladado quiere 
evitar a toda costa. «El Pollo» ha 
abandonado definitivamente 

Su entorno dice que 
EE UU quiere un 
trato para que pase 
información sobre    
el régimen chavista

Los delitos como      
el tráfi co de cocaína 
con las Farc están 
penados con cadena 
perpetua

España, un país al que ha dado 
más de un dolor de cabeza. El 
exmilitar fue detenido en Ma-
drid por la Policía en 2019, a don-
de había llegado un mes antes 
con un pasaporte falso que le 
daba el nombre de Adolfo José 
Mouriño. Mientras se activaba 
su proceso de extradición a EE 
UU, «El Pollo» se fugó aprove-
chando que se encontraba en 
libertad a la espera de resolverse 
su causa. En el 2021 fue detenido 
de nuevo en Madrid y esta vez 
ingresó en la prisión madrileña 
donde hizo amistad con varios 
presos, entre ellos el excomisario 
José Manuel Villarejo. «El Pollo» 
ya ha pasado su primera noche 
en  prisión en Nueva York.
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DESCUBREN  FÓSIL DE CALAMAR VAMPIRO, SUS ÓRGANOS BRILLABAN. 
Un equipo de paleontólogos ha identificado un nuevo género y especie de coleoide 

vampiromorfo que vivió hace unos 165 millones de años en la era Jurásica.
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Elisa Carrillo invita a 
visitar Xochimilco
LA PRIMERA BAILARINA del Ballet Estatal de 
Berlín fue nombrada embajadora de las Ciudades 
Mexicanas Patrimonio de la Humanidad, en el marco 
de la ITB Berlín. La artista hizo un llamado para que 
“conozcan las maravillas que hay en nuestro país”.JUEVES 20.07.2023
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

n mensaje por escrito que una 
investigadora —quien ha prefe-
rido mantener su anonimato— 
envió el 25 de mayo del 2022 al 

Archivo General de la Nación (AGN) para 
alertar que un documento firmado por 
Hernán Cortés y fechado en 1527 se iba a 
subastar en RR Auction de Massachu-
setts, en Boston, Estados Unidos, fue el 
inicio de un rescate de película de un 
bien histórico robado de la institución, 
que esperan se convierta en un prece-
dente para futuros casos. 

Inmediatamente el equipo del AGN 
tomó nota y se dio cuenta que, en efecto, 
en el Fondo Hospital de Jesús faltaba un 
documento, por lo que Marlene Victoria 
López Torres, subdirectora para la Protec-
ción y Restitución del Patrimonio Docu-
mental de la institución, llamó a la línea 
pública de denuncias del Buró Federal 
de Investigaciones (FBI, por sus siglas en 
inglés) para reportar el hecho y solicitar 
que se detuviera la subasta, lo cual sor-
prendió a Kennet Smith, del Buró, quien 
de inmediato tomó el caso y comenzó las 
gestiones, primero para frenar la puja y 
después para acompañar las investiga-
ciones encaminadas a devolver a México 
el manuscrito, que finalmente el pasado 
16 de julio retornó a nuestro país.

Era la primera vez que el AGN cambia-
ba la estrategia para recuperar un bien pa-
trimonial, teniendo como antecedentes 
otros casos en los que, a través de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores, se había 
intentado parar la puja de un documento 
en el extranjero y no había prosperado, 
pues algunas casas de subastas incluso 
decían que no habían sido contactadas 
para cancelar, destacó Carlos Enrique 
Ruiz Abreu, director del AGN en la cere-
monia de repatriación del manuscrito. 

“En lugar de enfocarnos en acreditar 
ante autoridades mexicanas la sustrac-
ción del documento, lo hicimos ante las 
autoridades norteamericanas. Por lo que 
hicimos un llamado a las autoridades de 
Estados Unidos; se llamó al FBI para que 
a través de ellos se pudiera detener la su-
basta”, narró López Torres,

La subasta se logró detener, el pedazo 
de historia tenía un precio de salida de 18 
mil 600 dólares. Tras este primer logro, el 

LO HABÍAN robado del Archivo General de la Nación hace 30 años; FGR inicia-
rá indagatoria para saber cómo fue sustraído y qué personas están involucradas

Hay otros 6 casos abiertos 
para recuperar documentos
Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

ACTUALMENTE, el Archivo General de 
la Nación tiene abiertos seis casos encami-
nados a recuperar centenas de documen-
tos, informó Marco Palafox Schmid, direc-
tor de Asuntos Jurídicos y Archivísticos de 
la institución, en una sesión de preguntas 
y respuestas posterior a la ceremonia. 

Algunos son el Caso Hidalgo, el Hospi-
tal de Jesús —de 26 documentos— y Ma- 
ssachussets, que “fue más contencioso”. 

Indicó que el AGN no cuenta con la in-
formación de cuántos archivos pudieron 
haber sido sustraídos, pero ya se realiza un 
diagnóstico para determinarlo, el cual po-
dría estar listo el último trimestre del año. 

“Se está haciendo un esfuerzo inédito 
muy importante en donde el AGN, a tra-
vés de la dirección de Preservación del Pa-
trimonio Documental, está haciendo un 
diagnóstico no sólo en fondos conocidos, 
como Hospital de Jesús y fondos antiguos, 
sino en todo el AGN para identificar faltan-
tes o posibles sustracciones”, explicó.

Agregó que la investigación aún está 

en curso y aunque no hay cifras concre-
tas, podría tratarse de varios documentos.

“Todavía se está confirmando la infor-
mación. En este momento estamos pen-
sando que van a ser varios documentos. 
No queremos adelantar cifras hasta que 
no sea concluyente la investigación”, dijo. 

Hasta el momento han identificado un 
modus operandi, por lo que, señaló, no 
descartan que podría haber sido personal 
interno del AGN por la manera en que al-
gunos documentos se han sustraído cor-
tándolos con bisturí, sin dejar huellas de la 
mutilación. Sin embargo, todas las líneas 
están abiertas, pues podría ser cualquiera 
con acceso a depósitos y bóvedas. 

“Hemos identificado un modus ope-
randi: qué les está interesando a cierto 
tipo de coleccionistas, cómo están des-
prendiendo los documentos de las unida-
des documentales; qué tipo de trabajos o 
intervenciones se les realiza para ocultar 
las cicatrices que deja la sustracción. Me 
parece que podremos tener muchísima 
claridad de cómo, cuándo y quién los está 
sustrayendo, pareciera incluso bajo pedi-
do”, finalizó Palafox.

Archivo General de la Nación tenía el reto 
de comprobar que el documento que re-
clamaba fue robado. Ana Lilia Quintero 
Barajas, jefa de Investigación, Dictami-
nación, Certificación y Paleografía del 
Acervo Documental, reconoció que es-
taban ante un hecho inédito, pues al no 
tener el manuscrito en físico tuvo que 
hacer primero un modelo de dictamen 
de autenticidad, que incluyó fuentes do-
cumentales y de archivística y, después, 
junto con un equipo de expertos, voló a 
Boston para realizar los análisis. 

“Se determinó que el documento 
pertenece al AGN desde 1929, corres-
pondiente a la documentación del Mar-
quesado del Valle, en el Fondo Hospital 
de Jesús, y forma parte del patrimonio 
documental de la Nación”, detalló la ex-
perta, quien explicó que el documento es 
un libramiento de pago de Hernán Cortés 
a su mayordomo Nicolás de Palacios Ru-
bios, donde le “pide realizar un pago de 
12 pesos de oro al maestre Francisco para 
la compra de azúcar rosado”. 

El archivo da cuenta de los prepara-
tivos de Cortés para la expedición de la 
Mar del Sur, donde dio instrucciones 
para la compra de artículos que necesi-
taba para ese viaje. El azúcar rosa era un 
producto importante, porque se pensaba 
que traía beneficios para la salud. 

“El azúcar rosado tenía efectos pur-
gantes suaves en el cuerpo. Eran creen-
cias arraigadas muy antiguas de la época 
medieval”, añadió la experta. 

Para Marco Palafox, director de Asun-
tos Jurídicos y Archivísticos del AGN, la 
recuperación de tal pedazo de historia es 
ejemplo para tomar acciones en el futuro. 

“No había precedentes para una recu-
peración de un bien cultural como es la 
devolución de bienes documentales”, 
comentó y agregó que ahora que el do-
cumento fue repatriado, iniciará una in-
vestigación en México para determinar 
cómo fue sustraído y quién o quiénes 
pudieron haber estado involucrados. 

EL AGN RECIBIÓ la 
denuncia de una investi-
gadora, quien alertó que 
un documento firmado 
por Hernán Cortés se 
iba a subastar en Boston.
PERSONAL DEL AGN 
revisó en su acervo si ha-
bía faltantes y consultó 
otras fuentes archivísti-
cas para ver si se trataba 
de un documento de su 
pertenencia. 
LA INSTITUCIÓN lla-
mó a la línea de atención 
del FBI para denunciar el 
hecho y solicitar apoyo 
para detener la puja. 
AUTORIDADES DE EU 
logran parar la subasta y 
resguardan el documen-
to, al tiempo que inicia la 
colaboración con Mé-
xico para lograr la repa-
triación.
UN EQUIPO de exper-
tos viaja a Boston para 
realizar un dictamen de 
autenticidad para com-
probar que se trataba de 
un documento del AGN. 
SE LOGRA repatriar el 
documento y se devuel-
ve al Archivo General de 
la Nación; ahora inicia 
una investigación en 
México para dar con los 
responsables de la sus-
tracción.

Un precedente

Repatrian documento 
HICIMOS un llamado a las autoridades de Es-
tados Unidos; se llamó al FBI para que a través 
de ellos se pudiera detener la subasta”

Marlene Victoria López Torres
Subdirectora para la Protección y Restitución del 
Patrimonio Documental del AGN

Manuscrito firmado por 
Cortés

ANTIGÜEDAD: está 
fechado en 1527

CARACTERÍSTICAS: 
es un libramiento de 

pago emitido por Hernán 
Cortés a su mayordomo
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LA RAZON + VACACIONES EN EL CARIBE MEXICANO. Este verano se estima que 1.8 
millones de visitantes acudan a Quintana Roo, de acuerdo con la Secretaría 
de Turismo de la entidad. Los destinos más visitados son Cancún y Tulum.  
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Redacción

ste verano las celebridades 
Catherine Zeta-Jones, Mark 
Wahlberg, Abraham Ancer 
y Jaime Camil invitan a los 
turistas a disfrutar de sus va-

caciones en los resorts de Vidanta, que 
ofrecen una amplia oferta de entreteni-
miento, gastronomía y lujosas amenida-
des para pasar momentos inolvidables.  

La ganadora del Oscar a Mejor Actriz 
de Reparto por el filme Chicago, Cathe-
rine Zeta-Jones, en las paradisiacas ins-
talaciones de Vidanta Nuevo Vallarta, 
comparte que este lugar es como su 
“paraíso privado, donde simplemente 
puedo relajarme y disfrutar”.  

Zeta-Jones muestra por qué estos 
resorts son los ideales para disfrutar de 
unas merecidas vacaciones. La actriz re-
corre las impresionantes alber-
cas, acude a una elegante cena 
o se relaja tomando bebidas 
refrescantes sentada en alguno 
de los acogedores lugares que 
hay en el complejo. Disfruta en 
todo momento de una atención 
personalizada.  

Y no es para menos, duran-
te casi 50 años, Vidanta ha trabajado e 
innovado al brindar una atención per-
sonalizada y amenidades de la más alta 
calidad para que todas las familias pue-
dan crear recuerdos de felicidad que per-
duren por siempre. 

Una atención que se complementa 
con ofertas de lujo como el The Estates, 
una propuesta de ultralujo y santuario 
privado que refleja la belleza de los pai-
sajes naturales que lo rodean, acompa-
ñada de una propuesta personalizada en 
la que un mayordomo está al pendiente 
de las atenciones que requieran.  

También está The Reserve Beach 
Club and Restaurant para vivir de lu-
josas experiencias familiares en Los 
Cabos. Es el primer concepto en este 
destino con un ambiente sofisticado y 
casual, complementado con una exqui-
sita gastronomía que permite escapar de 
lo tradicional y esperado.  

Con estilo relajado pero chic, cuenta 
con lo necesario para disfrutar en familia 
o con amigos un fascinante día frente a 
la playa: mixología irresistible, cabañas 
familiares VIP privadas, DJ de música 
lounge y piscinas. 

Como en Vidanta las po-
sibilidades de disfrute son 
tan amplias, el actor mexi-
cano Jaime Camil resalta las 
hermosas playas que rodean 
los resorts y los espectácu-
los de clase mundial que se 
presentan, como el del Cir-
que du Soleil JOYÀ, un show 
multisensorial conjugado 

con una oferta culinaria inmersiva. El 
montaje narra la historia de una joven y 
su abuelo, quienes se embarcan en una  
inigualable aventura.  

El show que se presenta en Vidanta 
Riviera Maya es el único residente de 
Cirque du Soleil en Latinoamérica y el 
primero en ofrecer una experiencia gas-
tronómica en el mundo. 

Otro sitio es el Jungala Aqua Expe-
rience, un lujoso concepto de oasis 
acuático, que cuenta con las mejores y 
más entretenidas  atracciones para toda 
la familia, como el río lento más largo 
de Latinoamérica, una alberca única de 
olas, la estructura de juego interactiva 
más grande del mundo y los toboganes 
más asombrosos —con giros, distintas 
alturas y sorprendentes bajadas—, así 
como cabañas privadas, servicio de con-
cierge, gastronomía de alta gama y ame-

nidades exclusivas. 
También se encuentra el Sky-

Dream Parks Góndola, que es el 
primer teleférico del mundo en 
un resort de playa, en el cual los 
visitantes pueden disfrutar de 
una maravillosa vista.  

A estas experiencias están 
por sumarse más atracciones, 

parques temáticos que abrirán en Vidan-
ta Nuevo Nayarit-Vallarta y que forman 
parte de uno de los más ambiciosos pro-
yectos en la historia del entretenimien-
to, pues se dará vida a un universo lle-
no de aventuras inmersivas para todas  
las generaciones.  

Los planes en puerta demuestran 
que Vidanta, empresa cien por ciento 
mexicana, ha ido reinventando el mun-
do del entretenimiento y transforman-
do la industria de la hospitalidad, para 
crear experiencias de vacaciones ex-
traordinarias para sus huéspedes. 

Como la oferta de la compañía es 
tan vasta el actor estadounidense Mark 
Wahlberg  y el golfista profesional mexi-
cano Abraham Ancer invitan a los turis-
tas a conocer lo que Vidanta ofrece para 
quienes gustan de los deportes.  

Y es que cuenta con siete retadores 
campos de golf a lo largo de las cos-
tas de México: tres en Nuevo Nayarit-
Vallarta, uno en Riviera Maya, uno en 
Los Cabos, uno  en Acapulco y otro en  
Puerto Peñasco. 

Dichos campos fueron construidos 
por los mejores arquitectos en 
el ramo: Jack Nicklaus y Greg 
Norman. 

Las instalaciones tienen 
tal prestigio que la empresa 
es casa del Mexico Open at Vi-
danta, evento oficial del PGA 
Tour, el cual se ha celebrado 
en dos ocasiones continuas y 
tendrá lugar en febrero próxi-
mo del 2024. 

1 2 3

MARK WAHLBERG y Abra-
ham Ancer disfrutan de uno 
de los campos de golf. 

1

2 CATHERINE ZETA-JONES  
y Jaime Camil muestran 
un adelanto de los nuevos 
parques temáticos de 
Vidanta. 
EL ACTOR  goza de los para-
disiacos paisajes.

3

Una experiencia de lujo y diversión  

CATHERINE ZETA-JONES, Mark Wahlberg, Abra-
ham Ancer y Jaime Camil invitan a pasar unas vacacio-
nes inolvidables; gastronomía y shows de talla mundial

LA ACTRIZ disfruta  
de este paraíso privado 

en Vidanta.

VIDANTA Nuevo 
Vallar ta  cuenta 
con cinco resorts 
The Estates, Grand 
Luxxe, The Grand 
Bliss, The Grand 
Mayan y Mayan 
Palace. 

Eldato

30
Albercas,  

un parque acuá-
tico y un río  

lento forman 
parte de la ofer-

ta en Vidanta 
Nuevo Vallarta

UN PARAÍSO
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El campeón explota 
contra sus detractores
EL TAPATÍO Saúl “Canelo” Álvarez celebró sus 33 años ayer 
18 de julio, a poco más de dos meses de su próxima pelea de 
box, y aprovechó el momento para mandar un fuerte y con-
tundente mensaje a sus críticos. “No necesito prepararme 
porque siempre estoy listo, hijos de pu...”, escribió.

JUGADORAS de 
las Barras y las 

Estrellas celebran 
un triunfo en un 

partido amistoso.

EU llega como bicampeón 

Mundial femenil
arranca; buscan

paridad en pagos
pero queda corto 

Por Enrique Villanueva  
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

El futbol femenil cada vez cobra 
mayor popularidad a nivel na-
cional e internacional y en estos 
momentos las miradas se cen-

tran en Australia y Nueva Zelanda, sedes 
en las que se realiza la novena edición del 
Mundial Mayor de la categoría; evento 
en el que las jugadoras recibirán 75 por 
ciento de premios económicos menos en 
comparación con lo que se les entrega a 
los jugadores en el Mundial varonil. 

La FIFA dio a conocer que la bolsa total 
del torneo de mujeres asciende a los 110 
millones de dólares, de los cuales 10.5 
serán para la selección que se corone el 
próximo 20 de agosto; solamente medio 
millón más que las 16 selecciones que 
fueron eliminadas en la fase de grupos de 
Qatar 2022, entre ellas la mexicana. 

Hace siete meses, Argentina se llevó 50 
millones de billetes verdes por alzar el tí-
tulo varonil en Medio Oriente, un premio 
cinco veces mayor que se le dará al equipo 
que se proclame campeón en Sídney, don-
de se llevará a cabo la final. La bolsa total 
en Qatar 2022 fue de 440 mdd. 

El ente rector del balompié alrededor 
del orbe, encabezado por Gianni Infanti-
no, también informó que cada una de las 
23 jugadoras del país que levante el título 
en tierras neozelandesas y australianas 
percibirá 270,000 dólares. Cada una de las 
732 atletas que estarán en la competencia 
se hará acreedora a 30,000 dólares. 

A pesar de las notorias diferencias entre 
los premios económicos en un Mundial 
femenil en comparación con el varonil, la 
FIFA incrementó el fondo de los mismos 
casi el triple en comparación a lo que se 
entregó en Francia 2019, donde la bolsa 
fue de 30 millones de dólares. 

Al respecto, la veterana delantera esta-
dounidense Alex Morgan reconoció que 
el aumento de los premios es un avance 

LOS PREMIOS para las participantes en Australia-Nueva Zelanda es 75% 
menos que el que se le entregó a los hombres en Qatar; en la justa varonil el 
premio total fue de 4.3 mdd, pero en el de las mujeres es de 270 mil dólares

vital en la lucha del balompié femenil por 
recibir las mismas cantidades que se les 
otorgan a los hombres. 

“Aún tenemos un largo camino que 
recorrer, pero darle el pago directo a las 
jugadoras es importante. Que cada juga-
dora reciba 30,000 dólares es importante 
ya que usualmente el dinero va a las Fede-
raciones y las jugadoras no ven mucho de 
ese dinero”, indicó. 

La FIFA también repartió 30.7 millones 
de dólares para la preparación de cada se-
lección, aunado a que los clubes en los 
que militan las futbolistas recibirán pagos 
diarios de un fondo de 11.5 mdd. 

Estados Unidos llega al magno certa-
men con el objetivo de coronarse en el 
mismo por tercera edición en fila, algo 
que ninguna selección ha conseguido. 
Las norteamericanas dominan el palma-
rés en la justa con cuatro títulos. Alemania 
le sigue con dos, mientras que el selecto 
grupo de monarcas lo completa Noruega 
con un trofeo. 

El conjunto de las barras y las estrellas 
llega al torneo en Oceanía en calidad de 
bicampeón, luego de que en Canadá 2015 
y Francia 2019 se coronó a costa de Japón 
y Países Bajos, respectivamente. 

De acuerdo con Infantino, en las próxi-
mas ediciones de los Mundiales varonil 
y femenil los premios económicos serán 
idénticos para hombres y mujeres. Méxi-
co, Canadá y Estados Unidos albergarán 
en conjunto el certamen de hombres en 
el 2026, en tanto que para la competencia 
de mujeres en el 2027 México y Estados 
Unidos, en conjunto, además de Brasil, 
Bélgica, Países Bajos, Sudáfrica y Alema-
nia, son los interesados en ser anfitriones; 
dicha sede se definirá en mayo del 2024. 

La Selección Mexicana no participa en 
la novena edición de la Copa Mundial Fe-
menina de futbol luego de que el año pa-
sado quedó eliminada con tres derrotas 
en la fase de grupos del Premundial que 
se realizó en Monterrey, Nuevo León. 

COMPARATIVO EN PREMIOS POR SELECCIONES  
Mundial femenil Australia-Nueva Zelanda 2023 

 

Motivo Cantidad
POR JUGAR FASE DE GRUPOS 1.5
POR JUGAR OCTAVOS DE FINAL 1.8
CUARTO LUGAR 2.4
TERCER LUGAR 2.6
SUBCAMPEÓN 3
CAMPEÓN 4.3

Lo que recibirá cada jugadora en Oceanía 

 

Motivo Cantidad 
POR JUGAR FASE DE GRUPOS 30,000 
POR JUGAR OCTAVOS DE FINAL 60,000 
POR JUGAR CUARTOS DE FINAL 90,000 
CUARTO LUGAR 165,000 
TERCER LUGAR 180,000 
SUBCAMPEÓN 195,000 
CAMPEÓN 270,000 

Copa del Mundo varonil Qatar 2022 
 

Motivo Cantidad 
POR JUGAR FASE DE GRUPOS 10
POR JUGAR OCTAVOS DE FINAL 12
POR JUGAR CUARTOS DE FINAL 18 
CUARTO LUGAR 25
TERCER LUGAR 30 
SUBCAMPEÓN 40 
CAMPEÓN 50 

Grupo A
Nueva Zelanda

Noruega
Filipinas

Suiza

Grupo B
Australia
Irlanda
Nigeria
Canadá

Grupo C
España

Costa Rica
Zambia
Japón

Grupo D
Inglaterra

Haití
Dinamarca

China

Grupo E
Estados Unidos

Vietnam
Países Bajos

 Portugal

Grupo F
Francia
Jamaica

Brasil
Panamá

Grupo G
Suecia

Sudáfrica
Italia

Argentina

Grupo H
Alemania

Marruecos
Colombia

Corea del Sur

Los sectores 
del certamen

Foto|AP

Cifras en millones de dólares

Cifras en dólares
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Hornets firma a 
Lamello Ball por 
cinco años más

Redacción

LAMELO BALL tenía la posibilidad de 
forzar su salida de Charlotte para buscar 
un equipo con mejores perspectivas de 
avanzar a los playoffs en los próximos años.

En vez de ello, el armador elegido al 
Juego de Estrellas de 2022 decidió conti-
nuar con los decaídos Hornets, al firmar un 
convenio por otros cinco años este mes. 
Devengará así 260 millones de dólares.

Con su decisión, Ball se convirtió en el 
primer jugador de los Hornets en firmar 
una extensión máxima de contrato para un 
novato. Y los Hornets cuentan con una pie-
dra angular para seguirse reconstruyendo.

Ball optó por permanecer en Charlotte 
porque está cómodo viviendo aquí y cree 
en lo que tratan de crear los Hornets.

“Siento que, en el lugar en que estamos, 
todos crecemos juntos”, afirmó Ball el 
miércoles, en su primera conferencia de 
prensa desde que firmó el contrato. “Pien-
so que esta posición es estupenda y que 
todos vamos ahora en la misma dirección”.

El jugador negó que haya sido difícil la 
decisión de quedarse.

“Todos mis años acá han sido buenos”, 
aseveró. “La vida no es mala. En el aspec-
to del basquetbol, si ése no va realmente 
bien, uno simplemente quiere vivir la 
vida y divertirse. Uno quiere vivir bien, y 
en Charlotte lo hago. Esta decisión parece 
muy buena”.

El gerente general, Mitch Kupchak, dijo 
que conservar a un jugador como Ball es 
un gran paso para los Hornets. Considera 
que Charlotte está a punto de cortar una 
racha de siete campañas consecutivas sin 
avanzar a los playoffs, la más prolongada 
que sigue vigente en la liga.

“No hemos tenido un gran éxito como 
equipo, pero eso es algo que cambiará”, in-
dicó Kupchak. “Tener a un jugador como él 
de vuelta con nosotros es emocionante”.

Kupchak dijo que la meta del equipo ha 
sido construirse mediante el Draft.

Salvo por recontratar a Ball y a Miles 
Bridges, los Hornets no han estado muy 
activos en el mercado de agentes libres. Ése 
era el plan, dado que Kupchak quiere dar a 
los jugadores más jóvenes la oportunidad 
de desarrollarse.

EL BASQUETBOLISTA, en conferencia de prensa 
en su renovación, ayer, en Charlotte.

162
Partidos en la NBA 

tiene el originario 
de California

EL DIRIGENTE avizoró que los agentes li-
bres renombrados querrán venir a Charlotte 
una vez que la organización comience a ga-
nar más encuentros.
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Checo busca recuperar su nivel

Redacción

El piloto mexicano, Sergio Pérez, 
fue sincero en conferencia de 
prensa al asegurar que con el 
auto que tiene y en la escudería 

en la que está debería de subir al podio 
cada carrera, por lo que dichas palabras 
fueron bien tomadas por la prensa y sus 
aficionados, ya que en redes sociales se 
aseguró que estaba siendo autocrítico.

“Hungría es una carrera importante 
para mí, porque se trata de tener todo mi 
fin de semana en un lugar completo. Sé 
que me he quedado corto en la califica-
ción en ocasiones esta temporada, por lo 
que mi enfoque debe ser tener un sábado 
exitoso porque sé que tengo el ritmo de 
carrera un domingo y un auto increíble 
que debería estar en el podio todos los 
fines de semana”, dijo el originario de 
Guadalajara, Jalisco.

Aunque Checo se ha logrado recupe-
rar en las carreras de los domingos, saber 
que necesita tener un mejor nivel en las 
calificaciones de los sábados, pues no es 
lo mismo pelear en los primeros lugares 
que tener que remontar más de 10 posi-
ciones para sumar puntos y mantenerse 
en la pelea por la tabla de pilotos.

“Mi enfoque debe ser tener un sábado 
exitoso porque sé que tengo el ritmo de 
carrera un domingo”, añadió Pérez.

El volante azteca sabe que necesita 
mejorar para lo que resta de la temporada 
y para el siguiente año, pues hay varios 
pilotos que buscarán su asiento en Red 
Bull, ya que el de Max Verstappen está 
seguro, pues el tricampeonato se acerca 
con peligro y a pesar de que Checo inten-
tó pelear por él, al final no lo logró.

Daniel Ricciardo y Yuki Tsunoda, pilo-

EL MEXICANO no pasa por el mejor momento de su trayec-
toria desde que está en Red Bull; el fin de semana corre el Gran 
Premio de Hungría y quiere volver a subir al podio de Fórmula 1

Agúndez queda cerca del bronce
Redacción

LA CLAVADISTA mexicana Gabriela 
Agúndez acarició la medalla de bronce, 
pero terminó en la cuarta posición de la 
plataforma de 10 metros del Mundial.

Agúndez, de 22 años, totalizó con 325.35 
puntos para quedar detrás de la canadiense 
Caeli Mckay, quien terminó con 340.25.

Las chinas Chen Yuxi y Quan Hongchan 
totalizaron 457.85 y 445.60, respectiva-
mente, para quedarse con el oro y la plata.

Con ese resultado, China ganó los nueve 
oros en disputa en la prueba de clavados en 
lo que va del campeonato Mundial.

Agúndez marchaba en el tercer lugar 
luego de dos clavados, pero en su cuarta 
ejecución tuvo una mala entrada a la fosa y 

totalizó 34.65 puntos para quedarse fuera 
de las medallas.

La doble medallista olímpica, la mexica-
na Alejandra Orozco, finalizó en la séptima 
posición con 313.40 unidades.

Al clasificar a la final, Agúndez y Orozco 
ya tenían garantizadas dos plazas para Mé-
xico en los Juegos Olímpicos de París 2024.

En plataforma sincronizada, las dos 
competidoras lograron colgarse la medalla 
de bronce en los JO de Tokio 2020.

Agúndez ya había ganado una medalla 
de plata en los sincronizados mixtos de 10 
metros junto a Randall Wilars.

Los mexicanos suman cinco medallas 
en Fukuoka, tres platas y dos bronces.

Esa cifra podría aumentar después de 
que Osmar Olvera y Rodrigo Diego avan-
zaran el miércoles a la final del trampolín 
individual de tres metros.

Olvera terminó en la cuarta posición de 
la semifinal con 471.00 puntos, mientras 
que Diego ocupó la sexta posición.

tos de AlphaTauri, escudería hermana de 
Red Bull, están ansiosos de una oportu-
nidad en el equipo principal.

“Es bueno tener más atención no sólo 
de Red Bull. Todavía no puedo elegir a 
qué equipo quiero ir o qué cosas quiero 
hacer en la Fórmula 1, creo que Red Bull 
aún podrá elegir, así que quiero llegar a 
un punto como piloto en el que tenga 
elegir”, confesó el japonés.

A pesar de esta declaración, el piloto 
nipón no descartó la opción de integrarse 
con los actuales campeones, pues sería 
como volver a casa. 

“Obviamente quiero ir a un equipo 
que conozco, con base en los últimos 
años, ha sido consistentemen-
te alto”, contrapuso Tsunoda.

Por su parte, Daniel Ricciar-
do regresó sorpresivamente a 
la Fórmula 1 durante el GP de 
Hungría.

El ocho veces ganador de un Gran Pre-
mio, quien fue dado de baja por McLaren 
al final del 2022, reemplazará a Nyck de 
Vries con AlphaTauri, el segundo equipo 
de Red Bull, el resto del año.

“Estoy entusiasmado de estar de vuel-
ta en la pista con la familia Red Bull”, 
indicó Ricciardo en un comunicado de 
prensa que publicó el martes Red Bull.

El novato De Vries fue contratado por 
AlphaTauri al inicio del año, pero fue 
dado de baja tras 10 competencias y con 
lo que le abrió el camino a Ricciardo.

La carrera de Ricciardo, de 34 años, 
parecía haber llegado a su fin después 
de que McLaren lo dejó de considerar 

en sus planes tras dos tempo-
radas mediocres con el equipo 
británico.

El fin de semana se corre el 
GP de Hungría y el mexicano 
tiene otra oportunidad.

LA CLAVADISTA al momento 
de ejecutar un clavado en el Mundial.

EL MEXICANO en el carrera del GP de Gran Bretaña al salir de los pits.

DANI JUNCADELLA, expiloto de F1 y com-
pañero de Checo Pérez, arremetió contra el 
mexicano asegurando que “no tuve un millo-
nario detrás para comprar mi asiento”.

Eldato

“Con este auto debo estar 
en el podio cada carrera” 
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Primeros lugares 
tiene el mexicano 

en la Fórmula 1
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El evento fue en Palacio Nacional

AMLO entrega 
estímulos a 
medallistas 
de los JCC San 
Salvador 2023 
Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Después de 11 días del primer 
lugar obtenido en los Juegos 
Centroamericanos y del Ca-
ribe celebrados en San Sal-

vador, los deportistas mexicanos que 
consiguieron medalla en el certamen 
regional fueron recibidos en Palacio Na-
cional por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO), quien les en-
tregó los reconocimientos y estímulos 
correspondientes por su desempeño.

En el evento realizado en el Salón 
Tesorería, López Obrador resaltó su 
felicidad por las 353 preseas obtenidas 
en suelo salvadoreño, al tiempo de re-
marcar el histórico oro conseguido en 
el beisbol. La ciclista Daniela Gaxiola, la 
atleta Citlalli Moscote, el badmintonis-
ta Job Castillo Galindo y la judoca Prisca 
Awiti recibieron los reconocimientos en 
nombre de los deportistas, mientras que 
David Vélez (tiro con arco) lo recibió en 
nombre de los entrenadores.

“Estamos muy contentos por dos ra-
zones, una por los resultados, fueron 
muy buenos para México. Y lo segundo 
es que aún con las medallas en atletismo, 
ciclismo, tiro con arco y judo también 
estamos contentos porque obtuvimos 
el primer lugar en beisbol. Vamos avan-
zando en este deporte y todos”, comen-
tó AMLO en la ceremonia de premiaron 
ante los medios de comunicación.

Tras el buen desempeño en El Salva-
dor, el Presidente manifestó su confian-
za en que los atletas mexicanos repitan 
el éxito en los Juegos Panamericanos, a 
efectuarse entre octubre y noviembre 
en Santiago de Chile.

“Vamos a prepararnos para los juegos 
que están en puerta, los Juegos Paname-
ricanos, donde la vez pasada obtuvimos 
tercer lugar y ahora vamos a ganarle a 

DANIELA GAXIOLA, Prisca Awiti, Citlali Mascote y Job Cas-
tillo reciben reconocimientos en nombre de los atletas mexica-
nos; Ana Gabriela Guevara, directora de Conade, califica como 
“pletórico” lo hecho por la delegación tricolor en la justa

nuestros vecinos (Estados Unidos) que 
obtuvieron el primero. ¿Sí o no? Claro 
que sí, vamos a demostrar que los mexi-
canos estamos en un buen momento y 
estamos destacando en todo”, agregó 
López Obrador. 

Por su parte, la titular de la Conade, Ana 
Guevara, definió como “pletórico” el pri-
mer lugar obtenido por México en la justa 
centrocaribeña de San Salvador, donde 
rompió récord de oros y metales totales.

“Es un equipo que llegó a entregarlo 
todo, es una histórica participación, un 
momento pletórico para el deporte de 
México; no teníamos la menor duda de 
que se iba a repetir, pero ustedes son los 
protagonistas, hoy tienen este reconoci-
miento por parte del Presidente”, subrayó 
Ana Gabriela Guevara.

“Un reconocimiento a su dedicación, 
tiempo y disciplina, números superados 
por mucho, medallas de oro que marca-
ron y dieron momentos muy gratos para 
México. Ya lo dice Daniela, hay que seguir 
para adelante, el éxito está a la vuelta de la 
esquina”, agregó la exvelocista, quien al fi-

nal del evento no quiso dar declaraciones 
ante la prensa que se hizo presente.

Por otro lado, Daniela Gaxiola, quien 

cosechó dos metales dorados en San Sal-
vador 2023, agradeció en su mensaje en 
nombre de los deportistas a López Obra-
dor por los incentivos económicos y re-
marcó que “sin duda, éstos nos motivan 
a seguir esforzándonos y seguir dando lo 
mejor de nosotros para convertirnos en 
deportistas de excelencia”.

En San Salvador 2023, la delegación 
mexicana también obtuvo 42 pases a los 
venideros Juegos Panamericanos a efec-
tuarse en la capital chilena.

Estímulos para cada atleta

Medalla Premio
ORO 150,000 pesos
PLATA 110,000 pesos
BRONCE 75,000 pesos
POR PARTICIPAR 75,000 pesos

Disciplinas en las que México 
obtuvo más metales

Deporte Medallas
TIRO DEPORTIVO 18
GIMNASIA RÍTMICA 14
GIMNASIA ARTÍSTICA 13
CICLISMO 12
REMO 12
TIRO CON ARCO 10
NATACIÓN AGUAS ABIERTAS 9
NATACIÓN ARTÍSTICA 9
CLAVADOS 9
BOLICHE 9
RAQUETBOL 9

LA CICLISTA Daniela Gaxiola confía en 
obtener el boleto a los JO de París 2024 en 
Francia. “Estamos en el tercer lugar del ran-
king mundial y clasifican los primeros ocho”.

Eldato
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EL PRESIDENTE DE MÉXICO posa ante las cámaras repartiendo uno de los premios.

COMO MÉXICO, con todo respeto, no hay 
dos y eso lo vamos a ir cada vez demostrando 
más, dejándolo de manifiesto y en especial en 
el deporte, que vamos a destacar mucho en el 
mediano, en el largo plazo. Hay condiciones 
inmejorables para eso”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México 3

Meses faltan para 
que inicien los Jue-
gos Panamericanos
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